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новости | КС не дал подпасть под экономическую 
амнистию возместившим убытки не добровольно,  
а по решению суда —3

новости | В ЕСПЧ поступила  
первая жалоба от россиянина  
на приговор за репост в соцсети —5

Молоко 
убегает
В его поставках могут 
возникнуть перебои

Участники молочного  рынка 
 просят федеральные власти 
 отозвать приказ Минсельхоза, 
который обязывает их с марта 
оформлять ветеринарные сопро-
водительные документы на пи-
тьевое пакетированное молоко. 
Неготовность отрасли к соблю-
дению этого требования может 
привести к остановке производ-
ства и прекращению отгрузок мо-
лока в магазины по всей стране. 
 Исполнение же приказа, по оцен-
кам производителей, повлечет 
рост отпускных цен до 10%.

Национальный союз производи-
телей молока («Союзмолоко», в него 
входят Danone и PepsiCo) обратился 
к вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу, главе администрации президента 
Сергею Иванову и замглавы Минэко-
номики Олегу Фомичеву с просьбой 
отозвать приказ Минсельхоза №648, 
зарегистрированный Минюстом 17 
февраля 2016 года. Как следует из пи-
сем к чиновникам (копии есть у 

”
Ъ“), 

приказ обязывает производителей 
питьевого пакетированного моло-
ка оформлять ветеринарные сопро-
водительные документы (ВСД) — бу-
мажные справки и свидетельства — 
в отношении каждой партии произ-
веденного продукта с марта 2016 года.

Для участников рынка приказ 
Минсельхоза стал неожиданностью. 
В «Союзмолоке» рассказали, что его 
«нашли случайно» в базе «Гарант». 
«Приказ был разработан без прове-
дения общественного обсуждения 
и утвержден с явными нарушени-
ями… процедуры оценки регули-
рующего воздействия»,— отмеча-
ется в письмах союза. В компании 
PepsiCo (бренды «Домик в деревне», 
«Веселый молочник») считают, что 
приказ противоречит закону «О ве-
теринарии»: по нему питьевое моло-
ко включено в число товаров (напри-
мер, сгущенного молока и сливочно-
го масла), ВСД по которым вводится 
только с 1 января 2018 года и только 
в электронном виде.
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Невынужденная ошибка Марии Шараповой
Российский спорт потряс очередной допинговый скандал

Российский спорт стал жертвой оче-
редного громкого допингового сканда-
ла. На употреблении препарата мельдо-
ний, известного также как милдронат, 
который вошел в список запрещенных 
лишь с 1 января нынешнего года, попа-
лась, возможно, ярчайшая его звезда — 
теннисистка Мария Шарапова. Госпожа 
Шарапова призналась, что пострада-
ла по собственной вине, проигнориро-
вав предупреждение Всемирного анти-
допингового агентства (WADA). Самой 
богатой спортсменке мира теперь гро-
зит дисквалификация, а также финансо-
вые потери, исчисляющиеся десятками 
миллионов долларов: спонсоры Марии 
 Шараповой уже заявляют о разрыве от-
ношений с ней. А российскому спорту из-
за мельдония грозит новый допинговый 
кризис, не менее масштабный, чем тот, 
жертвой которого в прошлом году стала 
отечественная легкая атлетика. Жертвой 
этого препарата стали или станут в бли-
жайшее время еще несколько спортсме-
нов, включая героя зимнего сезона конь-
кобежца Павла Кулижникова.

О том, что случилось с ней, Мария Шара-
пова рассказала на специально организован-
ной пресс-конференции, которая состоялась 
в Лос-Анджелесе в ночь с понедельника на 
вторник по московскому времени. «Я прова-
лила допинг-тест и полностью принимаю на 
себя ответственность за это»,— объявила тен-
нисистка. Выяснилось, что речь идет о про-
бе, которую у нее взяли 26 января нынешне-
го года. В этот день Мария Шарапова проигра-
ла в четвертьфинале Australian Open, первого 
в сезоне турнира Большого шлема, американ-
ке Серене Уильямс. Проба выявила наличие 
в организме спортсменки следов мельдония.

Этот препарат, который в странах Вос-
точной Европы выпускается под брендом 
«милдронат», еще до инцидента с Марией 
Шараповой успел получить некоторую из-
вестность. Дело в том, что в последние неде-
ли на нем попался целый ряд спортсменов. 
Это, например, шведская легкоатлетка Абе-
ба Арегави, российский велосипедист Эду-
ард Ворганов, члены сборной Украины по 
биатлону Ольга Абрамова и Артем Тищенко.

Однако история с Марией Шараповой по 
резонансу превзошла все предыдущие, вме-
сте взятые. Речь в данном случае идет не про-
сто об элитной спортсменке, а о спортсмен-

ке, которая постоянно фигурирует в числе са-
мых популярных в мире и является безуслов-
ной суперзвездой. Выигравшая в 2004 году, 
в 17 лет, Wimbledon Мария Шарапова затем 
добавила к этой победе еще четыре на турни-
рах Большого шлема (из действующих тенни-
систок больше в активе только сестер Серены 
и Винус Уильямс), а в общей сложности завое-
вала 35 титулов в одиночном разряде. 

Почти все ранее уличенные в примене-
нии мельдония атлеты объясняли свои про-
блемы ошибкой, совершенной по незна-
нию. Ведь до недавних пор он считался без-
обидным препаратом, скорее профилакти-

ческим средством. При повышенных нагруз-
ках мельдоний восстанавливает равновесие 
между доставкой и потребностью клеток 
в кислороде, устраняет накопление токсиче-
ских продуктов обмена в клетках, защищая 
их от повреждения, плюс оказывает тонизи-
рующее влияние. В результате его примене-
ния организм приобретает способность бы-
стро восстанавливать энергетические резер-
вы. Мельдоний используют для лечения раз-
личных нарушений деятельности сердечно-
сосудистой системы, кровоснабжения моз-
га, а также для повышения физической и ум-
ственной работоспособности.

Во многих странах, в том числе в Рос-
сии, он продается без рецепта. Его создатель 
Ивар Калвиньш в интервью радиостанции 
Baltkom уточнил, что препарат «предназна-

чен для того, чтобы предохранять сердце 
и мозг в случае кислородного голодания», от 
которого «можно умереть», и «применяется 
и при болезнях сердца». Господин Калвиньш 
наотрез отказывается называть его «стимули-
рующим средством». «Думаю, что это лобби 
производителей карнитина. Этот препарат 
является наиболее распространенной пи-
щевой добавкой, которой пользуются спор-
тсмены, бодибилдеры. Наша группа, которая 
в свое время разрабатывала мельдоний, к со-
жалению, констатировала, что карнитин — 
не безобидное средство, оно может влиять 
на развитие атеросклероза. Так что его произ-
водители таким образом хотят повлиять на 
конкурентов»,— заявил господин Калвиньш.

спорт — 12

Мария Шарапова публично  
расписалась в употреблении  
мельдония  ФОТО REUTERS

Иран на проводе
Местные интернет-ресурсы  
привлекли российских инвесторов

Россияне проявляют интерес не только 
к иранским нефтегазовым, энергетиче-
ским и транспортным секторам, но и ин-
тернету. Как стало известно ”Ъ“, пре-
зидент фонда Parus Capital, бывший 
акционер Qiwi Андрей Муравьев и управ-
ляющий партнер Parus Capital Борис 
 Синегубко инвестировали в онлайн-ре-
сурсы Ирана DigiKala, Divar и Sheypoor. 
После того как в январе Совбез ООН 
и ЕС полностью, а США частично сняли 
с Ирана санкции, капитализация мест-
ных  интернет-активов может вырасти 
в несколько раз.

Как рассказал 
”
Ъ“ Борис Синегубко, он вме-

сте с Андреем Муравьевым вложили несколь-
ко миллионов долларов в Иран, в том числе 
иранские интернет-компаний DigiKala, Divar 
и Sheypoor. «У нас есть инвестиции в 

”
мест-

ный Amazon“, лидера рынка по e-commerce 
DigiKala. Еще есть инвестиции в две компа-
нии, которые в сумме полностью доминиру-
ют на рынке электронных объявлений, свое-
го рода 

”
местное Avito“,— это компании Divar 

и Sheypoor»,— рассказал Борис Синегубко.

• Борис Синегубко управляет  активами 
более чем на $100 млн, в том числе около 
$60 млн — через Parus Capital. Основателем 
и президентом Parus Capital является Ан-
дрей Муравьев, бывший акционер Qiwi plc 
и экс-президент «Сибирского цемента».
Совладельцами иранских интернет-ак-

тивов господа Синегубко и Муравьев ста-
ли около полугода назад, вложив в швед-
скую Pomegranate Investment, основанную 
гендиректором Vostock New Ventures Пе-
ром Бриллиотом специально для работы 
в Иране. Минувшей осенью акционерами 
Pomegranate также стали основатели Avito 
Йонас Нордландер и Филип Энгельберт. На 
текущий момент Pomegranate получила око-
ло $25 млн. 4 марта объявлено о частном pre-
IPO размещении Pomegranate на общую сум-
му до €75 млн, а на следующий год заплани-
ровано IPO компании на бирже Стокгольма.

На данный момент Pomegranate владе-
ет 9,4% в иранской инвесткомпании Sarava 
и планирует увеличить долю до 15%.
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Россия зовет сербов  
на референдум
От Белграда ждут гарантий  
невступления в НАТО

Визит в РФ президента Сербии Томисла-
ва Николича, который начинается сегод-
ня, изначально носил чисто протоколь-
ный характер, но неожиданно приобрел 
важное политическое значение. Мос ква 
рассчитывает получить твердые  гарантии 
невступления Сербии в НАТО, добиваясь 
от Белграда проведения референдума 
о членстве в альянсе и предоставления 
российским сотрудникам гуманитарно-
го центра в Нише дипломатического ста-
туса. Руководство Сербии пока не спешит 
удовлетворять ни одно из этих требова-
ний. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах  ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.
Формально президент Сербии едет в Мо-

скву, чтобы получить награду Фонда единст-
ва православных народов. Однако в програм-
му визита включены встречи на высшем госу-
дарственном и церковном уровне — с прези-
дентом РФ и патриархом. И это неслучайно. 
В последнее время Сербия, которую Россия 

считает ключевым союзником на Балканах, 
предприняла ряд заметных шагов в сторону 
НАТО, что вызвало недовольство Москвы.

В середине февраля сербская Скупщина 
(парламент) ратифицировала соглашение 
с НАТО, которое выводит взаимодействие 
с альянсом на новый уровень: натовцы по-
лучили свободу передвижения по сербской 
территории, доступ ко всем объектам, а глав-
ное, дипломатический иммунитет (см. 

”
Ъ“ от 

17 февраля). В российском МИДе тут же дали 
понять, что замечают развитие отношений 
Сербии с НАТО, но рассчитывают, что «Бел-
град будет продолжать политику нейтрали-
тета», провозглашенную сербской Скупщи-
ной еще в 2007 году. А посол РФ в Белграде 
Александр Чепурин высказался за то, чтобы 
дипломатический статус был предоставлен 
и россиянам—сотрудникам гуманитарного 
центра в городе Нише на юге Сербии.

мировая политика — с6
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Новая спецтерритория для разра-
ботки и коммерциализации тех-
нологий описана Минэкономики 
в законопроекте о создании тех-
нологической долины «Воробьевы 
горы». Организована она будет на 
базе МГУ и институтов РАН на юго-
западе Москвы. Управлять застрой-
кой долины будет государственная 
управляющая компания, участники 
получат льготы, аналогичные скол-
ковским — помощь во ввозе обо-
рудования и бессрочное освобо-
ждение от уплаты имущественных 
налогов и НДС на десять лет, а так-
же особый статус для защиты от 
местных властей. Стоимость проек-
та оценивается в 110 млрд руб.

Минэкономики подготовило про-
ект закона о создании технологической 
долины — спецтерритории для прове-
дения исследований и разработок и их 
коммерциализации. Пояснительная за-
писка к документу ссылается на миро-
вой опыт создания технопарков и цен-
тров прикладной направленности в 
университетах или в непосредствен-
ной близости к ним. Как подчеркивают 
разработчики, на юго-западе Москвы 
«исторически сложился уникальный в 
мировом масштабе район концентра-
ции исследовательских кадров, сфор-
мированный МГУ им. Ломоносова и ин-
ститутами Российской академии наук».

Создать технологическую долину 
«Воробьевы горы» еще в 2013 году Вла-
димиру Путину предложил ректор МГУ 
Виктор Садовничий. В начале 2014 года 
он оценивал проект в 110 млрд руб., а в 
октябре 2015 года говорил, что долина 
может быть создана за четыре-пять лет 
и это будет «не обычный технопарк, а 
университетский потенциал, универ-
ситетские идеи, потребности корпора-
ций, совместные лаборатории и созда-
ние уникальных, не имеющих анало-
гов образцов». В разработке концепции 
проекта участвовала в том числе ком-
пания «Иннопрактика» во главе с Ека-
териной Тихоновой.

Структура будет строиться на базе 
Шуваловского корпуса университета и 
библиотеки МГУ, в нее войдут новые на-
учные корпуса, школы и детсады, обще-
жития, жилые дома и медцентр. Для ре-
ализации проекта планируется создать 
государственную управляющую ком-
панию (УК). РФ передаст УК в качестве 
уставного взноса участки на Ломоно-
совском проспекте (границы определит 
правительство РФ), УК получит право 
распоряжаться землей для получения 
средств на реализацию проекта, вклю-
чая самостоятельную застройку или 
передачу ее подрядчикам. Генплан до-
лины создадут без согласования с госо-
рганами или органами местного самоу-
правления и без публичных слушаний.

Участники проекта должны зани-
маться только исследовательской де-
ятельностью. Льготы в рамках проек-
та аналогичны сколковским. УК смо-
жет оказывать участникам услуги та-
моженного брокера при ввозе това-
ров для строительства, оборудования 
или техоснащения объектов недви-
жимости или для исследовательской 
деятельности — уплату пошлин ком-
пенсирует бюджет. Компании доли-
ны будут освобождаться от НДС в тече-
ние десяти лет после получения стату-
са участника, от налога на прибыль — 
на весь период работы долины. Пред-
усматривается освобождение от нало-
гов на имущество, упрощение найма 
иностранцев; в долине, как и в Скол-
ково, будут ограничены полномочия 
госорганов.

«Мы получим второй после Сколко-
во значимый проект — и это может по-
служить своеобразному конкурентно-
му эффекту»,— говорит профессор РЭУ 
им. Плеханова Сергей Орлов, предпо-
лагая, что «может быть инициирован 
и аналогичный региональный проект 
— допустим, вблизи Казани (речь, оче-
видно, идет об 

”
Иннополисе“.— 

”
Ъ“)». 

Далее, по его словам, придется продви-
гаться «намного осмотрительнее: про-
сто не хватит ресурсов — и финансо-
вых, и научных».

Евгения Крючкова

Ученая сестра для Сколково
Минэкономики описало технологическую долину МГУ в законопроекте

экономическая политика
сегодняшнее 
число 0,6

процента составил рост потребительской инфляции в феврале по сравнению с январем 2016 года, 
сообщил Росстат. В годовом выражении темпы роста цен замедлились до 8,1% с 9,8% в январе благодаря 
эффекту высокой базы прошлого года. При этом, согласно февральским исследованиям ЦБ, домохозяйства 
оценивали текущую годовую инфляцию в 21,1% (20,5% в январе). Замедлению месячной инфляции в февра-
ле послужили в основном продовольствие и услуги. «Инфляция снизилась сильнее ожиданий. Основное 
влияние оказало продолжающееся сжатие платежеспособного спроса населения»,— прокомментировали в 
Минэкономики данные за февраль. В ведомстве ожидают инфляцию в марте в 7,5–7,8% год к году. 0
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Власти КНР готовы под-
держивать рост второй 
крупнейшей экономики 
мира почти любыми сред-
ствами, от снижения ста-
вок до инвестиций в зе-
леную инфраструктуру, 
следует из докладов на 
открывшейся 5 марта сес-
сии Всекитайского собра-
ния народных представи-
телей. Но возможности 
для поддержки небезраз-
мерны: главный акцент 
сделан на оптимизации 
госсектора, но ужесточе-
ние бюджетной политики 
уже проявилось в ограни-
чении расходов в военной 
сфере — впервые их рост 
не будет двузначным.

В субботу на открытии 
сессии Всекитайского собра-
ния народных представи-
телей (ВСНП; по его итогам 
должен быть утвержден 13-й 
пятилетний план экономи-
ческого развития) премьер 
Госсовета КНР Ли Кэцян об-
народовал новый ориентир 
роста в этом году — 6,5–7%. В 
среднем до 2020 года средне-
годовой рост также обещан 
на уровне не ниже 6,5% (6,9% 
— в 2015 году). Ключевые по-
казатели занятости сохране-
ны: безработица среди го-
родского населения не выше 
4,5%, что эквивалентно со-
зданию около 10 млн новых 
рабочих мест в год (13 млн — 
в 2015 году).

По части реформ ВСНП, 
по сути, закрепляет реше-
ния ЦК КПК, частично обна-
родованные в октябре. Так, 
несмотря на риск роста без-
работицы, Ли Кэцян при-
звал жестче бороться с «го-
скомпаниями-зомби» и со-
кратить объем перепроиз-
водства в традиционных от-
раслях — металлургии и до-
быче угля. Отчасти компен-
сировать потерю рабочих 
мест должен особый фонд 
в размере 100 млрд юаней 
($15 млрд) для переобучения 
уволенных. Смягчить пере-
стройку экономики должны 
новые средства господдер-
жки (более $120 млрд в раз-
витие железных дорог и зе-
леной инфраструктуры). Де-
фицит бюджета будет увели-
чен на 560 млрд юаней (до 
2,18 трлн юаней, $340 млрд, 
или 3% ВВП). Регионам разре-
шено наращивать и без того 
объемные долги.

Среди новых обсуждае-
мых идей — либерализация 
регулирования рынка труда. 
Оно «контрпродуктивно, так 
как ведет к быстрому росту 
зарплат и перетоку рабочих 
мест за рубеж», заявил вче-
ра министр финансов КНР 
Лоу Цзивэй. Речь идет о зако-
не 2007 года, усложнившем 
процесс увольнения. По сло-
вам Ли Кэцяна, новым прио-
ритетом должно стать не со-
хранение рабочих мест в от-
раслях, требующих деше-
вого труда, а создание вы-
сокотехнологичных произ-
водств. Компаниям, инвес-
тирующим в НИОКР, обеща-
ны налоговые льготы. «Сто-
имость рабочей силы дейст-
вительно растет, на юге Ки-
тая трудоемкие производст-
ва уже нерентабельны»,— от-
мечает директор программ 
Восточной школы Институ-
та востоковедения РАН Вла-
димир Невейкин.

Рост же военного бюджета 
впервые будет однозначным 
— 7,6% (10,7% — в 2015 году), 
и некоторые военные уже не-
ожиданно выразили откры-
тое несогласие с такими огра-
ничениями. Генерал-майор 
Цянь Лихуа, делегат НПКСК, 
назвал увеличение военных 
расходов наименьшим с 2010 
года. Вице-адмирал в отстав-
ке Инь Чжуо в интервью гон-
конгской газете South China 
Morning Post заметил, что 
этот уровень неадекватен по-
требностям армии. «Общест-
венное мнение в КНР поддер-
живает рост военных расхо-
дов,— говорит замдиректора 
Института стран Азии и Аф-
рики при МГУ Андрей Карне-
ев.— Возможно, таким обра-
зом Компартия посылает За-
паду сигнал о том, что повы-
шать их более низкими тем-
пами уже невозможно».

Поддержать рост влас-
ти Китая намерены и за счет 
дальнейшего смягчения ус-
ловий кредитования (базо-
вая ставка 4,35% против 6% в 
конце 2014 года). Риск отто-
ка капитала Ли Кэцян в сво-
ем выступлении не упоми-
нал, но по плану прямые 
иностранные инвестиции 
(ПИИ) в 2016 году увеличат-
ся с $126 млрд до $128 мл-
рд, тогда как исходящие — с 
$118 млрд до $130 млрд, пре-
высив объем входящих ПИИ. 
Отдельно в докладе комис-
сии выделены вложения в 
проекты «Нового шелкового 
пути» ($14,8 млрд в 2015 году). 
«Стагнация в одних секторах 
не отменяет растущей конку-
ренции и выдавливания за-
рубежных конкурентов в дру-
гих»,— отмечает Гордон Орр 
из McKinsey. Присутствие ки-
тайских компаний растет во 
многих потребительских сек-
торах, от розницы до гости-
ничного бизнеса, добавляет 
Владимир Невейкин.

В целом заявления на сес-
сии «скорее свидетельству-
ют о приоритете краткосроч-
ной поддержки роста над 
борьбой с долгосрочными, 
в первую очередь финансо-
выми рисками»,— полага-
ет Джулиан Эванс-Притчард 
из Capital Economics. Стати-
стика экспорта (упал в фев-
рале на 25%) окажет давле-
ние на китайский ЦБ, что де-
лает ослабление юаня почти 
неизбежным, несмотря на 
обещания Пекина, отмечает 
профессор экономики биз-
нес-школы HSBC при Пекин-
ском университете Кристо-
фер Болдинг.

Тем временем во внеш-
ней политике одним из при-
оритетов КНР становится за-
щита соотечественников за 
рубежом, заявил глава МИД 
КНР Ван И. Для этого, по сло-
вам Ван И, Китай нарастил 
в этом году число патрулей 
в Аденском заливе, открыл 
первую военную базу в Джи-
бути и стал главным донором 
войск для операций ООН. Ки-
тайский миллиардер Цзун 
Цинхоу поддержал минист-
ра, призвав соотечественни-
ков обратить взоры на Афри-
ку. «Им нужна индустриали-
зация, нам нужны их ресур-
сы»,— лаконично обрисовал 
он контуры китайской поли-
тики в регионе.

Татьяна Едовина,  
Михаил Коростиков

Китаю не жаль 
денег в рост
Ради прибавки к ВВП его власти 
умерят аппетиты военных

Минэкономики внесло в 
правительство отчет о хо-
де выполнения в 2015 го-
ду федеральных целевых 
и адресной инвестицион-
ной программ (ФЦП и ФА-
ИП) объемом около 2 трлн 
руб. Обязательный аудит 
крупнейших проектов не 
привел к их корректировке 
и удешевлению, а вклю-
чение в ФАИП бюджетных 
строек подконтрольных 
государству компаний 
и их «дочек» находится 
под угрозой срыва, кон-
статирует министерст-
во. Наиболее проблемны-
ми признаны программы 
строительства космодро-
ма Восточный, перехода 
к контрактной армии и мо-
дернизации воздушного 
движения.

Согласно докладу Мин-
экономики (есть у 

”
Ъ“), в 

2015 году на ФЦП потраче-
но 1,59 трлн руб., это на 0,5% 
меньше, чем в 2014 году, а 
эффективность реализации 
таких программ упала на 
4,5%. Целевые показатели 
ФЦП достигнуты на 87,8%. 
Минимум — 5% — пришел-
ся на космодром Восточный, 
там за год освоено лишь 45% 
из 19,6 млрд руб. Низкоэф-
фективными были и усилия 
Минобороны по переходу 
на контрактную армию: при 
финансировании ФЦП на 
100% (13 млрд руб. в откры-
той части) цели достигнуты 
лишь на 33%. При модерни-
зации системы организации 
воздушного движения (ФЦП 
Минтранса) не использован 
максимум бюджетных ас-
сигнований — 25,3 млрд 
руб. Недовольно Минэконо-
мики и результатами ФЦП 
по гражданской авиатех-
нике Минпромторга и ФЦП 
«Жилище» Минстроя.

Регионам, которые регу-
лярно жалуются на напря-
женность бюджетов, ФЦП 
совокупно стоили 676 млрд 

руб. При этом в 2015 году они 
рекордно (на 242%) софинан-
сировали ФЦП по «укрепле-
нию единства нации» и не-
дофинансировали (на 26% и 
45%) программы повышения 
сейсмоустойчивости жилых 
домов и развития туризма, в 
которых заинтересованы.

На ФАИП в 2015 году ис-
трачено 920 млрд руб. В 
сравнении с 2014 годом она 
подорожала на 10,3%, не-
программная часть (без объ-

ектов ФЦП на 524 млрд руб.) 
— на 25%. Освоено лишь 67% 
выделенных средств (без 
учета гособоронзаказа), и 
91% из них по-прежнему вы-
деляется в конце года, из-
за чего страдают качество и 
график работ. Из 129 объек-
тов в срок построены лишь 
76, максимум недостроя 
приходится на здравоох-
ранение: сорван даже срок 
сдачи корпуса Кремлевской 
больницы.

Фактически бесполезен 
был в 2015 году обязатель-
ный публичный техноло-
гический и ценовой аудит 
строек дороже 5 млрд руб. 
Выбранные госзаказчика-
ми аудиторы не нашли воз-
можности экономии ни в од-
ном из 22 инвестпроектов. 
Как обеспечивалась досто-

верность и публичность про-
цедуры стоимостью около 
1 млн руб., Минэкономики 
не указывает. Отметим, что, 
по данным сайта госзакупок, 
аудит моста через Керчен-
ский пролив (Росавтодор) и 
судебного квартала в Петер-
бурге (управделами прези-
дента) проводился единст-
венными поставщиками, 
техзадания по этим контрак-
там не опубликованы.

При этом в 2016 году ве-
домства продолжают спо-
рить из-за сокращения за-
трат на ФАИП. Минфин за-
прещает заказчикам пере-
носить подлежащие анну-
лированию средства (часть 
финансирования объектов, 
у которых на 31 марта не бу-
дет утвержденной проект-
ной документации) на уже 
подготовленные к строи-
тельству объекты. В Мин-
экономики говорят, что это 
приведет к недострою во-
преки февральскому заяв-
лению Дмитрия Медведева 
о необходимости продолже-
ния инфраструктурных про-
ектов и концентрации ре-
сурсов на приоритетных на-
правлениях.

Под угрозой срыва, по 
д а н н ы м  М и н э к о н о м и -
ки, находится и усиление 
контроля за госинвестици-
ями. С этого года отчеты об 
исполнении ФАИП и кор-
рупционных рисках долж-
ны ежеквартально направ-
ляться в Счетную палату и 
правительство и ежегодно 
— президенту. Для полноты 
картины с 2017 года в ФАИП 
будут включаться объекты 
госкомпаний и их «дочек», 
но поправки к законода-
тельству об этом до сих пор 
не приняты.

Доклад министра эко-
номики Алексея Улюкаева 
правительство рассмотрит 
17 марта.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

ФЦП не поразили целей
Госстройки дешевеют плохо, а сдаются еще хуже
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Идея скрещивания друг с другом 
различных типов экономической 
политики хорошо звучит лишь в тео-
рии. Экономика имеет на такого ро-
да селекционные эксперименты ог-
раничения не меньшие, чем биоло-
гия. Проводимая в стране экономи-
ческая политика почти всегда явля-
ется следствием политических убеж-
дений представителей власти, и 
идею скрестить в едином курсе сра-
зу несколько экономполитик почти 
всегда стоит рассматривать как ком-
бинацию, изобретаемую политика-
ми. Если по ее итогам экономиче-
ский курс и изменится, то он не бу-
дет результатом скрещивания — та-
кие химеры нежизнеспособны и за-
мещаются чистыми линиями или 
исчезают.

В этом смысле данное премьер-
министром Дмитрием Медведевым 
поручение от 27 февраля создать 
межведомственную рабочую группу 
по доработке концепции програм-
мы «Экономика роста», создававшу-
юся в январе Столыпинским клубом, 
крайне интересно. О программе, по-
пуляризируемой в последние меся-
цы бизнес-омбудсменом Борисом 
Титовым, 

”
Ъ“ писал еще 21 октября 

2015 года. Это хрестоматийный при-
мер экономполитики-химеры, в ко-
торой предполагается скрещивание 
сверхмягкой денежно-кредитной 
политики («кейнсианство» для такой 
программы — слишком слабое опре-
деление, учитывая присутствие в чи-
сле разработчиков советника прези-
дента Сергея Глазьева), стимулирова-
ния накоплений, фронтального ан-
тициклического снижения налогов 
и общего дерегулирования бизнеса. 
Понятно, что у такой идеи найдется 
множество попутчиков: в чем-то она 
интересна помощнику президента 
Андрею Белоусову, в чем-то — пред-
ставителям РСПП, в чем-то — соци-
альному блоку Белого дома, а в чем-
то — и КПРФ. Всякий политик рас-
считывает на то, что по итогам по-
беды он сумеет нейтрализовать в 
химерной программе то, что его не 
устраивает,— и развить свою идею.

Интерес к «Экономике роста» Бо-
риса Титова, собирающегося на вы-
боры во главе «Правого дела», оче-
виден. Интерес премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева — более ин-
тересен и неочевиден: «Экономика 
роста» выглядит сейчас как допол-
нение к разрабатываемой эксперта-
ми Белого дома в рамках «Открытого 
правительства» «Программе-2030», 
которая легко может стать ей альтер-
нативой или ее заместить. Проблема 
только в том, что она неизбежно ста-
нет и логической альтернативой те-
кущему экономическому курсу ЦБ, 
Минэкономики и Минфина. Впро-
чем, «поручить доработать концеп-
цию с участием министерств» совер-
шенно не означает «принять за осно-
ву»: политики в Белом доме отлично 
знают, в чем разница.

Участие правительства 
в разработках Столы-
пинского клуба выгля-
дит пока как политиче-
ский, а не экономиче-
ский эксперимент
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Конституционный суд (КС) отка
зался признать право на объяв
ленную в 2013 году Госдумой 
экономическую амнистию для 
осужденных, которые не смогли 
добровольно вернуть имущест
во или возместить потерпевшим 
убытки, поскольку это было сде
лано по решению суда. Амнистии 
не удалось добиться предприни
мателю Василию Буркову, осу
жденному за преднамеренное 
банкротство ООО «Коперник», 
процедура которого до сих пор 
не завершена арбитражным су
дом. Эксперты считают, что без
условное требование «деятель
ного раскаяния» лишает амни
стии тех, у кого такой возможно
сти объективно нет.

Отказ в амнистии обжаловал в КС 
совладелец крупнейшего в Курган-
ской области ТРЦ «Гиперсити» Васи-
лий Бурков, осужденный на четы-
ре года за преднамеренное банкрот-
ство управляющего предприятием 
ООО «Коперник», в результате кото-
рого совладельцы ТРЦ стоимостью 
2 млрд руб. потеряли над ним контр-
оль. Дело о банкротстве до сих пор не 
завершено в арбитражном суде, при 
этом Высший арбитражный суд ра-
нее отказался привлечь господина 
Буркова к ответственности за обяза-
тельства обанкротившейся компа-
нии в размере 2,4 млрд руб. Имуще-
ство компании было возвращено по-
терпевшим судом.

Согласно постановлению Госду-
мы об амнистии, подлежат прекра-
щению уголовные дела по ряду пре-
ступлений, если обвиняемый возме-
стил убытки потерпевшим. Суды отка-
зались амнистировать господина Бур-
кова, поскольку имущество было воз-
вращено собственнику не им самим, 
а по решению суда. Вместе с господи-
ном Бурковым был осужден и помо-
гавший ему адвокат Виктор Доможи-
ров, которого следствие не признало 
защитником. КС по жалобе господина 
Буркова недавно признал такой под-
ход неконституционным и нарушаю-
щим адвокатскую тайну, но обязать су-
ды пересмотреть дело отказался.

Василий Бурков жаловался, что 
акт об амнистии не содержит четких 

критериев его применения. КС ре-
шил, что амнистия была направле-
на на защиту прав потерпевших пу-
тем стимулирования добровольного 
возмещения им причиненного ущер-
ба. «Поскольку арбитражный суд вер-
нул утраченное имущество потерпев-
шему и ущерб возмещен по реше-
нию суда, виновный утратил возмож-
ность выполнить условие о его добро-
вольном погашении,— отметил адво-
кат Владимир Краснов.— Формаль-
но он вроде бы не подпадает под ам-
нистию. Но КС, как и в ряде других 
дел, подтвердил отсутствие неопреде-
ленности не в том, о чем его спраши-
вали». Адвокат отметил, что «если за-
явитель не препятствовал решению 
арбитража и оно вынесено до вступ-
ления приговора в законную силу, 
правовая определенность условий 
амнистии неочевидна». «Но от реше-
ния этой проблемы КС устранился, 
сославшись на то, что конкретные об-
стоятельства дела вне его полномо-
чий»,— отметил господин Краснов. 

Решение КС противоречиво, но 
оно может повлиять на уголовную 
политику по экономическим пре-
ступлениям, считает глава аналити-
ческой службы «Пепеляев Групп» Ва-
дим Зарипов. По его мнению, из кру-

га амнистируемых несправедливо 
выпали те, кто не имеет возможно-
сти вернуть имущество или возме-
стить убытки просто потому, что это 
уже сделано помимо их усилий. «КС 
мог бы устранить формальное толко-
вание, требующее вопреки здравому 
смыслу деятельного раскаяния в лю-
бом случае, для этого достаточно бы-
ло бы указать, что требования право-
вых норм должны иметь свойство ис-
полнимости»,— отметил он.

Отметим, это уже пятое опреде-
ление КС по жалобам на экономиче-
скую амнистию. Год назад КС откло-
нил жалобу на отказ в амнистии об-
винявшегося в рамках расследования 
уголовного дела о налоговых престу-
плениях главы «АТВ Продакшн» Ан-
дрея Прошутинского, который к то-
му времени был лишен должности 
и не мог распоряжаться имуществом 
компании для возмещения ущерба. В 
феврале КС признал неправильным 
отказ в амнистии только из-за возра-
жений потерпевшего по поводу сум-
мы ущерба, но потребовать пересмо-
тра дела заявителя — проживающе-
го в Швейцарии миллиардера Юрия 
Шефлера — отказался.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Перед КС вновь поставили 
вопрос об амнистии
Бизнесмены оспаривают ее разные аспекты

Группа депутатов гордумы Ека
теринбурга из числа сторонников 
свердловского губернатора Ев
гения Куйвашева готовит изме
нения в устав города и регламент 
гордумы, которые позволят на
казывать руководство собрания 
за редкое проведение заседа
ний. В этом они обвиняют спике
ра гордумы, мэра Екатеринбурга 
Евгения Ройзмана. В случае при
нятия поправок депутаты смогут 
подать на него в суд, а удовлет
ворение иска даст повод для от
ставки мэра. Господин Ройзман, 
в свою очередь, оспаривает в су
де передачу полномочий города 
областному правительству.

Как рассказал 
”
Ъ“ депутат горду-

мы Екатеринбурга от «Единой Рос-
сии» Александр Косинцев, он вме-
сте с группой коллег (все они яв-
ляются сторонниками губернато-
ра) готовит поправки к регламен-
ту собрания, которые позволят на-
казывать руководство гордумы за 
нерегулярное проведение заседа-
ний. «Дума фактически становит-
ся придатком горадминистрации. 
Мы не собираемся на заседания, а 
проблем в городе много»,— заявил 
он. По словам депутата гордумы от 
Партии пенсионеров Олега Хаби-
буллина, «в этом году прошло все-
го два заседания, хотя работы нава-
лом». По его словам, заседание гор-
думы 1 марта было отменено из-за 
того, что для него якобы не набра-
лось вопросов. Господин Косинцев 
отметил, что в регламенте гордумы 

говорится лишь, что заседания «как 
правило, проходят два раза в ме-
сяц»: «Из-за этого 

”
как правило“ мы 

не можем применить юридических 
санкций». Источник в гордуме ска-
зал 

”
Ъ“, что в случае принятия по-

правок в регламент со строгим ука-
занием периодичности заседаний 
депутаты смогут подать иск про-
тив руководства собрания. «Если 
суд выявит нарушения, это может 
стать поводом для отставки спике-
ра (он по должности является и мэ-
ром.— 

”
Ъ“)»,— уверен он. «Я к этому 

всерьез не отношусь»,— сказал 
”
Ъ“ 

Евгений Ройзман.
Напомним, мэр находится в кон-

фликте с губернатором Евгением 
Куйвашевым. Последний выступа-
ет за отмену выборов мэра и пере-
ход к утверждению главы города де-
путатами. «Новая схема отсекает лю-
дей, которые не разбираются в ком-
мунальной политике, заводят город 
в какие-то политические конфлик-
ты и так далее,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Куйвашев.— Люди должны быть 
компетентные, которые будут рабо-
тать во благо города, а не занимать-
ся популизмом». Выборы же, по его 
мнению, могут выигрывать те, кто 
«совершенно не понимает, как вести 
хозяйство в городе».

Сам господин Ройзман и глава го-
радминистрации Александр Якоб 
подали иск в суд о признании не-
действующим принятого в октябре 
2015 года областного закона о пере-
даче отдельных градостроительных 
полномочий с муниципального на 

региональный уровень. По их мне-
нию, закон противоречит Европей-
ской хартии местного самоуправле-
ния, Градостроительному и Жилищ-
ному кодексам РФ, закону о местном 
самоуправлении. Господин Ройзман 
сообщил, что аналогичные иски мо-
гут быть поданы в Верховный и Кон-
ституционный суды. «Градостро-
ительные полномочия принадле-
жали Екатеринбургу с момента его 
основания, и никто не вправе отни-
мать их»,— уверен он. Евгений Куй-
вашев объяснил передачу полномо-
чий тем, что у областных властей 
нет времени ждать и согласовывать 
все с городом. «Можно считать, что 
какого-то конкретного бюрокра-
та ущемили в единоличном приня-
тии решений, но это все направлено 
на улучшение качества жизни, ока-
зания услуг горожанам»,— сказал 
он, добавив, что регион реализует 
«ряд серьезных проектов, с которы-
ми не имеет права медлить: чемпи-
онат мира по футболу, Большой Ека-
теринбург (создание агломерации 
Екатеринбурга и прилегающих к не-
му городов.— 

”
Ъ“)».

Андрей Перцев;  
Юлия Позднякова, 
Екатеринбург;  
Таисия Бекбулатова,  
Сергей Горяшко

Депутаты грозят Евгению Ройзману 
судом за редкие встречи
Конфликт мэра и губернатора переходит в правовую плоскость
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Севастопольский апелляцион
ный суд передал на баланс ре
спублики здание офиса фонда 
«Крым» депутата Верховной ра
ды Украины Мустафы Джемиле
ва. Об этом ”Ъ“ сообщил вице
премьер Крыма Руслан Бальбек. 
Расположенное в центре Сим
ферополя здание власти уже пе
редали крымскотатарскому эт
нографическому музею.  Первый 
зампред Меджлиса Нариман 
Джелялов считает, что помеще
ние у фонда изъяли изза того, 
что в нем находился офис оппо
зиционного властям Меджлиса 
крымских татар.

Двухэтажное здание на улице 
Шмидта, 2 в Симферополе, кото-
рое раньше принадлежало фонду 
«Крым» (учредитель — экс-председа-
тель Меджлиса Мустафа Джемилев), 
возвращено судом в собственность 
государства. Вице-премьер Крыма 
Руслан Бальбек сообщил 

”
Ъ“, что зда-

ние, которое является памятником 
архитектуры, в украинские време-
на было передано «на нужды крым-
ских татар», но оказалось «в собст-
венности одного человека — учре-
дителя фонда». В помещении распо-
лагался офис Меджлиса крымских 
татар, который ранее возглавлял го-
сподин Джемилев. Чиновник сооб-

щил, что здание уже передано крым-
скотатарскому этнографическому 
музею, занимавшему подвал. Госпо-
дин Бальбек заверил, что в решении 
суда нет политики. По его словам, в 
свое время здание было передано 
фонду «Крым» незаконно, органи-
зация в нарушение закона провела 
в нем ремонт, который изменил об-
лик памятника архитектуры. «Рань-
ше в этом здании царила аура нена-
висти и межнациональной вражды, 
которую пытается сеять в Крыму 
Меджлис. Теперь там будет царить 
удовлетворение от созерцания»,— 
сказал чиновник.

В сентябре 2014 года прокурату-
рой Крыма был вынесен запрет на 
использование имущества фонда 
«Крым», в том числе и здания на ули-
це Шмидта в Симферополе. Арест на 
имущество был наложен из-за того, 
что учредителю фонда — украинско-
му депутату Мустафе Джемилеву был 
запрещен въезд в РФ. Но когда его вы-
вели из числа учредителей организа-
ции, арест со здания снят не был, так 
как начались суды о его возвраще-
нии в республиканскую собствен-
ность, помещение было опечатано. 
Руслан Бальбек сообщил, что в 2015 
году у фонда «Крым» по решению су-
да отобрали здание медресе в Бахчи-
сарае, которое «члены Меджлиса» ис-

пользовали «в коммерческих целях». 
Оно возвращено Духовному управле-
нию мусульман Крыма. 

Первый зампред Меджлиса Нари-
ман Джелялов заявил 

”
Ъ“, что здание 

у фонда «Крым» изъяли только из-за 
того, что в нем больше 20 лет нахо-
дился центральный офис Меджли-
са: «Стремясь ограничить деятель-
ность нашей организации, власти в 
первую очередь попытались лишить 
нас материальной и финансовой ба-
зы. У нас давно нет ни офиса, ни бан-
ковских счетов, что серьезно затруд-
няет работу Меджлиса». Он добавил, 
что Меджлис не пытается арендовать 
другие помещения, так как «прекрас-
но понимает», что организации «не 
позволят» долго где-либо работать.

3 марта Верховный суд Крыма на-
чал рассмотрение иска прокурора 
республики Натальи Поклонской, 
которая требует признать Меджлис 
экстремистской организацией и за-
претить его деятельность в РФ. Его 
членов обвиняют в организации про-
дуктовой и энергетической «блокад» 
Крыма. Следующее заседание суда 
назначено на 10 марта. Идею запрета 
Меджлиса поддержали спикер Госсо-
вета Крыма Владимир Константинов 
и глава республики Сергей Аксенов.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

В офисе Меджлиса откроют музей
Суд вернул здание фонда «Крым» государству

Фракция КПРФ собрала 90 под
писей депутатов под обращени
ем к спикеру Госдумы Сергею  
Нарышкину о парламентском 
расследовании действий поли
ции во время встречи избирате
лей с депутатами Госдумы, кото
рая превратилась в акцию против 
расширения зоны платной пар
ковки в Москве. На акции травму 
получил депутат Александр По
тапов, говорится в обращении 
коммунистов. В преддверии вы
боров «очень важно, чтобы ни
кто не замахивался на право де
путатов встречаться с избирате
лями», заявил ”Ъ“ глава москов
ского горкома Компартии Вале
рий Рашкин.

Фракция КПРФ инициировала 
парламентское расследование дей-
ствий полиции на встрече избира-
телей с депутатами по вопросу рас-
ширения платной парковки в декаб-
ре 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря 

2015 года). Обращение на имя спике-
ра Госдумы по закону «О парламент-
ском расследовании» должны под-
писать не менее одной пятой от об-
щего числа депутатов (90 из 450). В 
тексте должны быть «изложены фак-
ты и обстоятельства», подлежащие 
расследованию. Подписи 90 депута-
тов КПРФ уже собраны, сказали 

”
Ъ“ 

во фракции, и обращение будет на-
правлено Сергею Нарышкину.

«Изначально планировалось, 
что встреча избирателей с депута-
тами пройдет в сквере у памятника 
А. С. Пушкину»,— говорится в обра-
щении о возбуждении расследова-
ния. Но незадолго до начала меро-
приятия «полиция установила огра-
ждения и не пустила избирателей в 
сквер». Подходивших людей поли-
ция просила разойтись, а потом ста-
ла говорить, что «мероприятие не-
санкционировано». Поскольку лю-
ди не расходились, полиция пред-
приняла попытку «вытеснить со-
бравшихся с площади», одновремен-
но ее сотрудники пытались «демон-
тировать и изъять звукоусиливаю-
щую аппаратуру, использование ко-
торой на встречах с депутатами явля-
ется законным, отнять микрофоны 
депутатов». В итоге «получил трав-
му — ушиб грудной клетки — депу-

тат Госдумы А. В. Потапов», хотя он 
демонстрировал полицейским свое 
удостоверение. Также были задержа-
ны несколько человек. В обращении 
КПРФ предостерегает от повторения 
таких инцидентов на выборах в Гос-
думу. Обращение должно быть вы-
несено на рассмотрение Госдумы не 
позднее чем через 15 дней со дня по-
ступления председателю.

На акцию в декабре пришло око-
ло тысячи человек. Глава московско-
го горкома КПРФ, зампред ЦК депу-
тат Валерий Рашкин заявил 

”
Ъ“, что 

это была именно «встреча с депутата-
ми Госдумы»: «В свете выборов в рас-
следовании заинтересованы все де-
путаты, чей статус может быть нару-
шен». «Это очень важно для всей стра-
ны, чтобы никто не замахивался на 
конституционное право депутатов 
встречаться с избирателями»,— уве-
рен он. Секретарь ЦК КПРФ депутат 
Сергей Обухов заверил 

”
Ъ“, что это не 

локальное происшествие. «Впервые 
депутат огреб по полной,— говорит 
он.— Получается, не действует депу-
татская неприкосновенность, ключе-
вой государственный институт».

«Власть пользуется тем, что дает 
неудобные для проведения митин-

гов места, поэтому мы пользуемся 
тем, что есть,— встречами с избира-
телями»,— заявил 

”
Ъ“ глава москов-

ского отделения «Справедливой Рос-
сии», депутат Госдумы Александр 
Агеев. На Пушкинской площади бы-
ли «перегибы», считает он.

Напомним, что депутат Госдумы 
от КПРФ Владимир Бессонов обви-
няется в применении насилия в от-
ношении полицейских во время раз-
гона акции в Ростове-на-Дону за два 
дня до выборов депутатов Госдумы в 
2011 году. Полиция квалифицирова-
ла собрание на ступеньках резиден-
ции полпреда президента в Южном 
федеральном округе как «несанкци-
онированный митинг», а в КПРФ за-
явили, что это была встреча с изби-
рателями (см. 

”
Ъ“ от 19 июня 2012 го-

да). У лидера КПРФ Геннадия Зюгано-
ва во время прошлой думской кам-
пании был инцидент в Йошкар-Оле, 
где полиция препятствовала встрече 
депутатов с избирателями, говорили 
в КПРФ. Однако, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в партии, господин Зюга-

нов и его первый зам Иван Мельни-
ков подписи под обращением к спи-
керу не поставили.

Максим Иванов

КПРФ требует расследовать  
нападки на депутатский статус
В преддверии выборов в Госдуму  
коммунисты отстаивают формат «встреч с избирателями»

контекст  

Элле Памфиловой  
ищут замену

Думские партии определяются со своими 
кандидатами на пост уполномоченного РФ 
по защите прав человека. Напомним, дейст-
вующий омбудсмен Элла Памфилова вошла 
в президентскую пятерку кандидатов в члены 
Центризбиркома, которую Владимир Путин 

назначил указом от 3 марта. Пост омбудсме-
на госпожа Памфилова занимает с марта 
2014 года. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
заявил, что компартия определится с канди-
датурой, которую партия предложит на пост 
уполномоченного, после 8 марта. В ЛДПР ”Ъ“ 
заявили, что с кандидатами также пока не 
определились. Первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Емельянов 
сказал ”Ъ“, что «у справороссов есть свои 
кандидаты, но, скорее всего, по кандидатуре 
будет консенсусное решение либо всех пар-
ламентских партий, либо некоторых партий». 
Источник ”Ъ“ в партии предположил, что «ом-
будсменом будет тот, кого подскажет адми-
нистрация президента, но от них пока ника-
кой информации не было». Источник ”Ъ“ 

в  руководстве думской фракции «Единой 
России» в свою очередь заявил ”Ъ“, что 
фракция вопрос о кандидатурах на пост ом-
будсмена также еще не обсуждала. «Мы бы 
предложили на этот пост и Галину Ширшину 
(экс-мэр Петрозаводска.— ”Ъ“), и уполно-
моченного по правам человека в Петербурге 
Александра Шишлова, и правозащитника 
 Валерия Борщева»,— сказала ”Ъ“ председа-
тель «Яблока» Эмилия Слабунова. Она отме-
тила, что «именно яблочники исторически 
 занимали этот пост (имелись в виду Влади-
мир Лукин, занимавший пост уполномочен-
ного с 2004 по 2014 год, и Сергей Кова-
лев, занимавший пост с 1994 по 1995 
год.— ”Ъ“) и крайне достойно  справлялись». 
Отдел политики 

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я  В П Е Р Е Д И  Е В Р О П Ы  
П О  Т Ю Р Е М Н Ы М  П О К А З А Т Е Л Я М

Согласно опубликованному вчера Советом Европы отчету о состоянии тюрем в европейских 
странах, Россия лидирует по числу заключенных, опережая Литву, Латвию и Азербайджан, а так-
же по доле женщин среди заключенных (8,2% при среднем показателе 5%) и по уровню преступ-
ности. В 2014 году в российских тюрьмах была 671 тыс. заключенных — 467 человек на 100 тыс. 
населения, что на 20% меньше, чем в 2005 году, но в четыре раза больше, чем в среднем по 
Европе. Средний возраст заключенных составляет 34 года. 36,8% заключенных в РФ отбывают 
срок 5–10 лет. В 2013 году в РФ сидели 94 заключенных на 100 мест, в 2014 году показатель 
снизился до 82,2 человека при среднеевропейском уровне 92 человека. При этом в России 
сидит в среднем по 11,1 заключенного в одной камере — выше плотность только в Словакии.

Электронный контроль (браслеты) используется в РФ для 9466 лиц, попадающих под режим 
ограничения свободы (второе место после Франции), 1798 человек находятся под домашним аре-
стом. В 2014 году Россия занимала второе место по доле заключенных, осужденных за убийство 
(27,1%), после Албании (в среднем в Европе — 12%), в том числе во взаимосвязи с наркопресту-
плениями (22,6% всех приговоров). Это согласуется с общей тенденцией в Совете Европы, где 
связанные с наркотиками преступления и воровство наиболее распространены. При этом Россия 
входит в число стран, где показатели наркопреступления значительно выше среднего.

В 2013 году смертность в российских тюрьмах была на уровне 61,6 случая на 10 тыс. заклю-
ченных (461 из 4,2 тыс. случаев — самоубийства), более чем в два раза выше, чем в среднем 
в Европе (28). Общий бюджет тюремной администрации РФ в 2013 году составил €6,4 млрд — 
это самая крупная сумма в Европе. Средние расходы на одного заключенного в день — €25,87. 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

К О Н Т Е К С Т К П С С  Ж Д Е Т  Л И Ц Е Н З И Ю  Н А  В Ы Б О Р Ы

В марте партия «Гражданская сила», имеющая право на участие в выборах в Госдуму без сбора 
подписей благодаря представительству в одном заксобрании, проведет съезд, чтобы переи-
меноваться в КПСС. Об этом сообщил секретарь ЦК Коммунистической партии социальной 
справедливости (КПСС), соратник политтехнолога Андрея Богданова Вячеслав Смирнов, который 
будет отвечать за оргподготовку съезда «Гражданской силы». «Старая» КПСС, не имеющая права 
участвовать в выборах в Госдуму без подписей, ликвидироваться не будет, заявил ”Ъ“ господин 
Смирнов, при этом она может быть переименована. «Вообще взятие одной партией названия 
другой существующей — это, конечно, все на грани. Сменить название, не дождавшись исклю-
чения КПСС из реестра, это очень спорно»,— сказал ”Ъ“ политолог Александр Кынев. Отметим, 
что лидер «Гражданской силы» Олег Сидоров, который в 2015 году вел переговоры с депутатом 
Госдумы от «Справедливой России» Оксаной Дмитриевой о присоединении к проекту, в декабре 
из руководства партии был выведен.

Только один бренд КПСС даст партии 2% голосов, уверен Вячеслав Смирнов. Одной из 
первых инициатив КПСС будет перевод всех депутатов, в том числе Госдумы, на работу на 
общественных началах, заявил он ”Ъ“. Среди тех, кого партия хочет пригласить на съезд и в свои 
списки, он назвал секретаря ЦК Объединенной коммунистической партии Дарью Митину, которая 
с 1996 по 2000 год была депутатом Госдумы от КПРФ. Она подтвердила ”Ъ“, что предложение 
поступило: «У нас есть видение, что левые должны выступать единым фронтом, но реальность 
далека от этого». Она отметила, что КПСС «не была замечена среди активных сил левого толка», 
а коммунистические партии вместо взаимодействия «отбирают друг у друга голоса».

«Те, кто в свое время выбыл из КПРФ, как правило, пытаются искать себя в ”Коммунистах 
России“,— заявил ”Ъ“ зампред ЦК КПРФ Дмитрий Новиков.— А КПСС — неприятный булавочный 
укол. Проблема состоит в том, что левый фланг пытаются формировать искусственно — так, 
чтобы размыть электорат КПРФ». Максим Иванов

Депутаты гордумы 
Екатеринбурга хотят заставить 
мэра Евгения Ройзмана чаще 
проводить сессии   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Банк  
Москвы продолжил борьбу за  
активы экс-главы НПО «Космос» 
Андрея Чернякова, обвиняемого  
в крупных хищениях и невозврате 
кредитов. В Италии была повтор-
но арестована вилла объявлен-
ного в розыск бизнесмена, а в Ав-
стрии и Германии блокированы 
сотни тысяч долларов и евро на 
его счетах. При этом господину 
Чернякову, скрывшему, по вер-
сии банка, часть активов, грозят 
перекрестный допрос в лондон-
ском суде, а также сроки не толь-
ко в России, но и в Германии.

Аресты имущества Андрея Черня-
кова по всему миру начались после 
того, как 27 ноября 2015 года Высокий 
суд Лондона по иску Банка Москвы 
вынес приказ, обязавший экс-главу 
НПО «Космос» сдать паспорта пред-
ставителям истца, не покидать преде-
лы Англии и Уэльса, а также раскрыть 
все активы, распоряжаться которыми 
суд ему запретил. Банк Москвы, полу-
чив разрешение суда на использова-
ние информации об активах, обра-
тился в суды Кипра, Британских Вир-
гинских островов, Швейцарии, Ита-
лии, Германии и Австрии и арестовал 
акции полутора десятков компаний, 
зарегистрированных бизнесменом и 
его женой в этих странах, а также два 
реактивных самолета, два автомоби-
ля Rolls-Royce и предметы роскоши.

Однако самая ожесточенная борь-
ба между представителями истца и 
ответчика развернулась во Флорен-
ции вокруг жилого комплекса в сти-
ле римского палаццо, принадлежа-
щего господину Чернякову. Располо-
женный на 4 га земли объект из 11 
жилых строений с 60 комнатами, а 
также многочисленными нежилы-
ми помещениями был сразу же аре-
стован региональным судом. Пред-
полагалось, что имение затем переда-
дут управляющей компании, которая 
выставит его на торги, а вырученные 
средства направят в Банк Москвы для 
погашения ущерба. Однако юристам 
господина Чернякова удалось до-
биться снятия обременения. 16 дека-
бря прошлого года, по данным 
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представители Банка Москвы обра-
тились в суд общей юрисдикции Фло-
ренции с новым заявлением об аре-
сте виллы господина Чернякова. 24 
февраля иск был рассмотрен по су-
ществу, а 2 марта был издан судеб-
ный приказ об аресте недвижимости. 

Причем ответчик и его представите-
ли на заседании не присутствовали. 
Однако суду показались убедитель-
ными доводы истца о том, что иму-
щество может быть отчуждено госпо-
дином Черняковым или его предста-
вителями, а это приведет к невозмож-
ности погашения его задолженности 
перед Банком Москвы. Отметим, что 
сумма долга НПО «Космос» перед Бан-
ком Москвы превышает 16 млрд руб., 
при этом господин Черняков высту-
пал личным поручителем по креди-
там, не возвращенным НПО.

Полиция Москвы усмотрела в дей-
ствиях господина Чернякова призна-
ки «особо крупного мошенничества 
в сфере кредитования», возбудив уго-
ловное дело по соответствующей ч. 4 
ст. 159.1 УК РФ. Уехавшего за границу 
бизнесмена заочно арестовали, объ-
явив в международный розыск. Од-
новременно банк подал на него не-
сколько исков в Мещанский райсуд 
Москвы, по одному из которых с го-
сподина Чернякова как с поручите-
ля было взыскано более 3 млрд руб. 
Арест во Флоренции и был произве-
ден в поддержку решения Мещан-
ского суда. Кстати, арестованная в 
Италии вилла оценивается в сумму 
более €10 млн. Истец же, согласно 

решению суда, может описать у от-
ветчика в этой стране имущество на 
€37 млн, если таковое отыщется.

Кроме того, как стало известно 

”
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ареста $265 тыс. и €1,2 тыс. на счете 
господина Чернякова в местном бан-
ке. В свою очередь, суд немецкого го-
рода Потсдам, признав, что истец мо-
жет претендовать на средства ответ-
чика в одном из местных банков, 
предупредил господина Чернякова 
о том, что в случае нарушения требо-
ваний приказа лондонского суда в 
Германии он будет подвергнут адми-
нистративному штрафу в размере до 
€250 тыс. или заключен под стражу 
на срок до шести месяцев. Немецкий 
суд, кроме того, обязал господина 
Чернякова возместить Банку Москвы 
все судебные расходы в этой стране. 
А поскольку, как выяснили юристы, 
господин Черняков не в полном объ-
еме раскрыл информацию о своих 
активах, Банк Москвы обратился в 
лондонский суд с заявлением о вызо-
ве бизнесмена на перекрестный до-
прос. Судебное слушание по заявле-
нию банка назначено на 20 мая.

Юристы господина Чернякова со-
бираются обжаловать решения суда 
об аресте его имущества и средств. 
«Банк будет жестко и последователь-
но добиваться возврата денег всеми 
законными способами, в том числе 
на территории других стран» — так 
прокомментировали 
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вокруг дела господина Чернякова в 
пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Мосгорпрокуратура направила 
в Московский гарнизонный воен-
ный суд дело бывшего оперупол-
номоченного службы экономи-
ческой безопасности (СЭБ) ФСБ 
капитана Игоря Коробицина и 
экс-сотрудника УФСБ по Москве 
и Мособласти Максима Цукано-
ва. Оба обвиняются в попытке  
хищения у главы Росалкогольре-
гулирования (РАР) Игоря Чуяна 
$800 тыс. За эти деньги, по вер-
сии следствия, обвиняемые об-
ещали не создавать последнему 
проблем. Обвиняемые утвержда-
ют, что их дело носит заказной 
характер. Отметим, что недавно 
скоропостижно скончался один 
из ключевых свидетелей по де-
лу, на показания которого в суде 
очень рассчитывала защита.

Уголовное дело в отношении опе-
руполномоченного управления «П» 
(курирует промышленность) СЭБ 
ФСБ капитана Игоря Коробицина и 
его коллеги по столичному УФСБ стар-
шего лейтенанта Максима Цуканова 
было возбуждено ГСУ СКР по Москве 
в феврале 2015 года. По версии следст-
вия, офицеры Коробицин (он куриро-
вал в ФСБ алкогольный рынок) и Цу-
канов осенью 2014 года вступили в 
преступный сговор, чтобы «мошенни-
ческим путем» получить от главы РАР 
Игоря Чуяна $1 млн (впоследствии 
сумма была снижена на $200 тыс.). В 
обмен, говорится в деле, обвиняемые 
пообещали чиновнику не создавать 
ему проблем по своей служебной ли-
нии, а также препятствовать появле-
нию в СМИ негативных публикаций 
о нем (такого рода сообщения в то вре-
мя регулярно появлялись на различ-
ных интернет-ресурсах).

Как следует из материалов уголов-
ного дела, эта история началась с того, 
что в 2014 году к экс-сотруднику ФСБ 
Алексею Котову, на тот момент заме-
стителю начальника отдела правово-
го управления РАР, обратился быв-
ший сослуживец Максим Цуканов. 

Как следует из показаний господина 
Котова, господин Цуканов ему сооб-
щил, что имеет выход на капитана Ко-
робицина, который за вознагражде-
ние якобы готов решить многие про-
блемы, которые уже возникли или 
могут появиться у господина Чуяна. 
При этом господин Цуканов подчерк-
нул, что и Алексею Котову такая сдел-
ка может пригодиться, чтобы продви-
нуться по службе в РАР.

Господин Котов все переговоры с 
бывшим коллегой записал, а затем, 
говорится в деле, доложил о них ру-
ководителю РАР. После этого они вме-
сте обратились в управление собст-
венной безопасности ФСБ. 10 февра-
ля участники переговоров встрети-
лись на Кутузовском проспекте, не-
далеко от офиса РАР. При этом госпо-
дин Цуканов предоставил господи-
ну Коробицину свой Mercedes, в ко-
торый и подсел чиновник Чуян. Сам 
же Максим Цуканов сел в машину 
Алексея Котова, где, по версии следст-
вия, получил пакет с $100 тыс. и «ку-
клой», имитирующей $700 тыс. Од-
нако, заподозрив неладное, старший 
лейтенант Цуканов от денег в итоге 
отказался и быстро покинул маши-
ну. Впрочем, ему почти сразу позво-
нили оперативники УСБ ФСБ, угово-
рившие его вернуться «по-хороше-
му», и господин Цуканов был задер-
жан. Тем временем капитан Короби-
цин, закончив переговоры с господи-
ном Чуяном, отправился в кафе (глава 
РАР вернулся в свой офис). Капитану 
Коробицину также позвонили сотруд-
ники УСБ, предложили срочно встре-
титься и задержали. Обоим задержан-
ным предъявили обвинение по ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на осо-
бо крупное мошенничество, совер-
шенное группой лиц и сопряженное 
с вымогательством).

Офицеры Коробицин и Цуканов 
вины не признают. По версии перво-
го, он согласился на встречу с главой 
РАР, чтобы выслушать предложения 
последнего по взаимодействию двух 

служб на алкогольном рынке. А го-
сподин Цуканов настаивает, что ни-
кого не обманывал: деньги собирал-
ся получить только за организацию 
встречи между Игорем Чуяном и Иго-
рем Коробициным, и никакого кри-
минала в этом не видит.

По словам адвоката господина Ко-
робицина Андрея Гривцова, капи-
тан разрабатывал руководство РАР, 
на которое поступали «сигналы» от 
участников алкогольного рынка. 
Как утверждает защитник, офицер 
всячески избегал встреч с представи-
телями РАР, однако коллеге Цукано-
ву удалось его уговорить. На перего-
ворах, которые длились около 40 ми-
нут, утверждает адвокат, речь о день-
гах не шла — в этом можно убедить-
ся, прослушав записи, которые дела-
ли оба собеседника.

Отметим, что накануне передачи 
дела в суд внезапно скончался один из 
основных свидетелей — экс-началь-
ник управления безопасности ОАО 
«Росспиртпром» 47-летний Алексей 
Щепкин. В своих показаниях он за-
явил, что занимался вопросами без-
опасности не только ОАО, но и лич-
но господина Чуяна начиная с осени 
2013 года. Господин Щепкин показал, 
в частности, что после задержания че-
кистами в декабре 2013 года гендирек-
тора «Росспиртпрома» Игоря Крисков-
ца «Чуян был напуган данной ситуа-
цией и обозлен на действия ФСБ, счи-
тая, что они копают под него». По мне-
нию свидетеля, задержание господи-
на Крисковца стало поводом для ро-
ждения плана по дискредитации со-
трудников ФСБ, который господин 
Чуян якобы обсуждал с господином 
Щепкиным. Как заявил 
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Гривцов, он не знает причины смер-
ти Алексея Щепкина (у того произош-
ло внутреннее кровотечение), одна-
ко на показания этого свидетеля в су-
де он рассчитывал. «Мне кажется, что 
смерть подобного рода свидетелей не-
случайна»,— сказал адвокат.

Юрий Сенаторов

Чекистов нашли  
на алкогольном рынке
Бывших сотрудников ФСБ обвиняют  
в покушении на мошенничество

Как стало известно ”Ъ“, Мос- 
облсуд освободил из СИЗО,  
поместив под домашний арест,  
адвоката Андрея Круглова.  
Он был арестован в конце прош-
лого года в рамках скандально-
го дела о якобы имевшем ме-
сто хищении земельного участка 
в Балашихе у известной компа-
нии «Продукты от Палыча». Сам 
юрист настаивает на своей не-
виновности и заказном характе-
ре его уголовного преследова-
ния. Между тем ранее по этому 
делу уже был осужден один ком-
мерсант, а еще один сейчас на-
ходится под следствием.

По данным 
”
Ъ“, в конце минув-

шей недели апелляционная инстан-
ция Мособлсуда рассмотрела жало-
бу адвокатов Андрея Круглова на 
продление ему срока содержания 
под стражей. Защитники юриста на-
стаивали на незаконности избран-
ной меры пресечения и предлагали 
изменить ее на домашний арест или 
залог. Несмотря на возражения про-
куратуры, суд принял сторону защи-
ты и постановил поместить Андрея 
Круглова под домашний арест, отме-
тив при этом, что адвокат ранее не 
судим, имеет два высших образова-
ния, более 20 лет занимается науч-
ной, преподавательской и адвокат-
ской деятельностью, имеет посто-
янное место жительства и работы, 
троих детей, один из которых мало-
летний, и родителей-пенсионеров, 
имеющих инвалидность.

Эта скандальная история нача-
лась шесть лет назад, когда бизнес-
мен Сергей Филиппов решил про-
дать принадлежавший ему участок 
земли площадью около 1 га на Но-
совихинском шоссе в подмосков-
ной Балашихе. Помочь ему в каче-
стве посредника вызвался другой 
коммерсант — Вадим Беспалов, а 
покупателем стала известная ком-
пания «Продукты от Палыча» в ли-
це ее гендиректора Вячеслава Клю-
кина. По условиям договора, кото-
рый подписали Вячеслав Клюкин и 
Вадим Беспалов (по доверенности 
от господина Филиппова), и устно-
го соглашения продавцу полага-
лось 42,2 млн руб.: 6,7 млн руб.— по 
безналичному расчету, а после по-

лучения свидетельства о собствен-
ности покупателем — 32,5 млн руб. 
и 3 млн руб. наличными.

Сделка была оформлена в ноябре 
2010 года, но денег Сергей Филип-
пов за землю так и не получил. Ва-
дим Беспалов, который должен был 
передать ему наличные через адво-
ката Андрея Круглова, объявил, что 
стал жертвой грабителей, отобрав-
ших у него на улице 32,5 млн руб. 
Господин Филиппов не поверил и 
обратился в полицию, которая воз-
будила уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Впрочем, позже оно 
распалось на два отдельных рассле-
дования. Следствие посчитало, что 
нападение на Вадима Беспалова все 
же имело место, и возбудило дело о 
разбое (ч. 4 ст. 162 УК РФ), которое 
позже было приостановлено. Тем 
временем Беспалов в 2012 году по-
лучил четыре года условно за особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160), так 
как не вернул полученные от госпо-
дина Клюкина по безналу 6,7 млн 
руб. и 3 млн руб. наличными.

Между тем Сергей Филиппов до-
бился в гражданском суде призна-
ния сделки от 2010 года незакон-
ной, доказав, что в момент подписа-
ния доверенности на имя Беспалова 
он не мог в полной мере отдавать от-
чет своим действиям и руководить 
ими, так как находился под надзо-
ром врачей-наркологов. Земель-
ный участок вернулся в его собст-
венность. В свою очередь, компания 
«Продукты от Палыча» добилась воз-
буждения Балашихинским отделом 
СКР против Сергея Филиппова де-
ла о фальсификации медицинского 
документа в гражданском деле, а за-
тем и о мошенническом захвате зем-
ли с помощью судебного решения. 
Дело не раз возвращалось прокуро-
ром следователю для устранения не-
достатков, а в 2015 году суд вернул 
его в прокуратуру. В итоге расследо-
вание было приостановлено.

Между тем господин Филиппов 
по иску к Беспалову и компании в 
2014 году добился отмены реше-
ния апелляционной инстанции 
Мособлсуда. Сделка от 2010 года 
была признана недействительной: 
суд усмотрел в ней признаки обма-

на господина Филиппова путем за-
ключения злонамеренного согла-
шения Вадимом Беспаловым и Вя-
чеславом Клюкиным. Речь шла о 
том, что в договоре вместо 42,2 млн 
была указана стоимость участка 
6,7 млн руб., которые перечисля-
лись по безналичному расчету, то 
есть формально имело место зани-
жение реальной стоимости земли, 
что, по мнению суда, повлекло на-
рушение законных интересов Сер-
гея Филиппова.

В этой запутанной ситуации в де-
кабре прошлого года СКР возбудил 
дело в отношении адвоката Андрея 
Круглова, обвинив его в соучастии 
с Сергеем Филипповым в хищении 
путем обмана у компании «Продук-
ты от Палыча» с помощью судебных 
решений земельного участка, а кро-
ме того,— хищении 32,5 млн руб., 
переданных господином Клюкиным 
господину Беспалову. В конце декаб-
ря в офисе его адвокатской конторы 
«Юрцентр» и жилом доме были про-
ведены обыски (позднее Мособлсуд 
признал их незаконными), а сам го-
сподин Круглов задержан.

Его защита выражает недоуме-
ние тем фактом, что 32,5 млн руб. 
в двух разных делах фигурируют и 
как похищенные путем обмана, и 
как отобранные грабителями, что 
«не только незаконно, но абсурд-
но с точки зрения здравого смы-
сла». Адвокат Александр Забейда, 
представляющий интересы госпо-
дина Круглова, считает само уго-
ловное дело искусственным и не 
имеющим реальной судебной пер-
спективы. «Закон запрещает возбу-
ждать уголовные дела, если обсто-
ятельства этих дел уже установле-
ны и оценены судом. Исключение 
возможно только в одном случае — 
когда выявлен факт фальсифика-
ции и этот факт подтвержден соот-
ветствующим приговором. Мы по-
лагаем, что уголовное дело возбу-
ждено незаконно, из мести адво-
кату Круглову за его победы в суде. 
Проиграв все процессы, оппоненты 
решили обратиться в правоохрани-
тельные органы. Сам Андрей Круг-
лов намерен доказать свою неви-
новность»,— сказал 

”
Ъ“ защитник.

Сергей Сергеев

«Продукты от Палыча»  
попали в дело адвоката
Из СИЗО под домашний арест отправлен фигурант дела  
о подмосковном земельном участке

Андрея Чернякова  
призывают к допросу
Банк Москвы подозревает,  
что экс-глава НПО «Космос» утаил от него активы

Андрей Черняков, по мнению 
Банка Москвы, не полностью 
раскрыл информацию о своих 
активах и потому должен быть 
подвергнут в лондонском суде 
перекрестному допросу 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Евро-
пейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) подана первая жалоба 
на приговор за репост в интерне-
те. Челябинский блогер и акти-
вист Константин Жаринов в 2015 
году был осужден за то, что раз-
местил на своей странице в со-
цсети пост запрещенного в РФ 
«Правого сектора». Организация 
была запрещена спустя полгода 
после перепоста, но это не поме-
шало правоохранительным орга-
нам обвинить господина Жарино-
ва в призывах к экстремистской 
деятельности.

Дело Константина Жаринова ста-
ло одним из первых случаев привле-
чения к уголовной ответственности 
за перепост в социальных сетях. По 
данным следствия, 1 марта господин 
Жаринов разместил на своей страни-
це пост украинской националисти-
ческой организации «Правый сек-
тор», авторы которого призывали 
россиян к восстанию против мест-
ных властей. Уже 4 марта ему было 

вынесено прокурорское предупре-
ждение, после чего владелец стра-
ницы пост удалил. Как отметила ад-
вокат Ирина Хрунова, представляю-
щая интересы господина Жаринова 
в ЕСПЧ, Верховный суд запретил в 
РФ «Правый сектор» лишь 17 ноября 
2014 года, что, однако, не помешало 
правоохранительным органам еще в 
апреле того же года привлечь ее дове-
рителя к уголовной ответственности 
по ст. 280 УК (призывы к осуществле-
нию экстремистской деятельности).

Как говорится в жалобе господи-
на Жаринова в Страсбург, свое уго-
ловное преследование он считает по-
литически мотивированным. В деле 
имеются несколько рапортов от со-
трудников управления центра про-
тиводействия экстремизму по Челя-
бинской области. В них оператив-
ники отмечают, что с 2012 года бло-
гер участвует в массовых оппозици-
онных акциях, поддерживает Алек-
сея Навального и состоит в партии 
«Демократический выбор». К жалобе 
прилагаются и постановления о мо-

ниторинге страницы господина Жа-
ринова, вынесенные 2 марта 2014 го-
да, а также о «прослушке» его телефо-
на. Кроме того, отмечает госпожа Хру-
нова, в уголовном деле против ее до-
верителя фигурируют и показания 
двух «неизвестных свидетелей». «Это 
какие-то совершенно посторонние 
люди, которые по якобы случайно-
му совпадению зашли на его страни-
цу до удаления поста, сообщили по-
лиции, что оскорблены увиденным, 
и потребовали возбудить против Жа-
ринова дело»,— сказала она. В итоге 
28 сентября 2015 года Константин Жа-
ринов был приговорен к двум годам 
лишения свободы условно, но тут же 
был амнистирован. При этом проку-
рор в ходе процесса требовал для ак-
тивиста реального лишения свобо-
ды сроком на три года. Как отмечает-
ся в жалобе, несмотря на амнистию, 
сам факт уголовного преследования 
господин Жаринов считает чрезмер-
ным, поскольку сразу же подчинил-
ся прокурорам, потребовавшим уда-
лить текст со страницы «ВКонтакте».

Правозащитники в последние го-
ды фиксируют участившиеся случаи 
привлечения к ответственности не 
за авторские посты в социальных се-
тях, а именно за распространение 
пользователями сторонних матери-
алов. Хотя отдельной статистики по 
приговорам именно за перепосты 
нет, примерное понимание карти-
ны дают данные из доклада между-
народной правозащитной группы 
«Агора» о свободе интернета в 2015 
году (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля). В нем со-

общается, что в 2014 году было воз-
буждено более 180 уголовных дел за 
высказывания в сети, а в 2015 году — 
уже более 200. При этом большинст-
во из них заканчивались реальны-

ми сроками. По мнению главы цен-
тра «Сова» Александра Верховско-
го, пока власти приравнивают пе-
репосты к публичным высказыва-
ниям, не вдаваясь в контекст. «Пе-
репост — это действительно актив-
ное действие, но оно не гарантирует 
одобрения мыслей, высказанных в 
оригинальной публикации»,— под-
тверждает адвокат Хрунова. По сло-
вам господина Верховского, ранее 
Верховный суд выносил разъясне-
ние по поводу применения антиэкс-
тремистского законодательства, в 
котором как раз говорилось, что су-
ды должны изучать обстоятельства, 
при которых цитировалось то или 
иное высказывание. «По идее после 

решения ЕСПЧ можно надеяться на 
еще одно такое разъяснение, уже по 
репостам, но на это могут уйти го-
ды»,— считает он.

Советник президента по интерне-
ту Герман Клименко также склонен 
считать, что пока российские суды не 
до конца разобрались в нюансах ра-
боты социальных сетей. «Но это ста-
рая тема: можно ли считать ЖЖ соб-
ственной кухней, или это уже выход 
в публичное пространство? Перепост 
в жанре 

”
какой ужас“ должен нака-

зываться или нет? Не думаю, что нам 
нужны поправки к законам, разве что 
только дальнейшее формирование 
судебной практики»,— сказал он 

”
Ъ“.

Григорий Туманов

Страсбург заступил на перепост
В ЕСПЧ поступила первая жалоба от россиянина на приговор за републикацию экстремистских текстов

На прошлой неделе в окружении 
полутора сотен друзей отпразд-
новал 85-летие президент СССР 
Михаил Горбачев. Большинство 
гостей посчитали книги наибо-
лее уместным подарком для пре-
зидента на пенсии, однако в ход 
пошли также футболки, фильм, 
хор и именной коньяк.

При составлении меню господин 
Горбачев был своеобразно приве-
редлив: «Никакого виски — только 
водка и вино. Никакой икры — пу-
скай будут селедка и винегрет». По-
могавшие с организацией торжест-
ва главреды «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов и «Новой газеты» Дмит-
рий Муратов попытались оспорить 
это решение, но не смогли. Так что 
на один вечер господин Венедик-
тов остался без любимого виски. За-
то при составлении списка господин 
Горбачев не собирался быть слиш-
ком избирательным. Так, за столами 
банкетного зала отеля Radisson Royal 

оказались несколько одноклассни-
ков юбиляра, те, кто работал с ним 
в ЦК КПСС, сотрудники фонда, а так-
же пресс-секретарь премьер-минист-

ра Наталья Тимакова с супругом, жур-
налистом Александром Будбергом, 
экс-сенатор Виталий Игнатенко, ген-
директор «Первого канала» Констан-

тин Эрнст, бизнесмен Александр Ле-
бедев, музыкант Андрей Макаревич, 
продюсер Игорь Крутой, Герой Совет-
ского Союза Руслан Аушев, издатель 

The New Times Ирена Лесневская, 
почетный президент «Вымпелкома» 
Дмитрий Зимин, глава Комитета гра-
жданских инициатив Алексей Куд-

рин, дочь Ирина с супругом и послы 
США, Франции, Израиля и Германии 
— некоторые из них прибыли в рам-
ках миссии с телеграммами от глав 
государств. Причем чрезвычайный 
и полномочный посол Германии в 
РФ Рюдигер фон Фрич принес даже 
три официальных поздравления: от 
президента Йоахима Гаука, канцле-
ра Ангелы Меркель и бывшего вице-
канцлера Ганса-Дитриха Геншера.

Собственно, программа вечера по-
мимо официальных поздравлений 
предполагала дружеские тосты, боль-
ше ничего. Так, господин Эрнст анон-
сировал фильм о Михаиле Горбаче-
ве в эфире «Первого канала», что, без-
условно, дорогой подарок. Господин 
Венедиктов потребовал от юбиляра 
непременно быть на праздновании 
его собственного 85-летия. Господин 
Зимин сообщил, что не мог не прий-
ти к господину Горбачеву: «Было бы 
нехорошо, если бы Михаил Сергее-
вич оказался здесь самым старшим. 
А я все-таки хотя и на год, но старше 
его». «Вы всем нам сломали жизни,— 
заявил журналист Сергей Бунтман.— 
Мы сидели спокойно: кто младшим 
экономистом служил, кто старшим 
дворником. Но вы сделали так, что 
нам пришлось заниматься какими-
то совсем другими вещами».

В этой ситуации господин Кудрин 
ограничился тем, что держал микро-

фон, когда юбиляр решил спеть. Та-
кому развитию событий очень об-
радовался господин Макаревич. Он 
пришел с гитарой и хором, но ему по-
яснили, что песни не планируются, 
так что хор ждал, а гитара оставалась 
в футляре. И вот Михаил Горбачев ре-
шил спеть песню, которую никто не 
знал, ему ее пела мама, а потом «Ста-
рые письма» Клавдии Шульженко.

Самые внимательные гости при-
помнили, что пять лет назад, на 
праздновании 80-летия, Михаил 
Горбачев был в том же красном поло-
сатом галстуке: «Это правда так! Во-
первых, у меня не так много галсту-
ков. Во-вторых, этот — любимый, 
мне его Раиса подарила». Чтобы рас-
ширить гардероб юбиляра и его го-
стей, друзья выпустили футболки 
с портретом Горбачева и подписью 
«Ну что, доигрались, м…?». Эта ци-
тата имела бы все шансы стать попу-
лярнее связки «Перестройка, глас-
ность, ускорение», если бы госпо-
дин Горбачев подтвердил ее рань-
ше: «Ну да, это действительно бы-
ло первое, что я сказал представи-
телям ГКЧП, прилетевшим тогда в 
Форос». К моменту выноса 15-кило-
граммового торта все футболки бы-
ли разобраны. Михаил Горбачев по-
кинул банкет, который завершился 
без него уже за полночь.

Евгения Милова

Михаил Горбачев предоставил себе соло
Президент СССР спел в честь своего 85-летия
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На минувшей неделе в столичной 
Altmans Gallery в Новинском пас-
саже Российский еврейский кон-
гресс провел благотворительный 
аукцион графических работ ху-
дожника Марка Шагала и музы-
канта Андрея Макаревича. Ме-
роприятие было приурочено к 
еврейскому празднику Пурим.

«Несмотря на то что наше меро-
приятие связано с праздником Пу-
рим, мы не будем сегодня исполнять 
заповеди этого праздника, согласно 
которым нужно напиться до состоя-
ния, чтобы нельзя было отличить до-
бра от зла,— признался одному из 
гостей официальный представитель 
РЕК Михаил Савин.— Сегодня у нас 
пройдет все культурно».

Евреи ежегодно отмечают празд-
ник Пурим, который напоминает 
им о спасении еврейского народа 
от уничтожения в IV веке до нашей 
эры. В этот день иудеи вспоминают, 
как во времена персидского царя 
Ахашвероша его жена Эстер со сво-
им дядей Мордехаем разоблачили 
советника царя Амана, который хо-
тел истребить царицу и весь еврей-
ский народ. «Чем известен празд-
ник Пурим в России? — спросил у го-
стей президент РЕК Юрий Каннер. И 
сам же ответил на свой вопрос: — В 
праздник Пурим умер Сталин. Мно-
гие евреи празднуют двойной празд-
ник: спасение еврейского народа в 
IV  веке и от Сталина в XX веке».

Перед началом мероприятия го-
сти, среди которых были: певица Ма-
ша Кац, театральный режиссер Ио-
сиф Райхельгауз, гендиректор «Сере-
бряного дождя» Дмитрий Савицкий, 
документалист Елена Якович, теле-
ведущий Леонид Якубович и дру-
гие, прогуливались по галерее, из-
учая работы Марка Шагала и угоща-
ясь шампанским и клубникой в шо-
коладе. «То, что мы заработаем сегод-
ня, мы не просто потратим,— расска-

зывал 
”
Ъ“ господин Каннер.— У евре-

ев есть традиция, которая называет-
ся шалахмонес, и заключается она в 
том, чтобы дарить подарки нуждаю-
щимся в праздник Пурим». Чтобы ис-
полнить древнюю традицию, РЕК ре-
шил пустить с молотка пять литогра-
фий Марка Шагала на библейскую 
тему, которые РЕК пожертвовала га-
лерея Altmans Gallery, и две работы 
Андрея Макаревича — женские пор-
треты, предоставленные автором, ко-
торый на аукцион не пришел.

Вести аукцион доверили акте-
ру Михаилу Шацу. Торги начались с 
картин Андрея Макаревича. Торго-
вались недолго. При стартовой це-
не 25 тыс. руб. первый портрет за 
55 тыс. руб. купил сам Михаил Шац. 

Второй портрет за такую же сумму 
приобрел хозяин галереи Altmans 
Gallery, глава общественного совета 
РЕК Егор Альтман. «Девушку не для 
себя взял, для одного банкира, ко-
торый не успел приехать на аукци-
он»,— признался он 

”
Ъ“.

За работы Марка Шагала тор-
говались более активно. Литогра-
фия «Пророк Даниил со львами» бы-
ла приобретена за 68 тыс. руб. «Ра-
ав и шпионы Иерихона» купили за 
82 тыс. руб., «Фамарь, невестка Иу-
ды» — за 77 тыс. руб. Самой деше-
вой работой оказалась литография 
«Каин и Авель» — за нее устроители 
аукциона выручили 62 тыс. руб., а са-
мой дорогой — литография «Адам и 
Ева: изгнание из рая». За нее развер-
нулась ожесточенная борьба, в ито-
ге она была продана за 348 тыс. руб. 
представителю Женской лиги РЕК 
Ольге Гутиной. Всего на аукционе 
РЕК удалось выручить 747 тыс. руб. 
«Теперь мы достойно исполним ша-
лахмонес»,— с удовлетворением за-
ключил господин Каннер после за-
вершения аукциона.

Павел Коробов

Нуждающимся помогли  
согласно графике
Российский еврейский конгресс отметил Пурим  
благотворительным аукционом

В песне Михаила Горбачева  
(справа) Андрей Макаревич  
(в центре) отвечал за звук,  
а Алексей Кудрин (слева) —  
за громкость  

Телеведущий Михаил Шац 
(справа) стал и продавцом,  
и покупателем на благотвори-
тельном аукционе, который 
президент Российского  
еврейского конгресса  
Юрий Каннер (слева)  
приурочил к празднику Пурим   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В Москве опровергли сообщения 
кувейтских СМИ о заморозке кон-
тракта на поставку Россией Ира-
ну зенитных ракетных комплексов 
С-300ПМУ-2. Однако проблемы 
при его реализации, по информа-
ции ”Ъ“, все же есть. Они связаны 
с предлагаемым иранскими пере-
говорщиками механизмом опла-
ты сделки, стоимость которой 
превышает $1 млрд.

О приостановке российско-иран-
ского контракта на поставку систем С-
300ПМУ-2 кувейтская газета «Аль-Джа-
рида» написала 6 марта. Ссылаясь на 
собственные источники, издание со-
общило: президент РФ Владимир Пу-
тин получил от Израиля доказатель-
ства переброски Ираном вооруже-
ний, в частности зенитных ракетно-
пушечных комплексов (ЗРПК) «Пан-
цирь-С1» и противокорабельных ра-
кет типа «Яхонт», ливанской «Хезбол-
ле», после чего распорядился заморо-
зить сделку.

Официальный представитель спе-
цэкспортера российских вооружений 
«Рособоронэкспорт» от комментариев 

”
Ъ“ по этой теме вчера отказался, так-

же поступил и пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. Однако, по 
словам нескольких источников 

”
Ъ“ в 

сфере военно-технического сотруд-
ничества, появившаяся информация 
вызвала в Москве «немалое удивле-
ние», поскольку контракт «вступил в 
силу и речи о его аннулировании не 
ведется». Слухи о том, что Иран стал 
обладателем десяти ЗРПК «Панцирь-
С1», якобы переданных ему Сирией, 
появились в 2012 году, однако на офи-
циальном уровне несколько раз опро-
вергались.

Собеседники 
”
Ъ“, впрочем, при-

знают наличие сложностей с финан-
сированием последней иранской 
сделки, заключенной в ноябре 2015 
года. По условиям контракта, опла-
та двух полковых комплектов (четы-
рех дивизионов С-300ПМУ-2) должна 
была происходить поэтапно — око-
ло $1 млрд планировалось перечи-
слить исполнителю контракта в четы-

ре-пять траншей. При таком раскла-
де, по информации ТАСС, иранские 
военные могли бы получить первые 
два дивизиона к концу февраля, еще 
два — уже к концу сентября. Одна-
ко, по словам собеседников 

”
Ъ“, Ми-

нобороны Ирана захотело «перестра-
ховаться», раздробив процесс оплаты 
и, вероятно, отсрочив сроки ее завер-
шения. «После истории с аннулиро-
ванием первого контракта от 2007 го-
да они хотели уменьшить размер вы-
плат, чтобы в случае повторения исто-
рии их деньги не зависли у исполни-
теля,— говорит источник 

”
Ъ“.— Пози-

ция достаточно странная, учитывая, 
что в тот раз все авансовые платежи 
были возвращены заказчику практи-
чески сразу. Сейчас наши намерения 
довести сделку до конца сомнению 
подвергаться не должны — это поли-
тическое решение высокого уровня». 
Он уточнил, что финансовые вопро-
сы поднимались во время недавнего 
визита в Россию министра обороны 
Ирана Хосейна Дехгана, однако рос-
сийские переговорщики настояли на 
том, что оплата должна производить-
ся «в соответствии с параметрами, за-
фиксированными в контракте».

По словам эксперта Центра анали-
за стратегий и технологий Констан-
тина Макиенко, Иран в плане воен-
но-технического сотрудничества яв-
ляется страной, вполне способной 
начать переигрывать сделку уже по-
сле достижения договоренностей: «У 
них очень сложная бюрократическая 
структура, и одними решениями Ми-
нобороны Ирана достичь оконча-
тельных соглашений крайне слож-
но». Тем не менее, как сообщал 

”
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февраля, в Москве сотрудничеству с 
Тегераном придают большое значе-
ние: сейчас стороны ведут перегово-
ры о пакете оружейных контрактов 
на сумму не менее $8 млрд, но там 
главной сложностью является жела-
ние иранских военных получить кре-
дит под их приобретение. В невоен-
ных областях прогресс более очеви-
ден (см. cтр. 1).

Иван Сафронов

У С-300 заедает 
механизм оплаты
Контракт с Ираном в силе,  
но без финансовых проблем не обходится

На этой неделе жители трех 
из шестнадцати федеральных  
земель Германии примут участие 
в региональных выборах, которые 
заранее окрестили экзаменом для 
миграционной политики канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель и в целом Ев-
росоюза. Несмотря на сдержан-
ный оптимизм, который европей-
ские политики демонстрировали 
по итогам завершившегося нака-
нуне саммита ЕС—Турция, пред-
стоящее голосование в Германии 
может стать прорывным для пар-
тии евроскептиков, выступающей  
за куда более жесткие меры по ог-
раничению миграции. В Гессене,  
одной из наиболее густонасе-
ленных и экономически разви-
тых  земель ФРГ, такой прорыв 
уже произошел.

Муниципальные выборы, обычно 
привлекающие к себе немного внима-
ния, прошли в минувшие выходные 
в населенных пунктах Гессена, одной 
из наиболее развитых земель ФРГ, к 
которой относится и финансовая сто-
лица страны Франкфурт-на-Майне. 
Уже первые результаты подсчета бюл-
летеней произвели эффект разорвав-
шейся бомбы: полумаргинальная пар-
тия-аутсайдер «Альтернатива для Гер-
мании» (АдГ), выступающая за измене-
ние курса миграционной политики, 
набирала 13% голосов вместо ожида-
емых 5–6%. Христианско-демократи-
ческий союз (ХДС) Ангелы Меркель, 
согласно предварительным результа-
там, набрал 28,2%, а партнер ХДС по 
правящей коалиции Социал-демо-
кратическая партия Германии — 28%.

Хотя окончательные итоги голо-
сования еще не подведены и, по дан-
ным газеты Der Tagesspiegel, вче-
ра днем результат АдГ уже прибли-
жался к 11%, политики и СМИ заби-
ли тревогу. В ближайшее воскресе-
нье в трех (Баден-Вюртемберг, Саксо-
ния-Анхальт и Рейнланд-Пфальц) из 
шестнадцати земель Германии долж-
ны пройти региональные выборы. 
Результаты голосования в Гессене оз-
начают, что и на предстоящих земель-
ных выборах нельзя исключать, что 
созданная в 2013 году АдГ может за-
нять третье место и впервые получить 
места в ландтагах — земельных пар-
ламентах. Предварительные опросы 
обещают евроскептикам около 10% 
в Баден-Вюртемберге и Рейнланд-
Пфальце и до 20% в бывшей восточно-
германской земле Саксония-Анхальт. 
Неудивительно, что в саммите ЕС—

Турция, завершившемся накануне в 
Брюсселе, многие эксперты увидели 
сразу двойной вызов для канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель. С одной сторо-
ны, ей предстояло найти компромисс 
с представлявшим Анкару премьером 
Ахметом Давутоглу, убедив его пойти 
навстречу европейцам и пресечь по-
ток нелегальных мигрантов с бере-
гов Турции в Грецию. С другой — по-
казать согражданам, что власти дер-
жат ситуацию с миграционным кри-
зисом под контролем. Согласно фев-
ральским опросам, в этом сомневают-
ся более 80% немцев. А опубликован-
ные вчера данные Федерального ве-
домства по делам мигрантов и бежен-
цев свидетельствуют, что ситуация в 
области миграции в ФРГ в этом году 
рискует только ухудшиться. Так, толь-
ко за первые два месяца 2016 года за 
убежищем в ФРГ обратились 120 642 
человека, прежде всего из Сирии, 
Ирака и Афганистана. Это почти в два 
с половиной раза больше, чем в янва-
ре—феврале прошлого года.

Как объявила канцлер по итогам 
саммита, завершившегося в ночь на 
вторник, участникам встречи в Брюс-
селе все же удалось достичь прорыва. 
В частности, было решено, что Турция 
будет принимать обратно нелегаль-
ных мигрантов, попытавшихся бе-
жать в Грецию, по принципу «один на 
одного»: за каждого принятого обрат-
но нелегала Евросоюз примет одно-
го легально находящегося в Турции 
беженца. Нелегальными в ЕС счита-
ют экономических мигрантов и вы-
ходцев из безопасных стран, а легаль-
ными — беженцев из Сирии. Кроме 
того, планируется ускорить переди-
слокацию нескольких патрульных 
кораблей НАТО в Эгейское море для 
борьбы с нелегальной перевозкой 
людей. В обмен на это представите-
ли ЕС должны ускорить выполнение 
«дорожной карты» по либерализации 
визового режима с Турцией и выпла-
ту Анкаре €3 млрд на урегулирование 
ситуации с беженцами.

Детали этих решений должны 
быть утверждены на следующем сам-
мите ЕС в середине марта. Но опыт 
прошлого года показывает, что реа-
лизовать план будет непросто. Еще 
в сентябре лидеры стран Евросоюза 
договорились переселить даже не из 
Турции, а из Греции и Италии 160 тыс. 
просителей убежища. Однако на се-
годняшний день в другие страны ЕС 
перераспределено всего 700 человек.

Галина Дудина

Завтра Москву с рабочим визитом 
посетит президент Армении Серж 
Саргсян. По словам российского 
дипломатического источника ”Ъ“ 
в Ереване, в Москве всерьез обес-
покоены растущим количеством 
вооруженных инцидентов на ли-
нии соприкосновения армянских 
и азербайджанских вооруженных 
сил. Глава МИД Армении ЭДВАРД 
НАЛБАНДЯН рассказал корре-
спонденту ”Ъ“ ОЛЬГЕ КУЗНЕЦО-
ВОЙ о причинах ухудшения ситу-
ации вокруг Нагорного Карабаха 
и о возможных перспективах ее 
урегулирования.

— В ходе недавнего визита в Ере-
ван глава европейской диплома-
тии Федерика Могерини заяви-
ла, что военного решения кара-
бахского конфликта не существу-
ет, и выступила в поддержку ма-
дридских принципов урегулиро-
вания конфликта и деятельности 
Минской группы. Как вы оцени-
ваете перспективы работы Мин-
ской группы?
— Евросоюз неоднократно выражал 
поддержку усилиям сопредседате-
лей Минской группы и подчерки-
вал, что не существует альтернативы 
мирному разрешению нагорно-ка-
рабахского конфликта. Госпожа Мо-
герини еще раз подтвердила эту по-
зицию. Мы всегда высоко оценива-
ли усилия Минской группы. К сожа-
лению, у другой стороны конфлик-
та иное мнение. В том, что решение 
до сих пор не найдено, виноваты не 
посредники и не Ереван. Мы неод-
нократно заявляли, что готовы пой-
ти на урегулирование на основе выд-
винутых сопредседателями предло-
жений. Азербайджан критикует эти 
предложения и самих сопредседате-
лей. Дошло до того, что Баку стал об-
винять их в исламофобии, заявляя: 
не имеет смысла проводить встре-
чи, поскольку сопредседатели не 
оказывают должного давления на 
Армению. Видимо, в Азербайджа-
не не совсем правильно понимают 
роль посредничества, которое долж-
но быть направлено на сближение 
позиций сторон, а не быть способом 
давления на какую-то одну из них. 
Карабахская проблема — тот редкий 
случай, когда Россия, США, Франция 
сформировали общий подход к уре-
гулированию и выступили с кон-
кретными предложениями, на ос-
нове которых можно выйти на раз-
решение конфликта. Азербайджан 
же до сих пор делает вид, что этих за-
явлений вообще не существует. Аль-
тернативы переговорам нет, и мы 

совместно с сопредседателями бу-
дем продолжать усилия, направлен-
ные на исключительно мирное раз-
решение проблемы.
— Как вы прокомментируете не-
давнее заявление МИД РФ, что 
«любые поставки вооружений 
как Армении, так и Азербайджа-
ну осуществляются при тщатель-
ном учете сохранения баланса 
сил в регионе»?
— Мы вынуждены прилагать усилия, 
чтобы сохранять баланс в регионе и 
не допустить новой эскалации. За 
последние годы Азербайджан много-
кратно нарастил свои военные рас-
ходы. У нас союзнические стратеги-
ческие отношения с Россией, очень 
тесное военное, в том числе военно-
техническое, сотрудничество. Ни для 
кого не секрет, что мы покупаем ору-
жие в первую очередь у своего страте-
гического союзника, мы и дальше бу-
дем теснейшим образом взаимодей-
ствовать с Россией в военно-техниче-
ском плане. То, что Россия как один 
из крупнейших производителей 
оружия продает его различным стра-
нам,— это естественно. Однако мы 
не можем быть в восторге от того, что 
Азербайджан закупает оружие и при 
этом чуть ли не ежедневно угрожает 
развязать новую войну. И нам не мо-
жет нравиться, что вооружения поку-
паются у нашего союзника, который 
прилагает много усилий для взаимо-
действия с Арменией, в том числе и в 
рамках ОДКБ.
— Если в ближайшее время ры-
чаги урегулирования не будут 
запущены в действие, возможен 
ли сценарий полномасштабной 
войны?
— В Армении разделяют точку зре-
ния, что война — не путь урегули-
рования конфликта. Сопредседате-

ли Минской группы, хотя и стара-
ются занять нейтральную позицию, 
в прошлом году были вынуждены 
сделать несколько адресных заяв-
лений, в которых осудили исполь-
зование тяжелого вооружения и ар-
тиллерии, призвали соблюдать ре-
жим прекращения огня, а также со-
гласиться с предложением по созда-
нию механизма расследования его 
нарушений на линии соприкосно-
вения между Азербайджаном и На-
горным Карабахом, а также на гра-
нице с Арменией. Этот механизм 
мог бы стать инструментом предо-
твращения дальнейшей эскалации. 
Также сопредседатели призвали пе-
рестать критиковать их и подтвер-
дить приверженность плану мир-
ного урегулирования. Понятно, что 
все эти призывы направлены имен-
но Азербайджану, потому как Арме-
ния никогда не подвергала критике 
Минскую группу. Азербайджан про-
должает провокации на линии со-
прикосновения с Нагорным Караба-
хом и на границе с Арменией, про-
должает использовать тяжелую ар-
тиллерию, обстреливать граждан-
ские объекты. Баку отказывается от 
создания механизма по расследова-
нию инцидентов, от вывода снай-
перов с линии соприкосновения, 
а также от соблюдения трехсторон-
них соглашений о бессрочном пре-
кращении огня от мая 1994 года и 
укреплении режима прекращения 
огня от февраля 1995 года.
— Как на ситуации вокруг Нагор-
ного Карабаха сказывается теку-
щее осложнение в отношениях 
России и Турции? Как вы расцени-
ваете обещания турецкой сторо-
ны «приложить все усилия к тому, 
чтобы освободить оккупирован-
ные территории Азербайджана»?

— Складывается ощущение, что ту-
рецкое руководство теряет чувство 
реальности, причем в части не толь-
ко внешней, но и внутренней поли-
тики. Премьер Ахмет Давутоглу за-
являет, что сегодня курды в Сирии 
сотрудничают с Россией так же, как 
в начале XX столетия с ней сотруд-
ничали «армянские банды». Такое 
заявление — очень серьезный сиг-
нал международному сообществу 
в плане того, что может случиться с 
курдами. В начале XX столетия один 
из главных организаторов геноци-
да армян в Османской Империи Та-
лаат-паша так же обвинял Россию в 
том, что она «вооружила и спровоци-
ровала армян». Очевидно, за 100 лет 
во властной верхушке Турции изме-
нилось немногое. Если Турция дей-
ствительно желает разрешения на-
горно-карабахского конфликта, то 
ей следует держаться от процесса 
урегулирования как можно дальше.
— Армения по соотношению к 
численности населения стала 
третьим по сравнению с други-
ми европейскими странами госу-
дарством по числу принятых си-
рийских беженцев. Испытывает 
ли Ереван потребность в содейст-
вии Евросоюза в рамках приема 
беженцев из Сирии?
— Мы не могли оставаться безучаст-
ными к происходящему в Сирии, 
а также к сложностям, с которыми 
столкнулись живущие там наши со-
отечественники. В Сирии, как и на 
всем Ближнем Востоке, традици-
онно большие армянские общины. 
Мы протянули руку помощи и уже 
приняли порядка 20 тыс. человек, 
что для такой небольшой страны, 
как Армения, очень большое число. 
Мы работаем над тем, чтобы создать 
этим людям соответствующие усло-
вия для интеграции в армянское об-
щество. Армения нуждается в содей-
ствии, чтобы помочь тем, кто с ну-
ля будет обустраивать здесь свою 
жизнь. Евросоюз выразил готов-
ность рассмотреть вопрос возмож-
ного выделения Армении средств 
из специального фонда. Конечно, 
мы будем благодарны, если соответ-
ствующие структуры помогут бе-
женцам, которых Армения прини-
мает у себя.
— Вы обсуждали вопрос отчисле-
ний из трастового фонда с Феде-
рикой Могерини. Он уже решен?
— Пока нет. Это было предваритель-
ное обсуждение, были озвучены со-
ответствующие идеи.

полная версия 
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Немецкие евроскептики 
поднялись на мигрантах
Регионы Германии оценят планы ЕС  
по борьбе с нелегалами

«В том, что решение конфликта до сих пор  
не найдено, виноваты не посредники и не Ереван»
Глава МИД Армении рассказал 

”
Ъ“ о будущем урегулировании нагорно-карабахского вопроса

Россия зовет сербов на референдум
Подписать соглашение о 

привилегиях и иммунитете 
сотрудников центра предпо-
лагалось еще во время визи-
та Владимира Путина в Бел-
град осенью 2014 года, но 
этого не произошло. В по-
следний момент сербская 
сторона настояла на снятии 
вопроса с повестки дня, что-
бы, как пояснили 

”
Ъ“ знако-

мые с ситуацией источники 
в Белграде, «не раздражать 
Запад, считающий центр 
прообразом военной базы».

Теперь призыв России 
придать центру в Нише 
дипстатус поддержал пре-
зидент Сербии, который, 
правда, до того подписал 
соглашение с НАТО. Томи-
слав Николич заявил, что 
соглашение по центру го-
тово, оно предусматрива-
ет для россиян те же права, 
что получили натовцы, и 
что документ можно подпи-
сать во время визита в Бел-
град премьера РФ Дмитрия 
Медведева (точная дата по-
ездки еще не определена). 
«Это было бы хорошим ба-
лансом и практическим 
подтверждением нашего 
нейтралитета»,— пояснил 
Томислав Николич.

Впрочем, источник 
”
Ъ“, 

близкий к правительст-
ву Сербии, утверждает, что 
премьер республики Алек-
сандр Вучич не готов сей-
час подписывать документ, 
расширяющий статус цент-
ра в Нише, полагая, что это 
осложнит отношения Бел-
града с Западом и негатив-
но скажется на темпах ин-
теграции Сербии в ЕС, а это 
премьер считает стратегиче-
ской целью. Да и Томислав 
Николич на днях объявил, 
что, поскольку в Сербии на-
значены досрочные выбо-
ры (на 24 апреля), до форми-

рования нового правитель-
ства соглашение с РФ не мо-
жет быть подписано.

Знакомые с ситуацией 
собеседники 

”
Ъ“ в Белграде 

уверяют: тема центра в Ни-
ше станет одной из главных 
в ходе переговоров Томи-
слава Николича в Москве. 
Выходом из создавшего-
ся положения мог бы стать 
компромиссный вариант: 
предоставление дипстатуса 
не всему персоналу центра, 
а ограниченному числу его 
сотрудников, это могло бы 

удовлетворить РФ и не ста-
ло бы сильным раздражите-
лем для Запада.

Однако даже выход на со-
глашение по центру в Ни-
ше вряд ли снимет все оза-
боченности Москвы. Другое 
ее принципиальное требо-
вание — проведение в Сер-
бии референдума о членст-
ве в НАТО. Заподозрив влас-
ти страны в «тихой интег-
рации в НАТО», выступаю-
щая с пророссийских пози-
ций Сербская народная пар-
тия (СНП) бизнесмена Нена-

да Поповича начала в кон-
це февраля сбор подписей 
за проведение референдума 
по поводу членства в альян-
се. «Пришло время, чтобы 
через референдум был услы-
шан голос народа, который 
больше всего и пострадал от 
НАТО»,— заявил лидер СНП.

Но спустя всего пару 
дней Александр Вучич объ-
явил, что референдума не 
будет: в НАТО Сербию не 
приглашали, да и сама она 
заявки не подавала. Шуми-
ху по поводу возможной ин-

теграции страны в альянс 
премьер назвал «надуман-
ным вопросом».

Однако за проведение в 
Сербии референдума (при-
чем одновременно с выбо-
рами 24 апреля) выступила 
и Москва. Вице-спикер Ду-
мы Сергей Железняк, ком-
ментируя заявление Алек-
сандра Вучича, косвенно 
упрекнул того в безответст-
венности. По словам вице-
спикера, «требование про-
ведения референдума отве-
чает чаяниям большинства 
граждан Сербии, настроен-
ных против НАТО». «Рефе-
рендум может раз и навсег-
да поставить точку в важ-
нейшем вопросе, способ-
ном определить судьбу стра-
ны»,— подытожил господин 
Железняк. Тем самым вице-
спикер раскрыл мотивы Мо-
сквы: как можно скорее за-
крепить народным волеизъ-
явлением нейтральный ста-
тус Сербии. Сегодня резуль-
таты референдума предо-
пределены: большинство 
сербов выскажется против 
НАТО, в будущем же настро-
ения могут измениться.

В Белграде эту логику то-
же понимают и потому не 
спешат «цементировать» ны-
нешний статус страны. Тем 
более что еще одна пророс-
сийская сила — Демократи-
ческая партия Сербии (ДСС) 
— требует проведения ре-
ферендума и об отказе от 
вступления в ЕС, рассчиты-
вая при этом на поддержку 
Москвы. И там ей отвеча-
ют взаимностью: в «Единой 
России» недавно пожелали 
ДСС успеха на предстоящих 
выборах. Сергей Железняк, 
впрочем, заверил, что «в Рос-
сии с уважением отнесутся 
к любому выбору» сербов, 
«если это будет результатом 
достоверного волеизъявле-
ния граждан».

с1

Подписать соглашение о привилегиях и иммунитете сотрудников Российско-сербского  
гуманитарного центра в Нише Владимир Путин и Томислав Николич (второй справа) планировали 
еще в 2014 году, но этого не произошло  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16783,15 (–128,17)
РТС* 839,23 (+20,98)
FTSE 100 6120,46 (–61,94)

DAX 30 9678,47 (–100,46)
DJIA** 16977,39 (–96,56)
NASDAQ Composite** 4671,39 (–36,864)

*07.03.16. **На 19:26. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 08.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 05–09.03.16
Австралийский доллар 53,9596
Английский фунт 103,4402
Белорусский рубль** 34,4645
Датская крона* 10,7286

Доллар США 73,1854
Евро 80,1161
Индийская рупия*** 10,8697
Казахский тенге*** 21,2021

Канадский доллар 54,5102
Китайский юань* 11,2232
Норвежская крона* 85,2967
СДР 101,1730

Сингапурский доллар 52,9332
Новая турецкая лира 25,0729
Украинская гривна* 27,7743
Шведская крона* 85,7082

Швейцарский франк 73,6346
Японская иена*** 64,3021
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в выборный год раскрывает 
заместитель редактора  
отдела потребительского рынка 

Халиль Аминов

У строительной отрасли есть одна 
общая черта с газовой и нефтяной 
промышленностью — это вовлечен-
ность в политику. Но если сырьевые 
компании — частые ньюсмейкеры 
внешнеполитических событий, то 
новости стройки предназначены ис-
ключительно для внутреннего поль-
зования. Вряд ли кому-либо на за-
рубежных рынках особо интерес-
но, как российские власти добились 
снижения стоимости нового жилья 
до 30 тыс. руб. за 1 кв. м. Эта магиче-
ская для федеральных и региональ-
ных властей цифра складывается из 
того, что в местах, удаленных от Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и некоторых 
городов-миллионников, себестои-
мость строительства всегда была не-
высокой. Риторику про цены на жи-
лье политики всех рангов в этом году, 
когда должны пройти выборы в Гос-
думу, судя по всему, вряд ли будут ис-
пользовать. Если верить официаль-
ной статистике, результат достигнут: 

еще год назад по цене 30 тыс. руб. за 
1 кв. м можно было купить кварти-
ру в Смоленской и Тамбовской об-
ластях или на Северном Кавказе. Те-
перь власти рассказывают электора-
ту о создании рабочих мест. Правда, 
этим должны заняться застройщики: 
они вряд ли получат разрешения на 
строительство жилья, если не учтут 
создание рабочих мест в своих ми-
крорайонах. Например, власти Под-
московья об этом уже заявили. С биз-
несом это мало имеет общего, но впе-
реди ведь думские выборы.

В нынешнем политическом ци-
кле девелоперам приходится под-
страиваться под другие реалии. На-
пример, в Москве, как рассказывают 
сразу три застройщика, чиновники 
муниципального уровня просят не 
проводить минимум до лета публич-
ных слушаний по тем стройкам, где 
может возникнуть громкий негатив-
ный резонанс. Произошло это, как 
говорят собеседники 

”
Ъ“, сразу по-

сле «ночи длинных ковшей», в ре-
зультате которой были массово сне-
сены торговые палатки у станций 
метро. В префектуре Центрального 
округа столицы — именно здесь ча-
ще всего возникают громкие проте-
сты вокруг строек — утверждают, что 
любое публичное слушание можно 
провести хоть завтра. В местной газе-
те анонсам предстоящих слушаний 
отводится целая полоса. Но все эти 
проекты небольшие и не вызывают 
особых опасений. В Петербурге исто-
рия примерно такая же. В некоторых 
регионах решили прощупать почву 
и предлагают девелоперам прово-
дить так называемые нулевые слу-
шания по проектам, которые вызы-
вают опасения как у самих застрой-
щиков, так и у чиновников. Застрой-
щики, не смея игнорировать прось-
бы чиновников, уже готовы к тому, 
что перенос сроков проведения пу-
бличных слушаний автоматически 
отодвинет старт строек на полгода. 
Это достаточно ощутимый срок для 
девелоперов из больших городов, 
где сейчас высокая конкуренция на 
рынке жилых новостроек. Впрочем, 
и бизнесу, и регуляторам очевидно: 
любые политические выборы не об-
ходятся без строителей.

обсудить 
kommersant.ru/11637
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«ГАЗПРОМ»

сообщил о росте экспорта. 
По словам главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера, за январь—февраль 
2016 года монополия нарасти-
ла экспорт газа в Европу и Турцию 
на 8,4 млрд кубометров по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года. Поставки в дальнее за-
рубежье за первые два месяца го-
да составили 20,9 млрд кубоме-
тров. Таким образом, экспорт за 
январь—февраль 2016 года вы-
ходит на уровень 29,3 млрд кубо-
метров, что на 40% больше, чем 
в прошлом году. Как уточнил го-
сподин Миллер, прирост поставок 
в Германию составил 2,5 млрд, 
в Италию — 1,2 млрд, в Великоб-
ританию — 2,45 млрд, во Фран-
цию — 0,64 млрд кубометров. 
«РИА Новости»

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

уведомила Россию о при-
остановке своего участия 
в проекте «Хасан—Раджин» 
в связи с новыми санкциями 
СБ ООН против КНДР. Об этом 
сообщило «РИА Новости» со ссыл-
кой на южнокорейское информа-
гентство Yonhap, которому, в свою 
очередь, сообщил об этом прави-
тельственный источник. По дан-
ным собеседника Yonhap, уве-
домление об этом было направ-
лено по дипломатическим кана-
лам 7 марта.
В 2008 году ОАО РЖД и Министер-
ство железнодорожного тран-
спорта КНДР подписали соглаше-
ние о начале реконструкции же-
лезнодорожной линии Хасан—
Раджин и порта Раджин с дальней-
шим развитием отправки грузов 
из этого порта в страны Азии. Пер-
вый поезд был отправлен из Рос-
сии в Раджин в 2011 году. На дан-
ном этапе через порт Раджин про-
изводятся отгрузки российско-
го антрацита южнокорейским ком-
паниям. В порту работает компа-
ния «Расонконтранс», представ-
ляющая собой СП Торгового дома 
РЖД и порта Раджин. С этим пред-
приятием сотрудничают три ко-
рейские компании: POSCO, Korail 
и Hyundai Merchant Marine.  
Наталья Скорлыгина

ALLIANCE ROSTEC  
AUTO BV,

СП альянса Renault-Nissan и «Ро-
стеха», официально объявила 
о том, что Бу Андерссон по-
кидает пост президента Ав-
тоВАЗа. На 15 марта заплани-
ровано заседание совета дирек-
торов АвтоВАЗа, на котором бу-
дет объявлено, кто сменит в этой 
должности господина Андерссона. 
На прошлой неделе глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов подтвердил 
в интервью The Wall Street Journal 
предстоящее увольнение Бу Ан-
дерссона. 4 марта ”Ъ“ сообщал о 
том, что смена президента Авто-
ВАЗа однозначно произойдет в 
марте. При этом, по данным источ-
ников ”Ъ“, новым президентом за-
вода, скорее всего, вновь станет 
иностранец. Среди причин отстав-
ки Бу Андерссона источники ”Ъ“ 
называли слабые финансовые ре-
зультаты АвтоВАЗа за 2015 год, ко-
торый завод закончил с убытком, 
выросшим втрое, почти до 74 мл-
рд руб., сложные отношения с по-
ставщиками, а также недовольство 
кадровой политикой в отношении 
сокращений рабочих и назначений 
топ-менеджмента. Егор Попов

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

запустила торги ETF на ин-
декс РТС. Московская биржа и 
компания FinEx ETF Ltd презен-
товали новый инструмент — ETF 
(биржевой фонд) на российский 
индекс РТС. Паи фонда FXRL, эми-
тентом которого является компа-
ния FinEx Funds plc, прошли листинг 
на бирже Ирландии, а затем бы-
ли допущены к обращению в Рос-
сии. В состав фонда входят наибо-
лее ликвидные бумаги российских 
эмитентов. Отдел финансов

правила  
игры

В нынешнем  
политическом цикле 
девелоперам  
приходится  
подстраиваться  
под другие реалии

Иностранцы опять летят в Россию
«Трансаэро» им больше не помеха

Зарубежные авиакомпа-
нии, массово покидав-
шие российский рынок 
в прошлом году, начина-
ют возвращаться. О таких 
планах объявила амери-
канская Delta, возобно-
вить закрытые рейсы 
или увеличить частоту по-
летов могут Thai Airways 
и Czech Airlines. Эксперты 
связывают это с тем, что 
демпинговавшую «Транс-
аэро» на дальних маршру-
тах заменил «Аэрофлот» 
с «экономически обосно-
ванными» тарифами, но 
предупреждают, что ино-
странцам будет сложно 
вернуть утерянный пасса-
жиропоток.

Американская авиаком-
пания Delta Airlines возоб-
новит полеты между Росси-
ей и США 16 мая, сообщил 
ТАСС со ссылкой на пред-
ставителя авиакомпании в 
РФ Леонида Тарасова, будет 
пять рейсов в неделю из Мо-
сквы в Нью-Йорк. Господин 
Тарасов сообщил также, что 
«пока у компании нет кон-
кретных планов по загруз-
ке, поскольку все будет за-
висеть от ценообразования 
на рынке». Стоимость биле-
тов Delta в Нью-Йорк соста-
вит от €435. Сейчас на этом 
направлении работает толь-
ко «Аэрофлот», на середину 
мая цена билета в обе сто-
роны составляет в среднем 
33 тыс. руб. Прошлым ле-
том Delta сократила поле-
ты в Москву с семи до пя-
ти рейсов в неделю, но тог-
да на маршруте еще работа-
ла «Трансаэро», чей средний 
тариф в Нью-Йорк начинал-
ся от 15,6 тыс. руб. в обе сто-
роны. В декабре американ-
цы полностью приостанови-
ли полеты в Москву. По дан-
ным презентации резуль-
татов МСФО «Аэрофлота» 
для инвесторов, в 2015 году 
компания увеличила доход 

на американском направле-
нии на 25,1%, до 19,8 млрд 
руб. (5,8% в выручке от пас-
сажирских перевозок), пас-
сажиропоток вырос на 4,6%.

Delta была не единствен-
ным иностранным перевоз-
чиком, сокращавшим поле-
ты в Россию в прошлом году 
на фоне кризиса в экономи-
ке РФ и падения турпотока. 
Летом германская Lufthansa 
сократила число рейсов в 
Россию и ушла из аэропорта 
Внуково, теперь немцы ле-
тают только в Москву и Пе-
тербург. Czech Airlines со-
кратила число рейсов в РФ 
из-за падения спроса на би-

леты на 20%, число полетов 
снизил и крупнейший скан-
динавский перевозчик SAS. 
А уже в январе полностью 
прекратила полеты в Рос-
сию Air Berlin, с 21 марта с 
российского рынка полно-
стью уйдет британский ло-
укостер EasyJet. По данным 
Росавиации, в 2015 году ме-
ждународные перевозки (в 
том числе чартерные) в Мос-
ковском авиационном узле 
упали на 10,4%.

Однако ситуация понем-
ногу меняется, и ряд ино-
странных конкурентов мо-
гут возвратиться на рынок 
РФ. Так, на маршрут Банг-

кок—Москва планирует вер-
нуться Thai Airways (поле-
ты остановлены еще в мар-
те 2015 года «до улучшения 
экономической ситуации в 
стране и возвращения ста-
бильного спроса на переле-
ты»), сообщила на прошлой 
неделе таиландская Nation. 
Возврат приурочен к осе-
ни — «началу высокого ту-
ристического сезона», отме-
чает издание. По данным 
Транспортной клиринго-
вой палаты (ТКП), в 2015 го-
ду авиакомпании РФ пере-
везли по этому направле-
нию регулярными и чартер-
ными рейсами 1,6 млн пас-

сажиров, на 2% меньше, чем 
годом ранее. В пресс-службе 
Czech Airlines 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что внимательно следят 
за ситуацией на российском 
рынке, поскольку обеспоко-
ены волатильностью курсов 
доллара и евро к рублю, вли-
яющей на спрос. Но в летнем 
сезоне перевозчик увеличит 
программу полетов. В конце 
апреля чехи начнут летать 
два раза в неделю в Казань 
и возобновят после двухлет-
него перерыва рейсы в Уфу. 
Компания также планирует 
в летнем сезоне открыть но-
вый рейс из Калининграда в 
Прагу, добавит по частоте на 
маршрутах из Петербурга, 
Екатеринбурга, Ростова-на-
Дону и Самары.

Глава Infomost Борис Ры-
бак говорит, что с уходом 
с дальнемагистрального 
рынка «Трансаэро», прово-
дившей политику жестко-
го демпинга, иностранные 
компании вновь заинтере-
сованы в работе в России. 
«Аэрофлот», по его словам, 
выставляет экономически 
обоснованные тарифы на 
межконтинентальных мар-
шрутах, поэтому для ино-
странцев риски невелики. 
Но вице-президент Ассоци-
ации туроператоров России 
Дмитрий Горин утвержда-
ет, что вернуть пассажиро-
поток — крайне сложная за-
дача, поскольку «Аэрофлот» 
уже усилил позиции на этих 
направлениях. Он полагает, 
что решение компаний вер-
нуться говорит о том, что за-
грузка по этим направле-
ниям ожидается высокой: 
в США летом традиционно 
высокий сезон, спрос на Та-
иланд вырастает осенью. Го-
сподин Горин отметил, что в 
феврале продажи турпуте-
вок на лето увеличились на 
20% по сравнению с февра-
лем 2015 года.

Елизавета Кузнецова

Аудиорекламе нашли слушателей
Аудиторию музыкальных сайтов сравнили с FM-радиостанциями

Совокупные аудитория и выручка россий-
ских музыкальных онлайн-сервисов, прода-
ющих аудиорекламу, оказались сопостави-
мы с показателями отдельно взятой, правда, 
не самой популярной FM-радиостанции. Ры-
нок стриминга музыки в рунете еще в зача-
точном состоянии, а отсутствие рекламы на 
площадках пока рассматривается как кон-
курентное преимущество, объясняют ком-
пании. При этом количество слушающих му-
зыку онлайн растет на 20% в год.

Совокупная аудитория российских музыкаль-
ных онлайн-площадок, продающих аудиорекла-
му, составила в июле—декабре 2015 года 16,44 млн 
человек, подсчитало агентство BrandScience (вхо-
дит в Media Direction Group) на основе данных TNS 

Russia. В выборку вошли десктопные версии (без 
учета мобильных приложений) 59 сайтов. Это ре-
сурсы из пакетов трех крупнейших селлеров ауди-
орекламы (роликов до 30 секунд перед или во вре-
мя прослушивания музыки) в интернете: Digital 
Box (zaycev.net, ololo.fm, 101.ru и др.), Unisound 
(moskva.fm, piter.fm, vmet.ro и др.) и Name («Ян-
декс.Радио» и «Яндекс.Музыка»). Совокупная ауди-
тория сайтов сопоставима с аудиторией восьмого 
по популярности в стране за этот период «Радио 
Дача», чье накопленное количество слушателей в 
месяц составило 16,67 млн человек.

Далеко не на все сайты посетители заходят по-
слушать музыку — многие приходят ее, напри-
мер, сразу скачать, рассуждает бренд-менеджер 
Digital Box Илья Леонов. Тем не менее благода-

ря продвижению этого формата крупными иг-
роками, такими как «Яндекс.Радио», росту про-
никновения интернета и мобильных устройств 
за прошлый год доля слушателей музыки онлайн 
выросла на 20%, указывает он. Всего, по данным 
Synovate Comcon за второе полугодие 2015 года, 
41% россиян в возрасте от 12 до 64 лет слушают 
или скачивают музыку в интернете.

Формат аудиорекламы появился в конце 2014 
года с запуском тестовых кампаний на Svoy.ru, 
Zvooq.ru и 101.ru, напоминает директор по радио-
баингу агентства Code of Trade Александра Садов-
ничая: первыми его опробовали Chevrolet, Yota, 
Starbucks, Adidas, Strepsils и Aviasales.
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Рынок опубликованного долга 
Спор «Санкт-Петербурга» с проблемным заемщиком вышел в открытый доступ

”
Ъ“ ознакомился с протоколами послед-

них судебных заседаний рассматриваемого 
Лондонским судом спора банка «Санкт-Пе-
тербург» с бизнесменом Виталием Архан-
гельским о возврате непогашенных долгов. 
Публичными детали таких дел становятся 
нечасто. Подробности данного случая мо-
гут стать интересной иллюстрацией темы 
взаимоотношений российских банков с 
проблемными заемщиками.

Вечером в пятницу были обнародованы рас-
шифровки записей перекрестных допросов ря-
да фигурантов давнего спора банка «Санкт-Петер-
бург» и бенефициара ряда компаний — его заем-
щиков Виталия Архангельского. Споры в России, 
на BVI, а с января текущего года в Лондонском су-
де о возврате непогашенных кредитов длятся с 
2009 года: банк, взыскав залоги по невозвращен-
ным ссудам и выяснив, что они обесценены и не 
покрывают долгов, требует исполнения обяза-
тельств за счет личных гарантий господина Ар-
хангельского. Он, в свою очередь, наличие таких 
гарантий отрицает, платить по ним отказывает-

ся, активы называет экспроприированными, а де-
ло политически ангажированным. Опубликован-
ные детальные протоколы допросов сути дела по-
ка радикально не меняют, но позволяют в деталях 
оценить аргументы сторон этого спора.

До сих пор эта информация не публиковалась 
в открытом доступе, хотя сами заседания Лондон-
ского суда закрытыми не были. Доступ к ней всех 
желающих стал возможен по ходатайству само-
го господина Архангельского. Причиной его по-
дачи стал тот факт, что перекрестные допросы в 
рамках рассматриваемого Лондонским судом де-
ла банка «Санкт-Петербург» против господина Ар-
хангельского проводились в Париже (так как Ви-
талий Архангельский, объявленный в междуна-
родный розыск в ходе расследования в России 
двух уголовных дел о мошенничестве и легали-
зации средств, полученных преступным путем, 
и получивший во Франции политическое убежи-
ще, не может покидать ее территорию), что, по 
его мнению, ограничило круг лиц, имеющих до-
ступ к информации о ходе дела. В результате, по-
скольку денег на распространение расшифро-

вок заседаний у господина Архангельского, по 
его словам, нет (равно как и, он ранее указывал, 
на юристов), публикацией расшифровок занима-
ются юристы банка «Санкт-Петербург» — компа-
ния RPC. Информация об этом была вывешена на 
дверях соответствующего зала в Лондонском су-
де, ссылки на расшифровки также опубликованы 
на сайте RPC.

Всего обнародованы сотни страниц. Судя по 
тем фрагментам расшифровок, с которыми уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“ (в основном сведения взя-

ты из допроса юристами банка господина Ар-
хангельского), юристы банка апеллируют к не-
стыковкам между различными его показания-
ми, данными в разное время, а также к вопросам, 
возникающим при сопоставлении этих показа-
ний с имеющимися в деле документами. Нель-
зя сказать, что ответы господина Архангельского 
однозначно устраняют эти нестыковки, но в лю-
бом случае они придают делу новые неожидан-
ные повороты.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цены на европейскую нефть 
Brent впервые с начала декабря 
прошлого года превысили $40 
за баррель. Котировки фьючерс
ных контрактов вчера даже до
стигали $41,5 за баррель. Инвес
торы отыгрывали ожидания 
 ведущих производителей неф
ти, а также данные о балансе 
спроса и предложения на ми
ровом рынке.

Вчера цена на нефть Brent на спот-
рынке, по данным агентства Reuters, 
превысила $40 за баррель. В ходе тор-
гов она достигала отметки $40,5 за 
баррель — максимального значения 
с 7 декабря 2015 года. Котировки 
фьючерсных контрактов с исполне-
нием в мае превысили круглую от-
метку накануне, а вчера достигали 
$41,5 за баррель. Российская нефть 
Urals отстает от европейского эталона 
— вчера ее котировки на спот-рынке 
достигали лишь $38,8 за баррель. 
Впрочем, закрепиться выше психоло-
гически важного уровня пока не уда-
лось: во второй половине дня коти-
ровки Brent вернулись ниже уровня 
$40 за баррель.

Идущий с конца прошлой недели 
поток новостей играет на руку бир-
жевым «быкам». В минувшую пятни-
цу российский министр энергетики 
Александр Новак заявил, что встреча 
представителей ведущих производи-
телей нефти может состояться уже 
между 20 марта и 1 апреля. Впрочем, 
пока ни место проведения встречи, 
ни ее дата не определены. Кроме то-
го, по данным американского Управ-
ления энергетической информации 
(EIA), производство нефти в США сни-
жается шестую неделю подряд и на 26 
февраля составило 9,08 млн баррелей 
в день — минимального значения с 
ноября 2014 года. Одновременно на-
ращивает импорт нефти Китай. По 

данным агентства Bloomberg, страна 
увеличила его в феврале по сравне-
нию с январем на 19%, до 31,8 млн 
тонн. В среднем это составляет 
8,04 млн баррелей в день и является 
рекордным значением. «Это еще не 
фундаментальные изменения, одна-
ко видно изменение настроений в 
последние две недели»,— отметил 
главный аналитик по товарным рын-
кам Saxo Bank Оле Хансен в интервью 
Bloomberg.

Однако участники рынка пока на-
строены скептически в отношении 
дальнейшего роста цен. Аналитики 
Goldman Sachs считают, что только 
реальный дефицит предложения мо-
жет способствовать ралли на нефтя-
ном рынке. Пока же избыток нефти 
на мировом рынке оценивается в 
1–2 млн баррелей в день, ситуация с 
ценами будет неустойчивой. Тем бо-
лее что именно в начале декабря 
прошлого года, когда цены были на 
уровне нынешних, ОПЕК на ежегод-
ной встрече приняла решение сохра-
нить добычу на достигнутом к тому 
времени уровне (31,5 млн баррелей в 
день). Но с тех пор западные страны 
сняли большинство санкций с Ира-
на, ограничивающих его поставки 
нефти на мировой рынок. Как пере-
дает Bloomberg слова аналитика UBS 
Джованни Стауново, в ближайшее 

время должны восстановиться в пол-
ном объеме поставки нефти из Ира-
ка, растет производство нефти в Ира-
не (в феврале выросло на 1,6%). Как 
отмечает аналитик компании «От-
крытие Брокер» Оксана Лукичева, 
экспорт нефти из Ирана тормозится 
лишь трудностями с банковскими 
переводами и страховкой фрахта, хо-
тя поставки нефти в южную Европу 
постепенно растут.

Российский рынок позитивно от-
реагировал на улучшение конъюн-
ктуры на рынке нефти, хотя и не 
слишком бурно, возможно, из-за 
праздничных дней. В понедельник 
курс доллара на Московской бирже 
опускался до 71,12 руб./$, а закрылся 
на отметке 71,49 руб./$, что на 50 коп. 
ниже закрытия пятницы. Курс евро 
опустился на 46 коп., до отметки 
78,74 руб./€. При этом индекс ММВБ 
превысил уровень 1900 пунктов и, 
прибавив за день 1,67%, достиг отмет-
ки 1909,57 пункта. Индекс РТС вырос 
на 2,6%, до 839,23 пункта. Однако на 
вчерашних торгах в Лондоне (в Мо-
скве торги на бирже не проводились) 
обозначилась коррекция. Котировки 
наиболее ликвидных депозитарных 
расписок российских эмитентов (ЛУ-
КОЙЛа, «Газпрома», НОВАТЭКа, 
«Роснефти») снизились на 0,4–1,6%.

Дмитрий Михайлович

Рост до встречи
Нефть подорожала  
в ожидании решений ОПЕКПромсвязьбанк первым из уни

версальных банков отчитался 
за 2015 год по международным 
стандартам отчетности. Его чи
стый убыток за прошлый год 
 достиг рекордной в истории бан
ка величины — 16,4 млрд руб., 
что существенно превзошло про
гнозы менеджмента. В условиях 
рекордной докапитализации — 
почти 60 млрд руб.— банк решил 
не экономить на резервах, что 
и привело к убыткам. В следую
щем году банк обещает выйти 
на безубыточность, что, по мне
нию экспертов, будет непросто.

Чистый убыток Промсвязьбанка 
(ПСБ) по международным стандартам 
отчетности (МСФО) по итогам 2015 го-
да достиг 16,4 млрд руб., что почти в 
восемь раз больше, чем годом ранее — 
2,3 млрд руб. Убыток прошлого года 
стал рекордным за всю историю бан-
ка. Кроме того, он оказался существен-
но больше прогнозов топ-менеджмен-
та ПСБ, который ожидал, что финансо-
вый результат четвертого квартала бу-
дет сопоставим с третьим, когда чи-
стый убыток составил 2,9 млрд руб. За 
девять месяцев 2015 года чистый убы-
ток ПСБ — 7,7 млрд руб., таким обра-
зом, за четвертый квартал банк более 
чем удвоил совокупный отрицатель-
ный результат первых трех кварталов.

Основная причина такого финан-
сового результата — резервы под 
просроченные кредиты, чистые рас-
ходы на которые за прошлый год со-
ставили 47,3 млрд руб. против 26,6 мл-
рд руб. При этом на такие кейсы, как 
«Трансаэро», по словам зампреда 
правления банка Владимира Мамаки-
на, приходится только около 10–15% 
резервов (цитата по «РИА Новости»). 

При этом доля проблемных кредитов 
(просроченных более чем на 90 дней, 
NPL) в МСФО ПСБ небольшая — 4% от 
кредитного портфеля, и исходя из это-
го показателя, покрытие проблемных 
ссуд резервами — 200%. «Однако если 
учитывать все обесцененные креди-
ты, куда относятся и реструктуриро-
ванные ссуды, которые банки пере-
стали отдельно раскрывать в МСФО, а 
также потенциально проблемные ссу-
ды, то их доля — около 20% от кредит-
ного портфеля, а их покрытие резер-
вами — только 41%,— указывает ана-
литик рейтингового агентства 
Moody’s Лев Дорф.— При этом, соглас-
но отчетности, 70% всех обесценен-
ных корпоративных кредитов не яв-
ляются просроченными, но потенци-
ально могут стать проблемными».

В этом году, по словам Владимира 
Мамакина, ПСБ планирует выйти на 
безубыточность и направить в резер-
вы около 20–30 млрд руб. По мнению 
экспертов, выполнить план будет не-
просто. «В прошлом году у Промсвязь-
банка была существенная докапита-
лизация во многом за счет разовых 
сделок, например продажи 20% акций 
братьев Ананьевых пенсионным фон-

дам за 13,8 млрд руб., которые были 
направлены в капитал, и получения 
банком ОФЗ от государства на сумму 
почти 30 млрд руб., что позволило 
сформировать адекватные резер-
вы»,— отмечает Лев Дорф. Также в ноя-
бре 2015 года акционеры сделали иму-
щественный взнос в капитал в разме-
ре 15,7 млрд руб. «Но в этом году воз-
можностей привлечь капитал с рынка 
фактически нет, а ресурсы акционе-
ров с учетом приобретения в прош-
лом году банка 

”
Возрождение“ доволь-

но ограниченны»,— продолжает го-
сподин Дорф. По мнению Ирины Ве-
лиевой, уровень достаточности базо-
вого капитала по-прежнему остается 
наиболее острым вопросом для банка: 
«Согласно критериям S&P, достаточ-
ность базового капитала остается сла-
бой (достаточность базового капитала 
ПСБ составляет 6,8% при минимуме 
4,5%.— 

”
Ъ“). Даже для того, чтобы под-

держивать капитал на таком уровне и 
расти темпами 5–7% в год, банку по-
требуются либо дополнительные вли-
вания, либо существенное улучшение 
качества кредитного портфеля и со-
кращение отчислений в резервы».

Юлия Локшина

Убыточный рекорд
Докапитализация Промсвязьбанка ушла в резервы

Так, судя по расшифровке, вопро-
сы юристов банка в ходе перекрест-
ного допроса господина Архангель-
ского вызвало несоответствие в циф-
рах между ценой приобретения ком-
пании West Terminal в 2007 году (за 
$40 млн, согласно договору купли-
продажи) и объемом финансирова-
ния, которое банк пытался получить 
на этот проект и так и не получил от 
пула из 25 банков-инвесторов в 2008 
году ($300 млн, согласно информаци-
онному меморандуму для инвесто-
ров, который выпускался в попытке 
привлечь к рефинансированию дол-
гов крупные российские и междуна-
родные банки). В меморандуме пря-
мым текстом было указано, что «ку-
плен» West Terminal был за $220 млн. 
Согласно пояснениям господина Ар-
хангельского, за время работы с West 
Terminal тот реконструировался и 
совершенствовался, его долги выку-
пались приобретателем (всего при-
мерно еще на $20 млн). Оставшуюся 
разницу в $160 млн господин Архан-
гельский после долгих рассуждений 
о перспективах развития проекта, 
возможностей по использованию 
прилежащих земель и вод, а также об 
особенностях ведения бизнеса в Рос-
сии наконец объяснил дачей «взят-
ки» занимавшему тогда пост замести-
теля руководителя Росморречфлота 
Дмитрию Дмитриенко — за всевоз-
можные согласования и возмож-
ность развития проекта, в том числе 
властями города. Эту информацию 
чуть ранее официальной публика-
ции расшифровок со ссылкой на 
источники сообщало издание 
Fontanka.ru, тогда господин Дмитри-
енко это отрицал, сообщив, что рас-
ценивает это как «введение в заблу-
ждение». Впрочем, судя по протоколу 
допроса, никаких следов этой «взят-
ки» в документах, имеющихся в деле, 
нет. Как следует из допроса господи-
на Бромли-Мартина (расшифровка 
опубликована), составлявшего ме-
морандум, ничего об этом не было 
известно и ему.

Вообще, слово «взятка» в протоко-
ле допроса господина Архангельско-
го фигурирует не единожды. Иногда 
создается впечатление, что кроме 
фраз «не знаю», «не помню», «не я не-
посредственно этим занимался», 
«был слишком занят, чтобы перепро-
верять документы», «полностью по-
лагался на банки» и т. п. это один из 

основных аргументов ответчика. В 
нескольких расшифровках этот тер-
мин использован и применительно 
к взаимоотношениям российских 
банков с Центробанком. Именно ар-
гументом о существовании такого 
рода неуставных отношений он под-
крепляет свою позицию о том, что 
платить по личным гарантиям не на-
мерен, так как таковых не давал, а 
его подписи на соответствующих до-
кументах были подделаны. Поддель-
ные гарантии от его лица, по его сло-
вам, понадобились банку, чтобы, по-
лучив таким образом дополнитель-
ное обеспечение, манипулировать 
резервами на возможные потери по 
судам: чем больше обеспечение, тем 
меньше банкам требуется создавать 
резервов. По той же самой причине, 
как следует из допроса, господин Ар-
хангельский не признает и личных 
гарантий, данных в адрес других 
своих российских банков-кредито-
ров. Основанием для подобных об-
винений он назвал свое «знание». На 
встречный вопрос юристов банка о 
том, что за весь процесс до сих пор 
таких обвинений, несмотря на это 
знание, он не выдвигал, господин 
Архангельский сообщил, что это «хо-
рошо известный факт для всего рос-
сийского банковского сообщества» и 
ранее он считал случай «отъема у не-
го активов» довольно очевидным и 
не считал нужным тратить время на 
такие аргументы. Аналогичные ар-
гументы касательно ЦБР были обна-
родованы и в ходе обсуждения про-
блем страховой компании господи-
на Архангельского Scandinavia In-
surance. В ЦБ в ответ на запрос 

”
Ъ“ от-

носительно этих заявлений сооб-
щили: «Банк России не комментиру-
ет заявления участников судебных 
процессов».

В этом процессе господин Архан-
гельский оказался довольно красно-
речив: себя он сравнил с «Дон Кихо-
том, борющимся с ветряными мель-
ницами». И разубедить его в этом не 
смогли ни аргументы о плачевном 
состоянии его компаний со ссылка-
ми на отчетность по МСФО, согласно 
которой долговая нагрузка, а вместе 
с ней и убытки ряда его компаний от 
года к году сильно росли.

Впрочем, кроме столь выдающих-
ся заявлений протоколы допроса со-
держат и фактическую полезную ин-
формацию, в частности о составе 
кредиторов Oslo Marine Group (OMG), 
в которой частично были объедине-

ны активы господина Архангельско-
го. Кроме «Санкт-Петербурга» упоми-
наются банки ВТБ, Банк развития 
внешнеэкономической деятельнос-
ти (Внешэкономбанк), Связь-банк, 
Морской акционерный банк, «Возро-
ждение» и др. Информация об этом 
подтверждается и наличием споров 
этих банков со структурами господи-
на Архангельского в российской кар-
тотеке арбитражных дел. Вчера, в вы-
ходной день, из перечисленных бан-
ков удалось связаться с банками 
«Санкт-Петербург» и «Возрождение». 
В первом 

”
Ъ“ заявили: «Банк 

”
Санкт-

Петербург“ и Александр Савельев по-
дали законный и обоснованный иск 
к Виталию и Юлии Архангельским 
(жена господина Архангельско-
го.— 

”
Ъ“) в связи с неисполнением 

ими своих обязательств по личным 
поручительствам и кредитам. В ходе 
рассмотрения иска будет доказано, 
что господин Архангельский или го-
спожа Архангельская подписали все 
необходимые соглашения и кредит-
ные договоры и полностью связаны 
их условиями. Банк решительно от-
рицает любые предположения го-
сподина Архангельского о наличии 
какого-либо политического пресле-
дования или о том, что он стал жер-
твой мошенничества или незаконно-
го захвата банком его активов. Банк 
уверен, что Высокий суд разрешит 
данное дело справедливо, опираясь 
на представленные доказательства». 
В банке «Возрождение» подтвердили, 
что предприятия OMG являются про-
блемными заемщиками банка. «Наш 
банк всегда ответственно относился 
к оформлению кредитно-обеспечи-
тельной документации, не являются 
исключением и договоры поручи-
тельства, подписанные господином 
Архангельским. По всем кредитам, 
выданным этим компаниям, созда-
ны резервы на всю сумму задолжен-
ности»,— прокомментировал Алек-
сандр Деревориз, начальник депар-
тамента по работе с проблемными 
активами банка «Возрождение».

Таким образом, это дело, решения 
по которому в чью-либо пользу, отме-
тим, пока не вынесено, может стать 
не только просто интересным кей-
сом о взаимоотношениях проблем-
ных заемщиков и кредиторов, но и, 
возможно, прецедентом для других 
банков, с которыми имела дело ука-
занная группа компаний.

Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина

Рынок опубликованного долга
Венгерская OTP Group начала 
 публиковать раздельную финан
совую отчетность по российской 
«дочке», которая состоит из роз
ничного ОТПбанка и онлайн
банка Touch Bank, работающего 
по лицензии ОТПбанка. Разделе
ние должно показать реальное 
состояние дел в обоих банках, 
поскольку недавно запущенный 
Touch Bank генерирует убытки 
и ухудшает картину в целом.

О том, что финансовые результаты 
российского ОТП-банка и работающе-
го по его лицензии онлайн-банка 
Touch Bank стали публиковаться от-
дельно друг от друга, свидетельствует 
отчетность OTP Group по стандартам 
Будапештской фондовой биржи по 
итогам 2015 года, опубликованная в 
пятницу на сайте группы. До этого 
группа публиковала консолидиро-
ванные данные по своей российской 
«дочке». В OTP Group пояснили, что 
группа рассматривает Touch Bank как 
отдельное бизнес-направление и его 
финансовые результаты показывают-
ся отдельно для того, чтобы предо-
ставлять прозрачную информацию 
акционерам.

При этом оба банка имеют одну ли-
цензию, но работают по разным моде-
лям и под разными брендами. ОТП-

банк — розничный банк, работаю-
щий с клиентами через сеть своих от-
делений. В настоящее время его сеть 
включает 27,9 тыс. точек потребкреди-
тования, 108 кредитно-кассовых офи-
сов, 134 точки клиентского обслужи-
вания, 212 АТМ и 275 терминалов са-
мообслуживания. Touch Bank исполь-
зует дистанционную модель через он-
лайн (карты доставляются клиентам 
через курьеров). Touch Bank был запу-
щен группой OTP в 2015 году.

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с позицией группы, публика-
ция данных отдельно по ОТП-банку и 
Touch Bank обусловлена их финансо-
выми результатами. Так, согласно дан-
ным опубликованной отчетности 
ОТП-банка, в четвертом квартале (по 
сравнению с третьим кварталом) он 
сократил убыток на 98%, до 26 млн фо-
ринтов (1 руб.— 4,3 форинта, согласно 
среднему курсу рубля к форинту в чет-
вертом квартале 2015 года, по данным 
отчетности банка), практически вый-
дя на безубыточность. В свою очередь, 
результаты Touch Bank за четвертый 
квартал — 2 млрд форинтов убытка 
(рост за квартал на 102%). Такая разни-
ца вполне объяснима: Touch Bank 
был запущен сравнительно недавно и 
на окупаемость еще не вышел. «Его 
убытки, в принципе характерные для 

новых проектов, оказывают значи-
тельное влияние на результаты ОТП-
банка в целом»,— указывает анали-
тик Moody’s Елена Редько.

Влияние Touch Bank на совокупные 
результаты российской «дочки» OTP 
Group растет от квартала к кварталу. 
Так, например, по данным банка, в тре-
тьем квартале доля Touch Bank в сово-
купном убытке с ОТП-банком состави-
ла 46%, в четвертом квартале она соста-
вила бы уже 97,2%. Разделение результа-
тов должно улучшить отношения 
внешних аналитиков, инвесторов и 
прочих к российскому ОТП-банку, ука-
зывают эксперты. «Подробную разбив-
ку по финансовым результатам банки, 
как правило, предоставляют только по 
запросам крупнейших рейтинговых 
агентств, многие рыночные аналити-
ки, в том числе составляющие обзоры 
по финансовому сектору и подготавли-
вающие комментарии по отдельным 
игрокам для своих клиентов, среди ко-
торых могут быть и потенциальные 
инвесторы, пользуются открытыми 
данными,— говорит партнер BDO в 
России Денис Тарадов.— Предоставляя 
отдельную разбивку по финрезульта-
там универсального и онлайн-банка, 
группа фактически объясняет суть 
убытков российской 

”
дочки“ рынку».

Валерия Францева

По раздвоенным стандартам
Инвесторам показали подробности российского бизнеса OTP Group
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Объединенная судостроительная корпорация 
(ОСК) из-за западных санкций вынуждена вести 
свой самый дорогостоящий гражданский проект 
— строительство трех атомных ледоколов общей 
стоимостью 121 млрд руб.— без полноценной стра-
ховки. Емкость российского страхового рынка по-
зволяет покрывать риски на сумму не более 5 мл-
рд руб., а перестраховаться на западных рынках 
компания не может. По данным 

”
Ъ“, сходные про-

блемы со страхованием возникают у авиа- и маши-
ностроителей, которые ориентированы на воен-
ную продукцию.

О том, что ОСК из-за западных санкций не может за-
страховать строительство трех атомных ледоколов мощ-
ностью 60 МВт (ЛК-60), сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на источник, знакомый с письмами главы корпорации 
Алексея Рахманова премьеру Дмитрию Медведеву и ви-
це-премьеру Дмитрию Рогозину. Собеседник агентства по-
яснил, что «российский страховой рынок покрыть такие 
суммы не может». В ОСК 

”
Ъ“ подтвердили, что полностью 

застраховать ледоколы общей стоимостью 121 млрд руб. 
из-за санкций невозможно: такой объем страхования ре-
ально привлечь на западных рынках, но для попавшей в 
2014 году под санкции ОСК они закрыты. Российские стра-
ховщики могут покрыть риски на сумму не более 5 млрд 
руб в рамках одной сделки. В ОСК говорят, что «неодно-
кратно обращали внимание государства на проблему», а 
одним из вариантов является перестрахование в создава-
емой Национальной перестраховочной компании (НПК; 
о ней см. 

”
Ъ“ от 4 марта).

• ЛК-60 строятся на мощностях петербургского Балтзав-
ода, заказчик — ФГУП «Атомфлот». Завод получил заказ на 
головной ЛК-60 в 2012 году за 36,9 млрд руб., спуск на воду за-
планирован на этот май, передача заказчику — на декабрь 
2017 года. Еще два ледокола общей стоимостью 84,4 млрд 
руб. должны быть сданы в конце 2019 и 2020 годов.
Сложности со страхованием из-за санкций есть не толь-

ко у ОСК, у страховщиков появились проблемы с разме-
щением рисков санкционных клиентов еще в 2014 году. 
Компании не могли разместить за рубежом риски строи-
теля моста через Керченский пролив — «Стройгазмонта-
жа» Аркадия Ротенберга (стоимость проекта — 211,8 мл-
рд руб.). Также без полноценной защиты остались риски 
тестовых полетов боевой авиации, на них, по подсчетам 
страховщиков, требовалась емкость в $60 млн. В целом 
вся оборонная, судостроительная и авиационная сфера 
оказалась под угрозой недострахования. В итоге весной 
2015 года на базе страховой компании «Ростеха» «РТ-Стра-

хование» была создана внутренняя перестраховочная ем-
кость в $85 млн, но и ее не хватило для охвата всех рисков. 
По подсчетам рынка, после введения санкций без пере-
страховочной защиты остались около 1,4 тыс. объектов на 
1,35 трлн руб., перестраховочная премия по ним оценена 
в 8 млрд руб. В качестве решения ЦБ предложил создать 
НПК, ее уставный капитал составит 71 млрд руб. Впрочем, 
ряд источников 

”
Ъ“ в машиностроении уверяют, что сей-

час «критических сложностей со страхованием техники 
нет». Так, источник, близкий к Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК), уверяет, что гражданский сег-
мент самолетов «проблема не затронула». По его словам, 
страховые услуги для военной техники самостоятельно 
представляют российские страховщики, ОАК ничего не 
известно о каких-то сложностях.

Но заместитель главы СОГАЗа Николай Галушин под-
тверждает, что после введения санкций стало невозмож-
но размещать риски попавших под них компаний (и це-
лых отраслей, например ВПК) в перестрахование на рын-
ках стран Европы, которые «являются традиционными 
партнерами». При этом, по его оценкам, внутренняя ем-
кость страхового рынка РФ — около 3–5 млрд руб. в зави-
симости от вида и объекта страхования. Поэтому по дого-
ворам с более высокими страховыми суммами сейчас «ли-
бо предоставляется лимитированное покрытие в размере 
емкости российского рынка, либо происходит дополни-
тельное размещение на рынках стран, не присоединив-
шихся к режиму санкций». Но пока емкость на этих рын-
ках также не удовлетворяет запросы крупных рисков. Го-
сподин Галушин добавляет, что рассматривается перестра-
хование на рынках Юго-Восточной Азии или Латинской 
Америки, но полностью заместить традиционные рын-
ки пока не удается. «В итоге в качестве основного вариан-
та решения рассматривается создание НПК»,— согласен 
топ-менеджер.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров добавляет, что риски, связанные с отсутствием пол-
ного страхового покрытия дорогостоящей техники, возра-
стают на фоне импортозамещения. «Попавшие под санк-
ции компании вынуждены ориентироваться на импор-
тозамещение, но никто не может дать гарантий, что пере-
проектирование с учетом отечественных узлов и компо-
нентов не приведет к сложностям»,— рассуждает эксперт. 
По его мнению, до начала работы НПК логично зарезер-
вировать дополнительные средства на покрытие подоб-
ных рисков.

Егор Попов, Татьяна Гришина,  
Елизавета Кузнецова

Невыездные риски
ОСК не может застраховать ледоколы из-за санкций

«Газпрому» не удалось догово-
риться с Грузией о переходе на 
денежные расчеты за поставля-
емый в республику газ. В ито-
ге Тбилиси, как и раньше, будет 
получать из России 10% тран-
зитного газа, идущего в Арме-
нию. Дополнительные объемы 
для Грузии согласился постав-
лять Азербайджан, который 
сам еще в прошлом году столк-
нулся с дефицитом добываемо-
го газа. По мнению экспертов, 
Тбилиси может позволить себе 
не идти на уступки «Газпрому», 
пока Баку имеет доступ к рос-
сийским поставкам газа и за 
счет этого может нарастить экс-
порт в Грузию.

Грузия не нуждается в допол-
нительных объемах импорта га-
за из России и Ирана после подпи-
сания контракта на поставку еще 
500 млн кубометров из Азербайд-
жана, сообщил на прошлой неделе 
вице-премьер, министр энергетики 
Грузии Каха Каладзе. «Газоснабже-
ние страны в течение нескольких 
лет будет обеспечено»,— заявил чи-
новник. В пятницу правительство 
Грузии и государственная азербай-
джанская нефтекомпания SOCAR 
подписали соответствующее согла-
шение. Таким образом, поставки 
газа из Азербайджана с учетом дей-
ствующего контракта могут выра-
сти до 1,5 млрд кубометров. До это-
го SOCAR поставляла около 800 млн 
кубометров газа с месторождения 
Шах-Дениз. Дополнительный газ 
Грузии понадобился, так как его по-
требление в стране с 2012 года вы-
росло на 40%, примерно до 2 млрд 
кубометров в год.

При этом Грузия получает газ и из 
России — в качестве платы за транзит 
в Армению по ее территории. Это око-
ло 10% от объема прокачки; в 2015 го-
ду, по оперативным данным «Газпро-
ма», Тбилиси получил около 300 млн 
кубометров. Ежегодно компании пе-
ресматривают соглашение, срок по-
следнего контракта истек 31 декабря 
2015 года, новый пока не заключен. 
Основное разногласие — форма опла-
ты транзита: «Газпром» настаивал на 
денежной форме, а в Тбилиси хотели 
сохранить текущую схему (см. 

”
Ъ“ от 9 

октября 2015 года). При этом россий-
ская монополия заявляла о том, что 
может отказаться от транзита газа че-
рез Грузию в Армению за счет свопо-
вых поставок около 2 млрд кубоме-
тров газа из Ирана. Сама Грузия так-
же вела переговоры с Ираном о воз-
можности поставок оттуда газа в слу-
чае неудачи с Азербайджаном. «Одна-
ко сегодня уже нет в этом необходи-
мости»,— говорит Каха Каладзе.

Москва и Тбилиси за последние 
месяцы неоднократно обсуждали 
возможный переход на денежные 
расчеты за газ (последний раз 19 фев-
раля в Вене), но договориться не уда-
лось. Сейчас, как сообщает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, перего-

воры прерваны. Каха Каладзе пояс-
нял 

”
Ъ“, что монетизация платы за 

транзит, на чем настаивал глава «Газ-
прома» Алексей Миллер в ходе пре-
дыдущих встреч, «для грузинской 
стороны неприемлема». По его сло-
вам, Тбилиси нужны твердые гаран-
тии поставки необходимых в зимний 
период 2,5 млн кубометров газа в сут-
ки, но «Газпром» отказывается их пре-
доставлять, ссылаясь на международ-
ную конъюнктуру (при этом SOCAR 

согласилась увеличить зимние по-
ставки.— 

”
Ъ“). Источник 

”
Ъ“ в Минэ-

нерго Грузии подтвердил, что это и 
стало причиной срыва договоренно-
стей. В «Газпроме» ситуацию не ком-
ментируют.

Вторым аргументом стала догово-
ренность с Баку по дополнительным 
поставкам газа, но остается вопрос о 
том, как SOCAR их обеспечит. На газ 
с Шах-Дениза претендуют сразу не-
сколько мировых покупателей, но его 
добыча ограничена. Часть газа с пер-
вой стадии разработки месторожде-
ния приходится закачивать обратно в 
пласт для поддержания добычи неф-
ти, а на газ второй очереди (16 млрд 
кубометров) также есть целый список 
претендентов. Прошлой осенью Ба-
ку уже договаривался с «Газпромом» о 
поставках газа из РФ для возмещения 
дефицита.

Глава аналитический компании 
Small Letters Виталий Крюков отме-
чает, что Грузия может отказаться от 
российского газа, пока у Азербайджа-
на есть к нему доступ. При этом по та-
кой схеме Тбилиси получает сырье по 
более низкой цене, чем если бы по-
купал напрямую у «Газпрома». Стои-
мость газа по коммерческим контрак-
там SOCAR с грузинскими компания-
ми составляет около $192 за 1 тыс. ку-
бометров, тогда как «Газпром» постав-
ляет газ в Армению по $165 за 1 тыс. 
кубометров, но такая ситуация может 
длиться до тех пор, пока монополия 
не решит снизить поставки, говорит 
аналитик. Он напоминает, что «Газ-
пром» уже сокращал экспорт в Евро-
пу, когда Словакия начала реэкспор-
тировать российский газ на Украину.

Ольга Мордюшенко;  
Георгий Двали, Тбилиси

«Газпром» из Тбилиси  
денег не получит
Баку останется основным поставщиком газа для Грузии «Россети» и их дочерняя Фе-

деральная сетевая компания 
(ФСК), регулярно конфликтую-
щие по вопросам управления, 
пытаются договориться о про-
цедуре урегулирования споров. 
Холдинг намерен взять на себя 
функции медиатора в спорах до-
черних структур и перенести рас-
смотрение нерегулированных 
конфликтов из арбитражных в 
третейский суд. Такая процеду-
ра позволила бы убрать разбира-
тельства из публичного поля, но 
совет директоров ФСК пока не 
согласен применять ее ко всем 
договорам и хочет опробовать 
механизм на пилотных спорах.

Совет директоров ФСК 4 марта об-
суждал «регламент рассмотрения и 
урегулирования споров и конфлик-
тов интересов» в группе «Россети» и 
перенес рассмотрение вопроса на 
апрель. Кроме того, вместе с «Россе-
тями» будут выбраны пилотные про-
екты, к которым будет применять-
ся регламент. Сразу принять регла-
мент и включить в договоры ФСК со 
структурами «Россетей» медиатив-
ную и третейскую оговорки совет 
не согласился. Члены совета не под-
держали и компромисс — отработку 
механизма на спорах по договорам 
аренды последней мили. Речь идет о 
системе аренды участка магистраль-
ных сетей распредсетевыми компа-
ниями — МРСК, что увеличивало до-
ходы последних. Отказ от этой схе-
мы привел к выпадающим расходам 
МРСК — 16 млрд руб. в 2016 году.

В ФСК поясняют, что регламент 
необходим в первую очередь МРСК, 
поскольку более 90% споров между 
структурами «Россетей» — неоплата 
МРСК услуг ФСК. В регламенте про-
писано урегулирование споров ли-
бо коллегиальным органом «Россе-
тей» (медиация), либо третейским су-
дом РСПП. Последний орган может 
стать вторым обязательным этапом 
досудебного урегулирования, пояс-
няет источник 

”
Ъ“, близкий к «Рос-

сетям». В самом холдинге поясняют, 
что инициировали введение внесу-
дебной процедуры урегулирования 

споров между дочерними компания-
ми. Компания предлагает на первом 
этапе обращаться к незаинтересован-
ному посреднику — медиатору. Это 
предусмотрено законом о процедуре 
медиации от 2010 года. К услугам ме-
диатора следует прибегать при эко-
номических спорах, несовершенст-
ве регулятивной базы, а также «спо-
рах, вызванных субъективным фак-
тором», говорят в «Россетях».

Различных споров между компа-
ниями хватает. ФСК с 2013 года вхо-
дит в состав «Россетей», но сохраняет 
относительную самостоятельность в 
управлении, что может приводить 
к серьезным конфликтам, в том чи-
сле на уровне совета директоров. На-
пример, компании не договорились 
о вхождении ФСК в структуру едино-
го казначейства «Россетей», а в ноя-
бре 2015 года ФСК отказывалась пла-
тить головному холдингу за «органи-
зацию функционирования и разви-
тия сетевого комплекса», что оцени-
валось в 516 млн руб. в год. Кроме то-
го, в 2015 году в судах шли разбира-
тельства по взысканию задолжен-
ности МРСК в пользу ФСК на сумму 
15 млрд руб., отмечает источник 

”
Ъ“.

В «Россетях» считают, что медиа-
ция позволит экономить на судеб-
ных издержках, сокращать сроки раз-
бирательств, а также самостоятельно 
вырабатывать решение. В мировой 
практике до 70–80% споров при уча-
стии медиаторов заканчиваются со-
глашением. Но пока в России услуга-
ми медиаторов практически никто 

не пользуется, поскольку арбитраж-
ные суды принимают решения отно-
сительно быстро, а издержки на пош-
лины ничтожны, хотя и суды, и госу-
дарство заинтересованы в развитии 
внесудебных механизмов, констати-
рует партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов. По сло-
вам директора департамента право-
вого обеспечения «Россетей» Леони-
да Акимова, медиация впервые ис-
пользуется в РФ для управления кон-
фликтами в структуре такого масшта-
ба, как «Россети». ФСК предложила в 
качестве пилотов для медиации спо-
ры по договорам аренды последней 
мили. По мнению компании, медиа-
ция допустима в спорах по непублич-
ным договорам.

Медиатор позволяет привести 
стороны к любому соглашению, с 
компенсациями или без них, проце-
дура никак не регламентирована и 
непублична, в отличие от арбитраж-
ного суда, поясняет господин Боло-
матов. По его мнению, в России ком-
пании будут прибегать к этому ме-
ханизму, только если обязать их ре-
шать споры на первом этапе через 
медиатора. «Но многие конфликты 
не удастся разрешить на корпора-
тивном уровне, и многоуровневая 
система урегулирования приведет 
лишь к потере времени,— добавля-
ет юрист.— Скорее всего, цель хол-
динга — убрать конфликты между 
дочерними структурами из публич-
ного поля».

Анастасия Фомичева

«Россетям» надоели суды
Холдинг хочет сам разбирать споры дочерних компаний

Его поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломоносова акаде-
мик РАН Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Михаил Сафарбекович! Прими-
те от меня лично и от коллектива Московского государ-
ственного университета им. М. В. Ломоносова самые ис-
кренние поздравления с вашим днем рождения! Ваш 
насыщенный жизненный путь является образцом для 
многих, кто только начинает свою карьеру, а превосход-
ный уровень профессионализма, трудолюбия и чутко-
сти к людям — залогом успешности и гарантией эффек-
тивного решения сложных задач. Деловые круги ценят 
вас как преуспевающего бизнесмена, подчиненные — 
как мудрого руководителя и наставника, а деятели куль-
туры не знают границ вашей щедрости как мецената.

Вы, глубокоуважаемый Михаил Сафарбекович, вызы-
ваете чувство восхищения в научно-образовательной сре-
де. Результат нашей с вами работы — Высшая школа инно-
вационного бизнеса МГУ — успешно развивается и пред-

ставляет собой крепкий фундамент для кооперации биз-
неса и научных исследований, а ваша поддержка позволя-
ет молодому поколению получить необходимые знания в 
инновационной сфере, за что я вам особенно благодарен.

От всей души желаю вам счастья, процветания, уда-
чи во всех ваших начинаниях, понимания и поддержки 
со стороны друзей и близких, уважения и признатель-
ности коллег!

Поздравления передает губернатор Саратовский обла-
сти Валерий Радаев:
— Уважаемый Михаил Сафарбекович! Сердечно по-
здравляю вас с днем рождения! Вас знают как успешного 
российского предпринимателя, стратега, человека, на-
деленного исключительным деловым талантом. Спаси-
бо вам за реализацию благотворительных проектов на 
территории Саратовской области. Крепкого вам здоро-
вья, неиссякаемой энергии и прекрасного настроения!

Сегодня исполняется 58 лет председателю совета директоров 
ОАО «НК ”Русснефть“» Михаилу Гуцериеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Т Р О И Т Е Л Я М  Т Э С  
П Р Е Д Л О Ж Е Н О  У С К О Р И Т Ь С Я

В строительстве двух ТЭС в Симферополе и Севастополе мощностью 940 МВт, ко-
торое ведет входящий в «Ростех» «Технопромэкспорт» (ТПЭ), «отмечено небольшое 
отставание», заявил на прошлой неделе в Крыму глава Минэнерго Александр Новак. 
По его словам, ТПЭ ликвидирует отставание до 1 июня. ТЭС являются частью плана 
по энергонезависимости Крыма от Украины и должны быть введены в сентябре 
2017-го и марте 2018 года. Кроме того, энергоснабжение полуострова должно идти 
по достраиваемому кабелю через Керченский пролив, первая очередь проекта была 
введена в декабре прошлого года, вторую планируется сдать этой весной. Господин 
Новак подтвердил, что ввод энергомоста стоимостью 47 млрд руб. запланирован на 
1 мая, что позволит поставлять в Крым до 800 МВт. Министр также добавил, что го-
товность газопровода мощностью 2,2 млрд кубометров, который должен поставлять 
с материка топливо для строящихся ТЭС, составляет 30%.  Отдел бизнеса

Его поздравляет генеральный директор ОК «Русал» 
 Владислав Соловьев:
— Уважаемый Олег Юрьевич! В день вашего юбилея при-
мите мои искренние поздравления от лица всей компа-
нии «Русал». ПГК играет одну из ключевых ролей в струк-
туре железнодорожного транспорта и формировании 
рынка транспортных услуг. Сегодня ПГК — это компа-
ния, развивающая рыночные механизмы, предлагаю-
щая современные решения и услуги. За время нашего 

сотрудничества ПГК зарекомендовала себя надежным 
партнером, обеспечивающим доставку грузов за много 
тысяч километров. Эти достижения были бы невозмож-
ны без самоотверженной работы коллектива и вас лич-
но. Ваши активность, заинтересованное участие позво-
ляют реализовывать многие масштабные проекты. От 
всей души желаю вам крепкого здоровья, семейного бла-
гополучия, твердой уверенности в завтрашнем дне, вы-
соких целей и успехов в их исполнении!

Сегодня исполняется 50 лет генеральному директору 
АО «Первая грузовая компания» (ПГК) 
Олегу Букину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

«По сути, с марта этого года может быть прекращено 
производство и могут быть остановлены поставки питье-
вого молока в торговые точки, потому что никто из участ-
ников рынка не может выполнить требования этого доку-
мента»,— заявила директор по коммуникациям PepsiCo 
Марина Зибарева. Потенциальный суточный объем по-
терь молока-сырья и заблокированной продукции в «Союз-
молоке» оценили в 3 тыс. тонн. Выпуск молока с ВСД потре-
бует увеличения персонала на тысячи сотрудников, пере-
оснащения линий, изменения бизнес-процессов — произ-
водственного контроля, складского и «партионного» учета, 
говорит директор по связям с общественностью и госорга-
нами ГК Danone в России («Простоквашино») Марина Бала-
банова. Из-за этого, по ее словам, вырастет цена на молоко. 
«Если переложить затраты на ветсертификацию в том ви-
де, в каком она существует сейчас, в стоимость продукта, то 
они добавят к отпускной цене около 10%»,— говорит она. В 
PepsiCo прогнозируют рост себестоимости на 5,5–5,9%.

В пресс-службе Минэкономики заявили, что письмо от 
«Союзмолока» в ведомство пока не поступало. «Письмо 
видели, оно прорабатывается»,— сказала пресс-секретарь 
господина Дворковича Алия Самигуллина.

• По данным Nielsen, в год в России продается 2,4 млн тонн 
пастеризованного и ультрапастеризованного молока. 
Средняя цена на 1 л молока жирностью 2,5–3,2% за минув-
ший год выросла на 6% — до 47,65 руб., подсчитал Росстат.
Сейчас, когда приказ уже начал действовать, заводам 

и магазинам приходится фактически работать «на свой 
страх и риск» до буквально первой проверки, говорит 
один из участников молочного рынка. По его словам, на-
рушение требований влечет административный штраф 
до 1 млн руб. и конфискацию продукции. Заместитель 
руководителя Россельхознадзора (ведомство участвова-
ло в разработке приказа) Николай Власов уверяет, что 
санкций за несоблюдение приказа с этого месяца не бу-
дет. С какого времени они могут начаться, чиновник не 
уточнил. Заявления о том, что приказ Минсельхоза был 
разработан с нарушениями, он опровергает, отмечая, 
что иначе его бы не зарегистрировал Минюст. В Мин-
сельхозе не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В сетях Auchan, «Азбука вкуса», «Глобус», «Лента» и «Дик-
си» сообщили, что пока не получали от поставщиков ка-
кой-либо информации о возможных проблемах с постав-
ками — сейчас отгрузки идут в обычном режиме.

Анатолий Костырев,  
Анастасия Дуленкова

Молоко убегает

Мировое соглашение, позво
ляющее девелоперской RDI 
 передать кредитору в счет пога
шения 1 млрд руб. более 60 га 
в строящемся в подмосков
ных Химках жилом комплексе 
«Загородный квартал», оказа
лось под угрозой срыва. Группа 
дольщиков и Сбербанк, выда
вавший им ипотечные креди
ты, опасаются, что в случае 
 недостроя у них не останется 
 залога за недостроенное жилье. 
В RDI утверждают, что перед 
дольщиками все признанные 
 судом задолженности погашены.

Группа дольщиков «Загородного 
квартала» возражает против усло-
вий мирового соглашения, подпи-
санного RDI (входит в одноимен-
ную группу компаний Дмитрия Ак-
сенова) со своим кредитором ООО 
«Игрек-бренд» в рамках урегулиро-
вания долга на 1 млрд руб. «Согла-
шение составлено таким образом, 
что 

”
Игрек-бренд“ получает 62 га 

земли, а при нарушении застрой-
щиком любого из установленных 
соглашением обязательств (даже не 
зависящего от воли застройщика) 
кредитор вправе требовать всю 
землю, где идет строительство»,— 
сообщил 

”
Ъ“ председатель комите-

та дольщиков Олег Кравец. Он 
представляет по доверенности ин-
тересы родственника, купившего 
квартиру в «Загородном квартале». 
Сейчас к участию в суде в качестве 
третьего лица с самостоятельными 
требованиями допущены два доль-
щика. Руководство RDI, продолжа-
ет Олег Кравец, не считает обяза-
тельства перед дольщиками прио-

ритетными и предупредило поку-
пателей квартир, что их требова-
ния будут удовлетворены в послед-
нюю очередь.

Гендиректор ООО «АрДиАй» Сер-
гей Коротченков сообщил 

”
Ъ“, что 

вся утвержденная судом задолжен-
ность перед дольщиками погаше-
на. После исполнения мирового со-
глашения свободными остаются 
еще около 40 га, что достаточно для 
завершения стройки, пояснил топ-
менеджер. Сейчас, продолжает он, 
на стройке работают четыре под-
рядные компаний и девелопер под-
тверждает исполнение всех своих 
обязательств перед дольщиками в 
полном объеме. Впрочем, против 
мирового соглашения возражает и 
Сбербанк, заинтересованный в со-
хранности залога, так как выдавал 
ипотеку покупателям квартир в 
«Загородном квартале», говорит 
один из дольщиков. В пресс-службе 
банка не комментируют ситуацию.

В 2012 году RDI получила 1 млрд 
руб. от Экспобанка Игоря Кима. По-
зже права требования долга пере-
шли к компании «Игрек-бренд», ко-
торая обратилась за взысканием в 
суд. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Игрек-бренд» принадлежало госпо-
дину Киму. Но в январе этого года 
собственником стал Николай Маш-
карин. В RDI передали 

”
Ъ“, что сама 

компания и господин Машкарин от-
казываются от исков в отношении 
участков, находящихся под жилой 
застройкой. Документы в суде этого 
не отражают, возражает Олег Кравец.

Проект «Загородный квартал», 
предусматривающий строительст-
во 535 тыс. кв. м жилья, разработан 

в 2008 году. Застройщик проекта — 
ООО «Шереметьево-4», принадлежа-
щее на паритете RDI и арабской 
Limitless (осенью 2015 года Limitless 
была отстранена от управления 
проектом и оспаривает это сейчас в 
суде). «Мы не поддерживаем заклю-
чение мирового соглашения (с ООО 

”
Игрек-бренд“.— 

”
Ъ“), так как зем-

ля предлагается кредитору чрезвы-
чайно дешево»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

Limitless. Ранее гендиректор «Гео 
Девелопмента» Максим Лещев гово-
рил, что участок оценен по рыноч-
ной цене. Советник адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» (представляет инте-
ресы Limitless) Владимир Пестри-
ков настаивает, что, по оценке его 
клиента, рыночная стоимость 
участка в 2,5 раза больше долга, но 
застройщик не поддерживает хода-
тайства третьих лиц о назначении 
судом оценочной экспертизы.

Олег Кравец говорит, что в пер-
вой очереди «Загородного кварта-
ла» в срок не построены и не введе-
ны в эксплуатацию семь многоквар-
тирных домов, в которых по состоя-
нию на 5 марта из 472 квартир про-
дано 362. Таким образом, расчетная 
сумма обязательств застройщика 
перед дольщиками составляет 
2,5 млрд руб. без учета штрафных 
санкций. Просрочка исполнения 
обязательств застройщиком превы-
шает 15 месяцев. Участок под за-
стройку — единственный ликвид-
ный актив, позволяющий дольщи-
кам в случае недостроя вернуть 
свои деньги, резюмирует советник 
фирмы Lidings Александр Попелюк.

Екатерина Геращенко

От «Загородного квартала» 
отрезают гектары
RDI мешают договориться с кредитором дольщики

Acronis Сергея Белоусова и Ильи 
Зубарева хочет привлечь около 
350 млн руб. в госфонде «Скол
ково». Грант нужен компании 
на разработку программного 
обеспечения (ПО) по управле
нию хранением данными, об
щая стоимость которой соста
вит до 700 млн руб. Рынок тако
го ПО растет в России быстрее 
мирового — более чем на 50% 
в год. Его основные заказчи
ки — сервиспровайдеры, дата
центры, нефтегазовая отрасль, 
банки и финансовый сектор.

Acronis ищет финансирование на 
разработку программного продукта 
на основе технологии Software De-
fined Storage (SDS; программно-опре-
деляемые системы хранения дан-
ных), рассказал 

”
Ъ“ собеседник на IT-

рынке. По его словам, компания ве-
дет переговоры о получении гранта 
со «Сколково». «На разработку собст-
венной технологии Acronis потребу-
ется 500–700 млн руб., половину этой 
суммы компания намерена привлечь 
в качестве гранта. Планируется, что 
он будет разбит на несколько тран-
шей, которые будут поступать по ме-
ре разработки, объем первого из них 
составит около 100 млн руб.»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Компания дейст-

вительно находится в процессе пере-
говоров со «Сколково», но «о каких-
либо результатах говорить еще слиш-
ком рано», сообщила представитель 
Acronis Екатерина Турцева. Вице-пре-
зидент, исполнительный директор 
IT-кластера «Сколково» Игорь Богачев 
подтвердил, что Acronis подала заяв-
ку на грант. По его словам, минимум 
пять месяцев займет работа над гран-
товым меморандумом, после чего 
нужно будет дождаться решения 
грантового комитета.

Штаб-квартира Acronis располо-
жена в Сингапуре. Компания основа-

на в 2000 году Сергеем Белоусовым и 
Ильей Зубаревым, которые остаются 
ее основными владельцами. Долями 
в Acronis также владеют венчурные 
фонды Insight Venture Partners и 
OpenView Venture Partners, вложив-
шие в компанию $11 млн в 2004 году. 
Фонд «Сколково» ранее уже поддер-
живал проект другой компании Сер-
гея Белоусова и Ильи Зубарева — 
Parallels, подразделение которой в 
2011 году получило 150 млн руб. на 
разработку облачной платформы. 
Сам господин Белоусов в марте 2014 
года в интервью изданию «Конти-
нент Сибирь» называл любого рода 
гранты «примером благотворитель-
ности коммерческой компании к го-
сударству», поясняя, что, чтобы осво-
ить средства, «нужно приложить та-
кое количество усилий, что лучше бы 
и не было гранта».

Концепция SDS предполагает не-
зависимость ПО для управления дан-
ными от оборудования, на котором 
они хранятся. Это позволяет исполь-
зовать для хранения данных недоро-
гое оборудование разных вендоров, 
обеспечить их легкую переноси-

мость в случае аварий, упрощает ад-
министрирование сети. «Acronis хра-
нит и обрабатывает десятки петабай-
тов данных тысяч клиентов. Мы от-
лично понимаем, как создать систе-
му хранения данных, которая будет 
значительно более экономичной, 
безопасной, приватной, аутентич-
ной и надежной, чем те, которые се-
годня есть на рынке. На данный мо-
мент решения, аналогичного по ха-
рактеристикам тому, что мы разраба-
тываем, просто нет»,— утверждает 
Екатерина Турцева.

По данным MarketsandMarkets, 
объем мирового рынка SDS составил 
$1,4 млрд в 2014 году и будет расти 
примерно на 34,6% ежегодно следу-
ющие несколько лет, в результате че-
го к 2019 году составит $6,2 млрд. 
Ключевыми игроками рынка явля-
ются компании EMC, IBM, NetApp, 
VMware и др. Российский рынок SDS 
растет быстрее мирового, отмечает 
директор по работе с ключевыми за-
казчиками и партнерами ЕМС в Рос-
сии и СНГ Юрий Аристархов. «По 
сравнению с прошлым годом мы 
ожидаем рост на более чем 50% в пер-
вом полугодии и еще больший рост 
до конца года. И это достаточно кон-
сервативный прогноз»,— говорит 
он. По его словам, ключевыми заказ-
чиками в России являются сервис-
провайдеры, дата-центры, компа-
нии нефтегазовой отрасли, банки и 
игроки финансового сектора. Техно-
логия SDS позволяет компаниям со-
кращать затраты и уменьшать время 
на доступ к данным и разворачива-
ние инфраструктуры, добавляет гла-
ва представительства VMware в Рос-
сии и СНГ Александр Василенко. 
«Рынок один из самых быстрорасту-
щих, но вендоров на нем уже много, 
и конкуренция довольно острая»,— 
констатирует он.

Мария Коломыченко

Acronis возьмет на разработку
Компания претендует на грант от «Сколково»

В свою очередь, Sarava владеет 
сейчас 51% DigiKala (в ближайшее 
время доля может вырасти до 60%), а 
также долями в 20–60% еще в полуто-
ра десятков активов, в том числе 20% 
группы Cafebazaar/Divar и 15% Shey-
poor, где еще 28,8% у Pomegranate на-
прямую. Кроме того, Pomegranate 
владеет 15,2% иранского инвестбан-
ка Griffon. По словам Бориса Сине-
губко, совладельцами Divar они ста-
ли через участие в Sarava.

Главный актив Sarava — это 
DigiKala, ведущий онлайн-ритейлер в 
Иране с долей рынка свыше 80%. По 
данным 

”
Ъ“, стоимость DigiKala сей-

час оценивается менее чем в 
$400 млн. Фонды, которые рассматри-
вают возможность инвестиций в 
иранские компании, считают, что в 
течение ближайших пяти лет стои-
мость DigiKala вырастет до $3–4 млрд, 
то есть в десять раз. Оценка исходит из 
прогноза потенциала роста рынка 
электронной коммерции в Иране, ко-
торый должен стать одним из бенефи-
циаров снятия санкций и, как следст-
вие, строительства новых сетей досту-
па в интернет, в том числе сетей 4G.

У Ирана «огромный потенциал», 
считает Борис Синегубко. Из 80 млн 
жителей страны более половины — 
молодежь, которая хочет применять 
технологии, у них есть 20–30 млн 
смартфонов, отмечает инвестор. Бо-
рис Синегубко говорит, что также 
покупает акции иранских компа-
ний на бирже Тегерана. «Понятно, 
что у Ирана самые главные отрасли 
— это газ и нефть, у них самые боль-
шие в мире запасы газа. Но мы, ско-
рее, смотрим на внутренний потре-
бительский рынок. На то, что мест-
ный потребитель разбогатеет, по-
чувствует себя лучше, санкции уже 
сняли, валюта вырастет, нефть вы-
растет. Конечно, будет не $100, не 
$75, но $30 тоже не будет»,— рассу-
ждает он.

Россия и Иран еще осенью 2014 
года согласовали портфель совмест-
ных бизнес-проектов на $70 млрд. 
После снятия санкций Россия пред-
лагает Тегерану поставить самолеты 
Sukhoi Superjet 100. «Газпром» и 
«Стройтрансгаз» обсуждают с Ира-
ном строительство газопроводов, 
причем контракт «Стройтрансгаза» 
может составить $2 млрд. При этом 
Ирану нужны кредиты на закупку 

российских товаров и услуг. После 
визита Владимира Путина в Тегеран 
в ноябре 2015 года стало известно, 
что Иран может получить €2 млрд по 
линии ВЭБа и €5 млрд от Минфина.

Впрочем, инвестиции в Иран со-
пряжены с «огромными рисками», 
ведь страна пока негативно воспри-
нимается Западом, признает Борис 
Синегубко. «Он легко может под-
даться на провокацию, слишком аг-
рессивно помочь своим братьям-
шиитам в Ираке, Сирии или Йеме-
не и попасть под новые санкции, 
тогда опять прекратится экономи-
ческий рост, вновь упадут цены на 
активы»,— допускает он. Есть и кор-
поративные риски. В частности, 
основатель Divar и Cafebazaar Хе-
сам Армандехи указывает на разно-
гласия между акционерами Divar. 
«Спор связан с тем, что некоторые 
из них поддерживают наших кон-
курентов, что противоречит акцио-
нерному соглашению Divar»,— со-
общил он. Борис Синегубко не рас-
ценивает это как конфликт, считая, 
что для Divar и Sheypoor лучше объ-
единиться.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Иран на проводе
с1

с1

контекст  

ИНТЕРНЕТ

«Яндекс»  
переводит «Маркет» 
на особое положение

«Яндекс» выделяет товарный агрегатор «Ян-
декс.Маркет» в отдельную компанию, следует 
из материалов «Вестника государственной ре-
гистрации». Представитель компании Очир 
Манджиков подтвердил ”Ъ“ эту информацию. 
Гендиректором новой компании станет ны-
нешний руководитель сервиса Павел Алешин. 
Осенью 2015 года из «Яндекса» уже были вы-
делены ООО «Яндекс.Такси» и ООО «Яндекс.

Вертикали» (Auto.ru, «Яндекс.Недвижимость», 
«Яндекс.Работа», «Яндекс.Путешествия»), при-
носящие компании нерекламный доход. Выде-
ление их в отдельные дочерние компании «по-
может им приобрести свободу действий и опе-
ративность в принятии решений, характерные 
больше для стартапов», объясняли в «Яндек-
се» ранее. «Интерфакс»; Роман Рожков

«Одноклассники» 
 монетизируют видео

Социальная сеть «Одноклассники» планирует 
приступить в 2016 году к монетизации собст-
венных видеосервисов, заявил ее руководи-
тель Антон Федчин. «На начальном этапе мо-
нетизацию видеосервисов планируем строить 
на основе рекламной модели. По мере рас-
пространения популярности других моделей 
монетизации — подписки и покупки контента 
— будем использовать и их»,— сообщил он. 
Сейчас монетизация видеосервисов в «Одно-

классниках» имеется, но не носит целенаправ-
ленного характера, а «находится на уровне 
экспериментов». «Интерфакс»

РИТЕЙЛ

Дистанционной 
 продаже алкоголя 
 предложили пошлину

Зампред думского комитета по экономиче-
ской политике Виктор Звагельский подготовил 
поправки к Налоговому кодексу, предусма-
тривающие введение пошлины за лицензиро-
вание деятельности по дистанционной прода-
же алкоголя. Пошлину предлагается устано-
вить в размере 80 тыс. руб. Законопроект на-
правлен в правительство для получения отзы-
ва. Минэк не поддерживает поправки, сооб-
щил источник, знакомый с позицией ведомст-
ва: законодательством запрещена продажа 
алкоголя через интернет. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Любого рода гранты в России 
в большой степени являются 
 примером благотворительности 
коммерческой компании  
к государству, а не наоборот
— Сергей Белоусов,
совладелец IT-компаний Acronis 
и Parallels, в интервью изданию  
«Континент Сибирь» в марте 2014 года

С аудиорекламой работают те же категории рекламо-
дателей, что и с FM-радио, наиболее востребован этот 
формат среди автомобильных брендов, но говорить о 
конкуренции с FM пока рано — бюджеты на онлайн-ау-
дио пока небольшие, резюмирует она.

Объем рекламы на радио в 2015 году, по оценке Ассо-
циации коммуникационных агентств России, составил 
14,2 млрд руб. без НДС. Оценку рынка аудиорекламы в 
интернете летом прошлого года представлял ее селлер 
Unisound: компания оценила итоги первого полугодия 
2015-го в 42 млн руб., а на весь год прогнозировала 
125 млн руб. Илья Леонов полагает, что оценка завыше-
на: «Весь рынок аудиорекламы сравним с выручкой ра-
диостанции уровня Love Radio». Президент ВКПМ 
Юрий Костин соглашается: на входящей в эту корпора-
цию площадке с легальной музыкой 101.ru «и близко 
таких цифр нет».

FM-радио уже не является монополистом в области 
знаний о новой музыке и ее продвижения, поэтому круп-
нейшие вещатели сами развиваются в интернете, добав-
ляет господин Костин. Но угрозы от этого формата для FM-
радио он не видит. «Мы будем развивать цифровое радио 
и дальше, но будущее рынка аудиорекламы в потоках в 
сети туманно. Отсутствие рекламы в онлайн-каналах — 
это конкурентное преимущество»,— объясняет он.

Сопоставлять месячный охват музыкальных онлайн-
сервисов с ежемесячным охватом радиостанций непра-
вильно, уверена президент «Европейской медиагруппы» 
(«Европа Плюс», «Дорожное радио» и др.) Екатерина Тихо-

мирова. «TNS измеряет только количество человек, за-
шедших на сайты, на которых помимо возможностей 
слушать аудиопоток можно потреблять и другой контент. 
Во-вторых, нельзя сравнивать количество посетителей 
сайта, которые могут провести на нем менее секунды, с 
реальной аудиторией радио. В-третьих, сопоставляются 
данные, полученные разными методиками измерения: 
опрос для радио и счетчики у панели для интернета»,— 
поясняет она. В то же время рынок аудиостриминга в Рос-
сии, будучи пока в зачаточном состоянии, является быс-
трорастущим и перспективным, признает госпожа Тихо-
мирова, добавляя, что участникам рынка необходимо 
внедрять единые стандарты измерения.

Анна Афанасьева

Аудиорекламе нашли слушателей
с7 Аудитория FM-радиостанций и музыкальных сайтов

Место Название Месячная аудитория 
  (млн человек)*
1 «Европа Плюс» 28,1

2 «Авторадио» 26,04

3 «Дорожное радио» 24,58

4 «Русское радио» 24,38

5 «Ретро FM» 21,82

6 «Радио Шансон» 18,74

7 «Юмор FM» 17,26

8 «Радио Дача» 16,67

9 Все музыкальные сайты с аудиорекламой 16,44

10 «Маяк» 11,48

*Данные за июль—декабрь 2015 года среди россиян 12–64 лет из городов 
с населением от 100 тыс. человек. Источник: BrandScience на основе данных 
TNS Russia.



культура

В Москве продолжается 
XI Международный месяц 
фотографии. В Манеже 
разместилась выстав-
ка «Тревожная Америка» 
выдающегося фотожур-
налиста Жан-Пьера Лаф-
фона, сделавшего карье-
ру в США и эмоционально 
задокументировавше-
го важнейшие события 
в американской исто-
рии 1960–1990-х годов. 
На парад борцов за пра-
ва человека и рок-фана-
тов, бандитов и трансве-
ститов смотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Жан-Пьер Лаффон, ро-
дившийся в Алжире, мог 
бы стать французским фо-
тографом и спокойно сни-
мать Брижит Бардо и дру-
гих героев тогдашней свет-
ской хроники во всевозмож-
ных ракурсах. Вместо этого 
он продал свою машину и 
уехал в Штаты. В Нью-Йор-
ке он оказался в 1965 году, и 
каждый угол этого бурляще-
го контрастами города ока-
зался ему интересен — с го-

рами мусора (в некоторых 
районах люди выбрасыва-
ли его прямо из окон), бро-
шенными автомобилями, 
криминальными квартала-
ми, бунтующей молодежью 
в Бронксе, бездомными в 
районе Уолл-стрит и буднич-
ной жизнью, которая текла 
в ритме страны, с взлетами 
и падениями. С переездом 
он познал не только красо-
ты Эмпайр-стейт-билдинг 
и Бруклинского моста, но и 
тяготы работы по 17 часов в 
день, сна на полу и лихора-
дочной борьбы за выжива-
ние, руководствуясь слова-
ми из песни Фрэнка Сина-
тры про Нью-Йорк: «Если я 
смогу здесь, я смогу и везде». 
Начальные профессиональ-
ные кадры Лаффон сделал в 
Le Club — первой дискотеке 
в Нью-Йорке, которая каль-
кировала парижские танце-
вальные клубы для город-
ской элиты. Вскоре танцуль-
ки и случайные заработки 
ему надоели, и в 1969 году 
он вступил в фотоагентство 
«Гамма». Так начался поли-

тический период в его фо-
тографии. В течение долго-
го времени он был в пуле в 
Белом доме с Ричардом Ник-
соном, первым и пока един-
ственным президентом 
США, ушедшим в отставку 
до окончания срока. На вы-
ставке в Манеже есть черно-
белый снимок Лаффона, ил-
люстрирующий последний 
рабочий день Никсона: взле-
тающий вертолет, уносящий 
теперь уже бывшую прези-
дентскую чету после отстав-
ки в результате Уотергейта, и 
караул в белоснежных пер-
чатках, придерживающий 
козырьки и сворачиваю-
щий ковровую дорожку. Ис-
черпывающий образ проща-
ния без обещаний вернуть-
ся и намек на то, что время 
идет все равно вперед.

Фоторепортажи любо-
пытного Лаффона выходили 
в Newsweek, The New York 
Times, Paris Match, Le Figaro 
Magazine и многих других 
крупных мировых издани-
ях. На стенах в Манеже по-
литические герои (напри-

мер, Мартин Лютер Кинг, Ро-
берт Кеннеди) смешиваются 
с героями социальных бурь. 
Лаффон обладает редкой 
способностью к эмпатии. 
Возможно, именно поэтому 
в семидесятые ожесточив-
шиеся подростки из банды 
«Дикие черепа», восставшие 
против наркоторговцев, по-
зволили ему себя фотогра-
фировать. Выходцы из Пуэр-
то-Рико, в Бронксе у них не 
было ничего: ни денег, ни 
счастья, ни будущего — толь-
ко принадлежность к своре 
единомышленников, отли-
чающей себя вышивкой че-
репов на дениме. Впечатля-
ющей выглядит панорама 
гостей, прибывающих на 
красную ковровую дорожку 
перед боксерским боем века 
«Мохаммед Али против Джо 

Фрейзера». Фрики всех мас-
тей от Гарлема до Нью-Джер-
си в мехах, блестках и парче. 
Самым нарядным оказал-
ся некто Фрэнк Лукас, при-
шедший в неприлично до-
рогой шиншилловой шубе и 
занявший ложу дороже, чем 
у Фрэнка Синатры. Его-то и 
искала тогда специальная 
комиссия по борьбе с нарко-
тиками. Героиновый король 
Гарлема якобы импортиро-
вал наркотики из Бирмы, 
пряча их в гробах американ-
ских солдат с вьетнамской 
войны: такую историю рас-
сказал спустя многие годы 
Ридли Скотт в своем фильме 
«Гангстер».

В 1980-е, в то время как 
Рейган провозглашал но-
вую американскую мечту 
и светлое будущее, а лич-
ная жадность питала иллю-
зию национального успе-
ха, катастрофически разо-
рялись фермерские хозяй-
ства. Серия фотографий, по-
священная сельскохозяйст-
венному кризису на Сред-
нем Западе,— одна из силь-
нейших. Обедневшая семья 
из Арканзаса ужинает у се-
бя дома под репродукци-
ей «Тайной вечери», и вроде 
нет ничего в этой фотогра-
фии страшного. Обычная 
семья и ежедневный ужин, 
вот только подпись разом 
все меняет: «Ларри работал 
на фабрике, но она закры-
лась, он и его жена — глухо-
немые, а их четверо детей — 
нет». Вместо американской 
мечты Жан-Пьер Лаффон на-
шел угасающих фермеров, 
армию Ку-Клукс-Клана и за-
ключенных в тюрьмах, он 
фотографировал тротуар-
ную Америку во всех пятиде-
сяти штатах — вначале она 
была единственной доступ-
ной по бедности натурщи-
цей, а затем превратилась 
в главную героиню его ре-
портажей. Эти фотографии 
— визуально схваченный 
дух времени и свидетельст-
во силы фотожурналистики, 
способной обнажать замал-
чиваемое и обратить внима-
ние на сокровенное.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОБИЕННАЛЕ

Тротуары сверхдержавы
Жан-Пьер Лаффон в ЦВЗ «Манеж»

В подмосковном поселке Гос-
фильмофонда Белые Столбы про-
ходит юбилейный, 20-й фести-
валь архивного кино. Шпионские 
фильмы и отреставрированные 
версии немых картин, недавние 
находки в архивах мира и ретро-
спектива главного исполнителя 
роли Сталина Михаила Геловани 
— было от чего прятаться специ-
ально для ”Ъ“ в темном кинозале 
АЛЕКСЕЮ МОКРОУСОВУ.

Государство против наркоторгов-
цев и любовный треугольник с уча-
стием китайской девочки-подростка 
— сюжету картины классика амери-
канского немого кино Тода Браунин-
га «В дрейфе» позавидуют современ-
ные сценаристы. Снятый в 1923 го-
ду фильм (девять лет спустя Браунинг 
поставит «Дракулу») в советском про-
кате шел под названием «В сетях опи-
ума», но был известен лишь в отрыв-
ках. Для составления полноценной 
версии потребовалось соединить ма-
териалы архивов Чехии, Венгрии и 
самого Госфильмофонда. Реставраци-
ей занимались специалисты между-
народного музея фотографии и кино 
в американском Рочестере. Показ кар-
тины в первый день юбилейного, 20-
го по счету фестиваля архивного ки-
но Госфильмофонда во многом симво-
лический жест, подчеркивающий ин-
тернациональный характер киноар-
хивной работы.

Как сложно порой спасти и сохра-
нить, видно на примере «Шелковой 
паутины (В когтях германских шпи-
онов)». В 1916 году роман Николая 
Брешко-Брешковского экранизиро-
вал Юрий Юрьевский, постановщик 
«Соньки Золотой Ручки». Из 600 ме-
тров расслаивающейся пленки уда-
лось восстановить почти 500. Текст 
либретто, как раньше называли ки-
носценарии, был опубликован, «Пау-
тина» спасена хотя бы частично.

Шпионскими страстями проник-
нут и «Коля Петров». Работа студента 
ВГИКа Израиля Градова о бдительном 
ребенке в стране, окруженной вра-
гами,— одна из немногих сохранив-
шихся учебных лент 1930-х. Это ди-
агноз эпохи с ее страхами перед ино-
странными агентами и пятой колон-
ной. Подобные фильмы отменяют па-
родии: есть жанры, которые сами се-
бя пародируют. Впрочем, в програм-
му фестиваля попали две блестящие 
сатиры на киноштампы — на немое 
кино («Боже милостивый (Какими не 
должны быть фильмы)», США, 1914) и 
на Голливуд в целом («Ад раскрылся», 
США, 1941).

Такой самоиронии советский ки-
нематограф старательно избегал, 
здесь все стремилось к назидательно-
государственному или высокодухов-
ному. Те же вгиковские фильмы пыта-
лись походить на ленты старших то-
варищей, хотя среди них оказывает-
ся много настоящего. На фестивале 
показали пронзительную экраниза-
цию рассказа Юрия Казакова «На по-
лустанке» (маленький шедевр Дина-
ры Асановой) и обаятельную «Кару-
сель» Михаила Кобахидзе.

Событием стала программа, по-
священная творчеству Михаила Гело-
вани 1920–1930-х годов, до того как он 
начал играть Сталина и получил фак-
тический запрет на любую другую ра-
боту. Сам Геловани (1893–1956) вряд 
ли мечтал о подобной карьере. Мини-
ретроспектива «Белых Столбов» напо-
минает, как много он обещал как ак-

тер и режиссер, причем в разных жан-
рах: от сельской драмы («Злой дух») до 
исторической комедии («До скорого 
свидания»; здесь Геловани играет ре-
волюционера Спиридона Ломидзе). 
Если поставленная им «Молодость по-
беждает» (1928), посвященная изжи-
ванию адата, интересна сегодня ско-
рее этнографически (тему придумал 
Виктор Шкловский), то «Настоящий 
кавказец» (1931) — веселое, живое ки-
но. Кассир ленинградского банка от-
правляется на Кавказ в погоню за не-
верной женой. Жена в итоге оказыва-
ется верной и обнаруживается дома, 
зато муж становится мачо — в Тифли-
се он облачается в черкеску с газыря-
ми, шьет себе сапоги-ичиги из мягкой 
кожи и возвращается на берега Невы 
с большим кинжалом в ножнах. Упо-
требить его в итоге пришлось для раз-
резания черкески и сапог, иначе те не 
снимались.

Фильм «Настоящий кавказец» по-
казали впервые за 80 лет, в свое время 
он тоже шел мало. Критики сочли его 
«немного дурашливой и довольно-та-
ки поверхностной сатирой», усмешку 
над национальными штампами оце-
нили немногие. От будущих неприят-
ностей авторов спасли цензоры, поме-
нявшие предложенное было название 
«Кавказский разбойник»,— оно могло 
сыграть трагическую роль в судьбах со-
здателей. Не спасло бы и то, что вско-
ре все созданное Геловани до исполне-
ния им роли Сталина объявили малоз-
начительным и посредственным.

Геловани убили дважды — впер-
вые, когда Михаилу Чиаурели при-
шло в голову, что он лучше других 
сыграет Сталина. Видя в кино важ-
нейшего пропагандиста, вождь мно-
гих пробовал на роль себя самого. Го-
ворят, ему больше нравился Алексей 
Дикий, но именно Геловани играл 
Сталина чаще других. Второе убий-
ство — после смерти вождя, когда ак-
тера не только перестали снимать, но 
даже отказывали ему во встречах со 
зрителями. Причиной называли пси-
хические проблемы. Возможно, Гело-
вани слишком вжился в сталинский 
образ. В интервью о фильме «Клятва» 
он говорил, что во время съемок в нем 
«жило ощущение постоянного при-
сутствия самого товарища Сталина»: 
«До галлюцинации доходило порою 
ощущение его близости, когда каза-
лось, что он здесь, где-то около меня, 
ходит за мной, следит за игрой, контр-
олирует меня».

А Козинцеву Геловани признавал-
ся, что постоянно видит один и тот же 
сон — Сталин вызывает его в Кремль 
и, вынимая трубку изо рта, спрашива-
ет: «Передразниваешь, Мишико?» На-
верняка кинообраз Сталина оказывал 
воздействие на самого вождя, а вот ка-
кое — уже, вероятно, не узнать.

В этих почти наркотических виде-
ниях не только особенности школы 
Станиславского, но и специфика об-
щей атмосферы в стране, определяв-
шей и целое, и детали, включая жизнь 
в искусстве. Место оруэлловского 
Большого Брата здесь занимал Боль-
шой Отец, и кому-то еще везло, если 
галлюцинаторное явление Сталина 
можно было просто списать на работу.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Сталин 
как галлюциноген
Ретроспектива Михаила Геловани  
в Белых Столбах
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В ГМИИ имени Пушкина открылась выставка  
Лукаса Кранаха-старшего, его родственников и подмастерьев. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В «Гоголь-центре» вышел спек-
такль «Машина Мюллер» по про-
изведениям крупнейшего не-
мецкого поэта и драматурга, 
чьи пьесы у нас до сих пор мало-
известны. О том, как Россия раз-
минулась с Хайнером Мюлле-
ром,— АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Один из самых ярких постмо-
дернистов второй половины XX ве-
ка, выросший при нацизме (война 
кончилась, когда ему было 16), боль-
шую часть жизни провел под контр-
олем «Штази» — в ГДР его тексты за-
прещались, а за Берлинской стеной 
шли повсеместно. Когда стена па-
ла, у Мюллера, в конце жизни ру-
ководившего брехтовским театром 
«Берлинер Ансамбль», успели поу-
читься почти все, кто сегодня на те-
атральном олимпе. На его похоро-
нах в 1995-м Роберт Уилсон признал-
ся, что первый же текст Мюллера из-
менил его жизнь. А в 1996-м постав-
ленный Мюллером спектакль «Ка-
рьера Артуро Уи, которой могло не 
быть», приехал в Москву. Запомнил-
ся острый гротеск, веселая злость, 
с которой разыгрывались скетчи 
о гибели страны, падающей к ногам 
проходимца. И актер Мартин Вуттке, 
под руководством Мюллера превра-
тивший Уи в такого Гитлера, о кото-
ром помнят и сегодня (недаром Та-
рантино снял Вуттке-Гитлера в «Бес-
славных ублюдках»). Постсоветский 
зритель вряд ли запомнил имя Мюл-
лера, но аплодировал стоя. Меж тем 
его пьесы, не шедшие у нас по при-
чине излишней радикальности, 
все же напоминали о себе. В 1992-
м по приглашению Аллы Демидо-
вой грек Теодорос Терзопулос (он то-
же учился у Мюллера) поставил для 
нее и Дмитрия Певцова «Квартет», 
написанный по мотивам «Опасных 
связей» Шодерло де Лакло. Перене-
ся действие из будуара XVIII века 
в бункер третьей мировой, Мюллер 
наделил героев надрывным циниз-
мом послевоенных интеллектуалов. 
И хотя Мюллер настаивал, что «Квар-
тет» — смешная пьеса, на истории 
маркизы де Мертей — женщины, ни 
в чем не желающей уступать мужчи-
не и предпочитающей поражению 

смерть, лежит отсвет личной траге-
дии. В 1970-х жена драматурга, поэ-
тесса Инге Мюллер, покончила с со-
бой — так, как это описано в одной 
из сцен «Квартета».

Алла Демидова играла Мертей не 
развратницей, а измученной ревно-
стью эстеткой, возводя интригу по-
чти в ранг трагедии. В спектакле ни-
кто не раздевался, но шок в зале был: 
со сцены впервые говорили обо всех 
способах секса, а слово «эрекция», 
почти пропетое одной из самых тон-
ких советских актрис, вызывало ото-
ропь. Собственно, других «Кварте-
тов» (кроме редких гастролей) в Мо-
скве не было. «Гамлета-машину» 
в очень интересной концертной вер-
сии показал в декабре 2009-го сам 
Кирилл Серебренников — ее сыгра-
ли один раз на Малой сцене МХТ.

Дав роли Мертей и Вальмона Са-
ти Спиваковой и Константину Бого-
молову, Серебренников прослоил 
«Квартет» номерами контратенора 
Артура Васильева, чей репертуар (от 
Перселла до «Миллиона алых роз») 
и костюмы (от строгого мужского до 

блестящего платья а-ля Пугачева) на-
мекают на стиль начала 1980-х, когда 
писался «Квартет». Стены и задник 
заменяют три экрана, на которые 
видеохудожник Илья Шагалов про-
ецирует краткий курс истории: от 
конца Второй мировой с ее бомбар-
дировками до советских танков (ви-
димо, в Праге), ядерного гриба и те-
леведущего Дмитрия Киселева, без-
звучно простирающего руки к залу. 
Обстановку заменяют 19 обнажен-
ных актеров и актрис, под руковод-
ством хореографа Евгения Кулагина 
превращающихся то в скульптуру, то 
в предметы мебели — на них может 
вальяжно раскинуться Вальмон, пи-
кируясь с Мертей — та выместит бе-
шенство, схватив «статую» за филей-
ную часть.

Постановщик «Карамазовых» 
и «Идеального мужа» оказался 
острым и бесстрашным актером. 
Нужный тон задает его первое появ-
ление: увидев любовницу в окруже-
нии раздетых юношей, он отскаки-
вает к двери и там, брезгливо изви-
ваясь, полирует один о другой носки 
ботинок. Его следующий выход — на 
котурнах и в платье, в виде томной 
красотки, мерно покачивающей кри-
нолином и эротично обхватившей 
пальчиками микрофон,— так крас-
норечив, что слова уже не важны.

Пластичный и точный Александр 
Горчилин произносит монологи Гам-

лета, превращающегося в Офелию — 
«женщину со вскрытыми венами», 
мечтающую вырваться из плена соб-
ственного тела. Но первый монолог 
(«Я был Гамлетом… за спиной — руи-
ны Европы») заменяют руины на экра-
нах. И тут голые перформеры вдруг 
превращаются в груду тел за загород-
кой. Это, конечно, не новый, но, пожа-
луй, самый страшный образ спекта-
кля. Как и та звериная тоска, что вдруг 
накрывает зал от песни, сочиненной 
композитором Алексеем Сысоевым 
на мотив детских стихов Агнии Барто 
«В пустой квартире». Вот, пожалуй, эта 
песня больше всего о нас: «Могу я де-
лать, что хочу… Но почему-то я мол-
чу… Один в пустой квартире». И ведь 
правда, еще недавно казалось, можно 
все. А теперь за классический, 36-лет-
ней выдержки текст могут обвинить 
в чем угодно. Пригрозить закрыть те-
атр. Или просто насильно нарядить 
сопротивляющихся голых людей 
в жесткие официозные костюмы — 
чем и кончается действие.

Словом, это немного концерт-
ное исполнение Мюллера, конеч-
но, поступок. Поступок Серебрен-
никова и его команды артистов, по-
ступок Сати Спиваковой и Констан-
тина Богомолова. Зал аплодирует 
им стоя. Единственное, что омрача-
ет торжество: такой спектакль дол-
жен был появиться 20 лет назад. Гля-
дишь, может, и общество сегодня бы-
ло бы другое. И не надо было бы ни-
чего опасаться.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Работа под неприкрытием
Спектакль Кирилла Серебренникова в «Гоголь-центре»

В спектакле Кирилла Сере-
бренникова «Машина Мюллер» 
Сати Спивакова (справа) и Кон-
стантин Богомолов доказыва-
ют свое бесстрашие перед об-
наженной натурой   
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ

Михаил Геловани в 1920– 
1930-е годы подавал самые 
большие надежды в числе  
прочего и в жанре сельской 
драмы (на фото кадр  
из фильма «Злой дух»)  

Летописец Амери-
ки на уровне тротуара 
Жан-Пьер Лаффон от-
носится к своим пер-
сонажам со страстным 
интересом 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Зенит» в ответном матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов принимает «Бенфику»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК ГАГАРИНА

Один дома
Первый домашний матч 1/4 финала  
выиграл только «Металлург»

Сразу в трех стартовых матчах 
1/2 финала конференций play-
off Континентальной хоккей-
ной лиги первенствовали гости. 
На Западе СКА обыграл «Дина-
мо» — 3:2, а нижегородское «Тор-
педо» выиграло у ЦСКА со счетом 
2:1. На Востоке уфимский «Сала-
ват Юлаев» превзошел омский 
«Авангард» — 3:2. И лишь магни-
тогорский «Металлург» победил 
на своем льду новосибирскую 
«Сибирь» — 3:1.

Успеет ли «Салават Юлаев» под-
зарядить батарейки после тяжелей-
шей победы в серии первого раун-
да play-off против «Ак Барса», которо-
го он одолел счетом 4:3? На этот во-
прос, который интересовал всех пе-
ред началом противоборства уфим-
цев с «Авангардом», был дан в итоге 
положительный ответ.

Правда, если «Салават Юлаев» 
обошелся без потерь, то омский 
клуб потерял одного из сильней-
ших своих хоккеистов — чешско-
го нападающего Владимира Собот-
ку, пропустившего две встречи пре-
дыдущей серии с «Нефтехимиком». 
«Авангард» очень быстро открыл 
счет, уже на второй минуте, но «Са-
лават Юлаев» не стушевался и еще 
до первого перерыва сравнял счет. 
В третьем периоде соперники сно-
ва обменялись голами, а в овертай-
ме, в котором «Авангард» имел пре-
имущество, все решила грубейшая 
ошибка хозяев. Нападающий уфим-
цев Сергей Соин перехватил шай-
бу, которую неторопливо разыг-
рывали соперники, и четко отпра-
вил ее в ворота. Пока шокирован-
ная «Арена Омск» недоумевала, го-
сти уже вовсю отмечали свой успех.

Во втором полуфинале Восто-
ка — «Металлург»—«Сибирь») — со-
бытия поначалу развивались стре-
мительным образом. Уже на ше-
стой минуте хозяева благодаря 
шайбам Александра Семина и Сер-
гея Мозякина выигрывали 2:0, од-
нако в самой середине игры ново-
сибирцы сократили разрыв в счете. 
Окончательно все стало ясно, ког-
да все тот же Семин на 60-й мину-
те снова поразил уже пустые воро-
та «Сибири». Для него это была уже 
пятая шайба в нынешнем play-off. 
В списке снайперов Кубка Гагари-
на форвард догнал лидера — Вла-
димира Ткачева из «Ак Барса», кото-
рый уже не сможет пополнить свой 
лицевой счет.

На Западе первые матчи чет-
вертьфинальных серий состоялись 
в Москве, и в обоих выиграли го-
сти. Победитель регулярного сезо-
на ЦСКА уступил нижегородско-
му «Торпедо» — 1:2. В присутствии 

нескольких армейских футболи-
стов во главе с их тренером Леони-
дом Слуцким подопечные Дмитрия 
Квартальнова на фоне боевитых со-
перников выглядели слишком мед-
ленными и уже в начале первого 
периода в меньшинстве пропусти-
ли первую шайбу, которую, впро-
чем, удалось быстро отыграть бла-
годаря точному броску Александра 
Радулова.

Решающий же гол оказался 
на счету казахстанского защитни-
ка «Торпедо» Юрия Сергиенко, от-
личившегося во втором периоде. 
Многочисленные попытки ЦСКА 
отыграться успехов не имели, бо-
лее того, хозяева излишне нервни-
чали, заработав в третьем периоде 
восемь минут штрафа.

Старт другой «западной» се-
рии — «Динамо» против СКА в «Ле-
довом дворце ВТБ» — ознаменовал-
ся возвращением в состав петер-
буржцев Ильи Ковальчука, чье пре-
бывание в опале продлилось четы-
ре матча 1/8 финала против яро-
славского «Локомотива». Ни в коем 
случае нельзя сказать, что Коваль-
чук стал главным действующим ли-
цом встречи — на его счету не ока-
залось ни одного очка. Тем не ме-
нее пользу своей команде ее быв-
ший капитан принес, и довольно 
существенную. Во всяком случае 
активность звездного форварда на-
мекала на то, что воспитательная 
мера, на которую пошел тренер-
ский штаб СКА, оказалась небеспо-
лезна и необходимые для себя вы-
воды Ковальчук сделал.

В итоге «Динамо» оказалось вто-
рой командой, которая, выиграв 
свою серию первого раунда play-off 
всухую, проиграла первый матч вто-
рого. Гости дважды выходили вперед 
и дважды позволяли хозяевам срав-
нять счет. Но в третий раз сделать это 
уже не позволили.

Евгений Федяков

Кубок Гагарина
1/2 финала конференций.  
Серии до четырех побед. Первые матчи
Восточная конференция.  
«Авангард»—«Салават Юлаев» 2:3 (овертайм). 
«Металлург» (Мг)—«Сибирь» 3:1. 

Вторые матчи пройдут завтра на площадках команд, 
указанных первыми.

Западная конференция. 1/2 финала
«Динамо»—СКА 2:3. ЦСКА—Торпедо 1:2. 

Вторые матчи пройдут сегодня на площадках 
команд, указанных первыми.

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ УСТАНОВИЛ РЕКОРД КУБКА ДЭВИСА

Матч первого круга 1-й группы Евро-Африканской зоны Кубка Дэвиса Россия—
Швеция, который в воскресенье завершился в Казанской академии тенниса 
со счетом 5:0, оказался историческим. Дело в том, что капитан хозяев Шамиль 
Тарпищев одержал свою 55-ю победу в рамках Кубка Дэвиса, установив, таким 
образом, рекорд турнира. Для этого 68-летнему Тарпищеву, который дебютиро-
вал на капитанском мостике в 1974 году в возрасте 26 лет, а с 1997-го возглавля-
ет национальную мужскую сборную бессменно, понадобилось 86 матчей. Преж-
ним рекордсменом Кубка Дэвиса был австралиец Нил Фрейзер, который с 1970 
по 1993 год одержал 54 победы в 74 матчах. Отметим, что в обозримом будущем 
рекорд Шамиля Тарпищева не удастся побить никому. Во втором круге сборная 
России дома 15–17 июля сыграет с командой Нидерландов. Евгений Федяков
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Невынужденная ошибка 
Марии Шараповой

Между тем с 1 января это-
го года Всемирное антидо-
пинговое агентство вклю-
чило мельдоний в список за-
прещенных.

Объяснение Марии Ша-
раповой, по сути, не отлича-
лось от тех, что давали пре-
дыдущие жертвы мельдония. 
По словам теннисистки, она 
регулярно принимала пре-
парат на протяжении деся-
ти лет. Адвокат госпожи Ша-
раповой Джон Хаггерти уточ-
нил, что употребляла она 
его для «улучшения состоя-
ния» «в соответствии с реко-
мендациями врача» на осно-
вании «целой серии обсле-
дований». В ходе этих обсле-
дований были зафиксирова-
ны «ненормальные показате-
ли электрокардиограммы» и 
«признаки диабета».

Мария Шарапова чест-
но призналась, что 22 дека-
бря WADA отправило ей на 
почту имейл, информирую-
щий об изменениях, внесен-
ных в список запрещенных 
препаратов, однако спор-
тсменка «не кликнула» на не-
го. «Я подвела моих болель-
щиков и свой вид спорта, ко-
торым я занимаюсь с четы-
рех лет и который я так ис-
кренне люблю»,— покаялась 
госпожа Шарапова.

Международная теннис-
ная федерация (ITF) уже со-
общила о том, что с 12 мар-
та Мария Шарапова, в насто-
ящий момент занимающая 
седьмое место в мировой 
классификации, будет вре-
менно отстранена от участия 
в соревнованиях. Теперь ITF 
предстоит принять решение 
по поводу основных санк-
ций для спортсменки. Диа-
пазон достаточно широкий.

Джон Хаггерти, ссылаясь 
на антидопинговый регла-
мент, напомнил, что спор-
тсмену, который принимал 
запрещенный препарат на-
меренно, полагается четы-
рехлетняя дисквалифика-
ция. Если же проступок со-
вершен по незнанию, ее 
срок вдвое меньше. Но при 
наличии смягчающих об-
стоятельств наказание мо-
жет быть и гораздо менее 
суровым. 

Господин Хаггерти уве-
рен, что в случае с его кли-
енткой такие обстоятельст-
ва очевидны. В частности, 
он указал на то, что «Мария 
употребляла препарат в до-
зах значительно меньших», 
чем те спортсмены, кото-
рые рассчитывали «зарабо-
тать благодаря ему преиму-
щество перед другими». По-
мимо этого, на пользу го-
споже Шараповой может 
сыграть признание своей 
вины, а также позиция тен-
нисной общественности.

В целом она достаточ-
но благожелательна. Знаме-
нитая американская тенни-
систка Дженнифер Каприа-
ти, правда, заявила, что, по 
ее убеждению, Шарапова 
«должна быть лишена всех 
титулов», но ее мнение, по-
жалуй, все-таки выпадает из 
общего ряда. Так, легенда 
тенниса Мартина Наврати-
лова сказала, что случивше-
еся представляется ей «чест-
ной ошибкой». А америка-
нец Брэд Гилберт подчерк-
нул, что удивлен тем фактом, 
что на корректировки кодек-
са WADA «не обратила вни-
мания команда Марии Ша-
раповой», то есть значитель-
ная часть вины лежит на ней.

Но, как бы то ни было, да-
же если ITF учтет эти факто-

ры, а WADA, имеющее пра-
во оспорить вердикт, согла-
сится с ее решением, проис-
шедшее с Марией Шарапо-
вой, видимо, превратится 
для нее в мощнейший удар. 
Даже если ей будет выписа-
на, скажем, «льготная» по-
лугодовая дисквалифика-
ция, серебряная медалистка 
предыдущих, лондонских 
Олимпийских игр не смо-
жет принять участие в авгу-
сте в Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. Если же дисквали-
фикация будет длительной, 
то для госпожи Шараповой, 
которой в апреле исполнит-
ся 29 лет, она, не исключено, 
будет означать окончание 
карьеры, которую, как при-
зналась теннисистка, она хо-
тела бы продолжить.

Еще более весомыми смо-
трятся ее финансовые по-
тери. Начиная с середины 
прошлого десятилетия Ма-
рия Шарапова неизменно 
занимает первое место в рей-
тинге самых высокооплачи-
ваемых спортсменок мира 
по оценке Forbes. В прош-
лом году ее доходы состави-
ли $29,5 млн, и три четвер-
ти из них — $23 млн — бы-
ли заработаны не на корте, 
а рекламными контракта-
ми. Их у госпожи Шарапо-
вой было действительно го-
раздо больше, чем у любой 
другой спортсменки мира.

Ситуация изменилась 
сразу же после пресс-конфе-
ренции. Сначала о разрыве 
отношений с Марией Шара-
повой «до окончания рас-
следования» заявила компа-
ния Nike. После нее об отка-
зе от продления контракта 
с теннисисткой проинфор-
мировал швейцарский ча-
совой бренд TAG Heuer. По-
том уведомил о том, что «от-

кладывает запланирован-
ные мероприятия» со зве-
здой, Porsche. Из-за этого 
Мария Шарапова лишится 
в перспективе нескольких 
десятков миллионов дол-
ларов. Особенно неприят-
ной представляется возмож-
ная потеря Nike. По данным 
американских источников, 
сумма подписанного тенни-
систкой с производителем 
спортивной одежды в 2010 
году восьмилетнего догово-
ра составляла $70 млн.

Впрочем, мельдоний на-
нес удар не только по ее 
персональному благополу-
чию, но и по всему россий-
скому спорту. Он только что 
уже пережил один допинго-
вый кризис, разразивший-
ся после публикации докла-
да WADA в ноябре прошло-
го года. В нем говорилось о 
создании в отечественной 
спортивной отрасли, пре-
жде всего в легкой атлети-
ке, системы применения и 
сокрытия допинговых на-
рушений. По итогам докла-
да была бессрочно дисква-
лифицирована Всероссий-
ская федерация легкой ат-
летики. Причем до сих пор 
вопреки прогнозам ее не 
сняли, и российским легко-
атлетам по-прежнему угро-
жает пропуск Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро.

Из-за мельдония Россия 
рискует лишиться спор-
тсменки, которая не просто 
добывает престижные зва-

ния, а уже давно является 
чем-то вроде ее «лица». Бо-
лее того, очевидно, что Ма-
рией Шараповой перечень 
тех россиян, кому мельдо-
ний подставил ножку, не ог-
раничится. Еще до ее пресс-
конференции было объявле-
но, что на нем попалась чем-
пионка сочинской Олимпи-
ады в командном турнире 
фигуристов, надежда сбор-
ной страны в танцах на льду 
Екатерина Боброва, отстра-
ненная от стартующего в 
конце марта чемпионата ми-
ра. А комментируя «Р-Спорт» 
инциденты с ней и Марией 
Шараповой, министр спорта 
РФ Виталий Мутко откровен-
но заметил, что «несколько 
случаев, к сожалению, еще 
могут быть» и что, «к сожа-
лению, это тот препарат, ко-
торый применяли многие 
спортсмены».

Прогнозы Виталия Мут-
ко вчера сбывались даже, на-
верное, быстрее, чем он рас-
считывал. Следующими жер-
твами милдроната оказа-
лись две знаменитости, ко-
торые, как и Екатерина Боб-
рова, представляют зимние 
виды спорта. Он был обна-
ружен у членов сборной Рос-
сии по шорт-треку и конь-
кобежному спорту Семена 
Елистратова и Павла Кулиж-
никова. Ранее стало извест-
но, что оба пропустят важ-
ные старты в концовке сезо-
на — мировое первенство и 
финал Кубка мира.

И Семен Елистратов, и 
Павел Кулижников рассма-
тривались в качестве канди-
датов на триумфальное вы-
ступление на Олимпиаде 
2018 года в Пхёнчхане. Оба 
молоды и оба уже обладают 
внушительной коллекци-
ей наград. Семен Елистра-
тов выиграл золото в Сочи 
в эстафете и с тех пор силь-
но добавил, а Павел Кулиж-
ников, отбывший первую в 
жизни допинговую дисква-
лификацию еще в юниор-
ском возрасте и из-за нее со-
чинскую Олимпиаду пропу-
стивший, вообще был геро-
ем этого сезона. Он устано-
вил мировой рекорд на ди-
станции 500 м, выиграл два 
золота на мировом первен-
стве на отдельных дистан-
циях и золото мирового 
первенства в спринтерском 
многоборье.

Но и летние виды милд-
ронат не обошел стороной. 
Его следы были обнаруже-
ны у волейболиста сборной 
России Александра Марки-
на. Как сообщил ТАСС ген-
сек Всероссийской федера-
ции волейбола Александр 
Яременко, команда «Дина-
мо», за которую выступает 
господин Маркин, «в декаб-
ре курсом принимала этот 
препарат, а допинг-проба 
была взята 9 января на сбо-
ре». Кажется, подобные но-
вости скоро будут абсолютно 
рутинными.

Алексей Доспехов, 
Афсати Джусойти

Мария Шарапова: 
«Я подвела моих бо-
лельщиков и свой 
вид спорта, которым 
я занимаюсь с четы-
рех лет и который я 
так искренне люблю»   
  ФОТО REUTERS

Победную шайбу в ворота 
«Авангарда» забросил  
форвард «Салавата Юлаева» 
Сергей Соин (№6)    
  ФОТО ХК «АВАНГАРД»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Г Р О М К И Е  Д О П И Н Г О В Ы Е  С К А Н Д А Л Ы  С  Р О С С И Й С К И М И  С П О Р Т С М Е Н А М И

В феврале 1997 года на чемпионате мира 
по лыжным гонкам в Норвегии в употребле-
нии бромантана была уличена шестикратная 
олимпийская чемпионка Любовь Егорова, 
уже успевшая выиграть гонку на 5 км. Спор-
тсменка была дисквалифицирована на три 
года (позже срок был снижен на год).

В феврале 2002 года Международная 
федерация гимнастики на год дисквалифи-
цировала гимнасток Алину Кабаеву и Ирину 
Чащину за применение фуросемида. Спор-
тсменок также лишили наград, завоеванных 
на чемпионате мира в Мадриде.

В феврале 2002 года на Олимпиаде 
в Солт-Лейк-Сити за полчаса до лыжной 
эстафеты из-за повышенного уровня гемо-
глобина была отстранена Лариса Лазутина. 
Протесты российской делегации привели 
к новым проверкам. У Лазутиной и другого 
лидера сборной Ольги Даниловой нашли 
следы применения дарбэпоэтина. Лазутину 
лишили золотой и двух серебряных меда-
лей Солт-Лейк-Сити, Данилову — золота 
и серебра. Обе были дисквалифицированы 
на два года.

В январе 2004 года полузащитник 
сборной РФ по футболу Егор Титов был 
уличен в применении бромантана. Допинг-
проба была взята после стыкового матча 
отборочного турнира чемпионата Европы 
против команды Уэльса. UEFA дисквалифици-
ровал игрока на год.

В 2004 году на Играх в Афинах на до-
пинге попались две россиянки. Легкоатлет-
ка Ирина Коржаненко, завоевавшая золото 
в толкании ядра, была уличена в примене-
нии станозолола. Тяжелоатлетка Альбина 
Хомич попалась на метандростенолоне. 
Для Коржаненко это был второй допинговый 
случай — она была отстранена пожизненно, 
Хомич — на два года.

На Олимпиаде 2006 года в Турине 
биатлонистка Ольга Пылева была лишена 
серебряной медали и дисквалифицирова-
на на два года. Эксперты установили, что 
спортсменка употребляла медикаментозные 
средства, содержащие карфедон.

В конце июля 2008 года, непо-
средственно перед стартом пекинской 
Олимпиады, сборная РФ лишилась семи 
спортсменов. По подозрению в подмене 
допинг-проб легкоатлетки Елена Соболева, 
Татьяна Томашова, Юлия Фоменко, Гульфия 
Ханафеева, Дарья Пищальникова, Светлана 
Черкасова и Ольга Егорова были отстране-
ны на два года девять месяцев от участия 
во всех турнирах, проводимых под эгидой 
международной федерации.

В августе 2009 года антидопинговая 
комиссия IBU отстранила биатлонистов 
Екатерину Юрьеву, Альбину Ахатову и Дмит-
рия Ярошенко на два года за применение 
рекомбинантного эритропоэтина. В 2014 
году за применение этого же препарата 

Екатерина Юрьева была отстранена на во-
семь лет и завершила карьеру, а биатло-
нистка Ирина Старых — на два года. Позже 
сроки увеличили до двенадцати и трех лет 
соответственно.

В августе 2009 года Международная 
федерация лыжного спорта заявила, что 
допинг-пробы олимпийских чемпионов 
Юлии Чепаловой и Евгения Дементьева 
выявили рекомбинантный эритропоэтин. 
Оба спортсмена были дисквалифицированы 
на два года.

В январе 2015 года Российское 
антидопинговое агентство дисквалифи-
цировало сразу пятерых представителей 
спортивной ходьбы, в том числе трех 
олимпийских чемпионов — Ольгу Каниськи-
ну, Сергея Кирдяпкина (обоих на три года 
два месяца) и Валерия Борчина (на восемь 
лет в связи с повторным случаем). Спустя 
десять дней были также дисквалифицирова-
ны олимпийская чемпионка в беге на 3000 м 
с препятствиями Юлия Зарипова (на два 
года шесть месяцев) и призер Олимпийских 
игр в семиборье Татьяна Чернова (на два 
года). Причина наказания во всех случаях — 
аномальные отклонения показателей крови 
в биологических паспортах.

В ноябре 2015 года Всемирное анти-
допинговое агентство (WADA) опубликовало 
доклад, в котором утверждалось, что рос-
сийская легкая атлетика погрязла в до-

пинге. Причем под удар попали не только 
спортсмены, но и российские антидопин-
говые службы, обвиненные в намеренном 
и корыстном сокрытии случаев употребле-
ния допинга в России. В докладе сообща-
лось, что по приказу главы Московской 
антидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова было уничтожено 1417 проб 
с целью сокрытия положительных резуль-
татов. Позже WADA выступило с новыми 
обвинениями. Среди них подкуп руковод-
ства Международной федерации легкой 
атлетики (IAAF) опять же якобы в обмен 
на покрывание российских спортсменов, 
попавшихся на допинге. Пока ключевым 
результатом этой истории стала дисква-
лификация Всероссийской федерации 
легкоатлетических ассоциаций. Если она 
не будет снята, то российские легкоатлеты 
пропустят Игры в Рио-де-Жанейро.

В декабре 2015 года выяснилось, 
что проба, взятая тремя неделями ранее 
у тяжелоатлета Алексея Ловчева (до 105 кг), 
выигравшего чемпионат мира в Хьюстоне 
с двумя мировыми рекордами — в толчке 
и по сумме двоеборья, дала положитель-
ный результат на ипаморелин — вещество, 
стимулирующее выработку гормонов 
роста. Спортсмен затребовал исследо-
вания пробы B, после чего будет принято 
решение о его наказании или снятии с него 
обвинений.
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